
«Аэрофлоту» 
недолили 
керосина
Авиакомпания 
столкнулась с перебоями 
в поставках топлива

Как стало известно ”Ъ“, у «Газ
пром нефти» возникли сложности 
с поставкой топлива в Шереметь
ево, «Аэрофлоту» даже пришлось 
включить резервную схему обес
печения. Участники рынка связы
вают проблемы с отменой проце
дуры обязательной сертификации 
ТЗК и лабораторий контроля ка
чества авиакеросина. Текущие 
 вопросы удалось решить в ночь 
на 12 августа, ситуация может 
быть обсуждена сегодня на сове
щании в Шереметьево. Отрасле
вые эксперты подчеркивают, что 
российское авиатопливо давно 
вызывает претензии иностранных 
авиакомпаний и для него необхо
димо вводить сертификационные 
требования.

На прошлой неделе «Газпро-
мнефть-Аэро Шереметьево» опове-
стила авиакомпании «о временных 
перебоях с транспортировкой ави-
акеросина трубопроводом 

”
Транс-

нефти“», рассказали 
”
Ъ“ источники 

в авиаотрасли. В результате для вы-
полнения производственной про-
граммы в полном объеме «Аэроф-
лот» (около 40% заправки осуществ-
ляет через «Газпромнефть-Аэро 
Шереметьево») «отработал резерв-
ную схему авиатопливообеспече-
ния»: перевозчику пришлось пере-
вести заправку более 50 рейсов на 
ТЗК Шереметьево, на складе кото-
рого находятся собственные запа-
сы топлива авиакомпании. В Роса-
виации, контролирующей цены на 
авиакеросин и ведущей ежесуточ-
ный мониторинг наличия топлива 
в ТЗК, и «Аэрофлоте» отказались от 
комментариев. В Минэнерго пере-
адресовали вопрос к Росстандарту, 
оттуда — в Ространснадзор, где на 
запрос не ответили.

Источник 
”
Ъ“ в одном из ведомств 

сообщил, что в последнее время не 
был постоянно обеспечен трехсуточ-
ный запас топлива в резервуарном 
парке, что «вызвало вопросы к опера-
тору по заправке воздушных судов». 
Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли пояснил, 

что перебои возникли около двух не-
дель назад. Основная причина, по его 
мнению, может быть связана «с не-
кондиционным топливом, которое 
требует прохождения дополнитель-
ной системы тщательной фильтра-
ции» при его сдаче в резервуары ТЗК.
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Ты — мне, я — в ЦБ
Российский рынок взаимного финансирования  
может попасть под регулирование
ЦБ подготовил «дорожную кар
ту» по разработке правил рабо
ты онлайнплощадок, оказы
вающих услуги по организации 
взаимного финансирования 
(краудфандинга) включая сек
тор P2P (кредитование гражда
нами друг друга). Тестирование 
новых правил пройдет в течение 
года, по результатам появится 
профильный закон. Участвую
щие в эксперименте площадки 
должны раскрыть бенефициа
ров, увеличить капитал, иденти
фицировать инвесторов. Введе
ние регулирования упорядочит 
рынок, признают эксперты, но 
может не понравиться междуна
родным игрокам. Впрочем, во  
многих странах, включая США, 
Великобританию и Италию, 
 подобные правила уже есть.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с «до-

рожной картой» по развитию крауд-
фандинга, предусматривающей ком-
плекс мероприятий по созданию си-
стемы регулирования и функциони-
рования этого рынка. Документ ут-
вержден в июле рабочей группой 
под руководством главы службы по 
защите прав потребителей финансо-
вых услуг и миноритарных акционе-
ров Банка России Михаила Мамуты.

Представить в правительство 
предложения по развитию «альтер-

нативных механизмов финансиро-
вания — краудфандинга, краудинве-
стинга и краудлендинга» — к 15 октя-
бря премьер Дмитрий Медведев по-
ручил Минэкономики и Минфину 
с участием ЦБ и рабочей группы по 
созданию международного финан-

сового центра по итогам заседания 
президиума Совета при президенте 
по модернизации экономики и ин-
новационному развитию 25 мая.

Согласно «дорожной карте», це-
лый ряд краудфандинговых ком-
паний, в том числе P2P-площад-

ки (всего около 20 площадок), при-
мет участие в тестировании требо-
ваний к их деятельности. Их пере-
чень в документе не приводится. 
По словам участников рынка, это 
почти все крупные участники рын-
ка из разных сегментов, в том числе 

Planeta.ru, Boomstarter.ru, «Альфа-по-
ток», «Город денег», Loanberry, Finteca 
и другие. «В настоящее время в Бан-
ке России идет подготовка к тестиро-
ванию на ряде площадок, выразив-
ших готовность добровольно при-
нять на себя некоторую регулятор-

ную нагрузку с целью последующей 
оценки ее влияния как на саму ком-
панию, так и на рынок краудфандин-
га»,— пояснили в пресс-службе ЦБ.

В рамках эксперимента, итоги 
которого будут подведены в июне 
2018 года, площадки должны соот-
ветствовать разработанным ЦБ стан-
дартам. В частности, сформировать 
капитал в размере не менее 10 млн 
руб., раскрыть бенефициаров с до-
лями больше 10%, провести анализ 
финансового состояния заемщиков 
и идентификацию инвесторов, раз-
местить программное обеспечение 
на территории России и др.

По итогам тестирования плани-
руется в течение полугода принять 
закон о краудфандинге. «Плавный 
переход к регулированию этого сег-
мента планируется не ранее 2018 го-
да»,— уточнили в ЦБ. По мнению ре-
гулятора, условием для перехода к ре-
гулированию может быть значитель-
ное увеличение масштаба краудфан-
динговых операций или появление 
существенных событий риска, таких 
как возникновение и быстрый рост 
негативных явлений, создающих уг-
розу потери гражданами средств.

В марте текущего года ЦБ оцени-
вал российский рынок краудфан-
динга в 1–2 млрд руб. (общий объ-
ем обязательств в сегменте) с пер-
спективой быстрого роста «в разы» 
(ряд экспертов говорит об удвоении 
до конца 2017 года до 4 млрд руб.). 
Мировой рынок по итогам 2015 го-
да оценивался почти в $34,5 млрд, 
из которых $17,25 млрд пришлось 
на Северную Америку (рост на 82%), 
почти $6,5 млрд — на Европу (рост 
на 98,7%) и $10,54 млрд — на Азию 
(рост на 210%). Во многих странах 
он уже регулируется: например, 
в США — с 2012 года, в Великобрита-
нии и Франции — с 2014 года, в Ис-
пании — с 2015 года.
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Цены на зерно  
гнутся под урожаем
Они падают без вагонов и элеваторов 

На прошлой неделе цены на зерно в цен
тральной части России и Поволжье 
 обвалились на 250–700 руб. за тонну — 
это самое сильное падение с начала се
зона. На рынок давят большой урожай, 
рекордные запасы, а также недостаток 
вагонов и элеваторных мощностей. Если 
такая же ситуация повторится на юге 
страны, то это снизит экспортные цены 
российского зерна.

Цены на зерно в регионах массовой 
уборки — центральной части России и По-
волжье — по итогам прошлой недели об-
валились на 250–700 руб. за тонну, сообща-
ется в обзоре аналитического центра «Со-
вэкон». Это крупнейшее падение в регио-
нах с начала сезона, не было такого обва-
ла и на старте предыдущего сельхозгода, от-
мечает директор «Совэкона» Андрей Сизов. 
Так, средние цены на пшеницу четвертого 
класса за неделю снизились на 275 руб., до 
8,1 тыс. руб. за тонну. Ячмень подешевел на 
250 руб., до 6,55 тыс. руб. за тонну, рожь — 
на 700 руб., до 5,3 тыс. руб. за тонну. Паде-

ние цен на пшеницу третьего класса бы-
ло менее значительным — на 100 руб., до 
8,95 тыс. руб. за тонну.

Предложение весьма высоко, на цены 
давит огромный урожай, объясняют в «Со-
вэконе». Там повысили прогноз сбора зер-
на до 125,2 млн тонн (в том числе 77,9 млн 
тонн пшеницы). В 2016 году Россия собрала 
рекордные 120,7 млн тонн зерна (73,3 млн 
тонн пшеницы). Учитывая хорошую урожай-
ность и высокие темпы уборки, в этом сезо-
не может быть побит рекорд СССР от 1978 
года, когда собрали 127 млн тонн зерна, по-
лагает господин Сизов. Минсельхоз пока со-
храняет прогноз по сбору зерна на уровне 
103–105 млн тонн.

Кроме высокого урожая на рынок сейчас 
давят рекордные переходящие запасы, гово-
рит президент Российского зернового сою-
за (РЗС) Аркадий Злочевский. На 1 июля Рос-
стат оценивал их объем в 15,3 млн тонн, что 
на 12% больше, чем годом ранее.
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Генерал Ли  
еще повоюет
На юге Америки произошли столкновения 
с историческим подтекстом

Через полтора века после  Гражданской 
войны между Севером и Югом  Америки 
конфликт между сторонниками и про
тивниками Конфедерации южных шта
тов разгорается с новой силой. Ситуа
ция на американском Юге балансирует 
на грани взрыва после крупнейших 
за последние годы выступлений белых 
расистов в городе Шарлотсвилл  штата 
Виргиния, повлекших за собой чело
веческие жертвы. Президент США сто
ит перед трудным выбором: он должен 
не допустить распространения бес
порядков, инициированных правыми 
 радикалами, но и не оттолкнуть своих 
избирателей, многих из которых вдох
новляют идеи конфедератов.

Борьба с памятниками  
поамерикански
Свидетельством того, что движение белых на-
ционалистов в США находится на подъеме, 

стало побоище в небольшом городке Шарлот-
свилл (штат Виргиния), грозящее вызвать цеп-
ную реакцию в других южных штатах. Свою 
силу и решимость политические наследники 
отцов-основателей Конфедеративных Штатов 
Америки, существовавших с 1861 по 1865 год 
и объединявших 13 современных американ-
ских штатов, продемонстрировали в борьбе 
за сохранение стоящего в центре города па-
мятника генералу Роберту Эдварду Ли — глав-
нокомандующему армии конфедератов в че-
тырехлетней войне с Севером.

Для участия в акции протеста против ре-
шения местных властей демонтировать ста-
тую полководца, воевавшего за сохранение 
в Америке рабства, в Шарлотсвилл устре-
мились тысячи сторонников ультраправых 
взглядов из других штатов. В ночь на суббо-
ту они провели в городе факельное шествие 
в лучших традициях Ку-Клукс-Клана.
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Уже через год собирать 
деньги всем миром  
можно будет толь
ко по установленным 
 государством правилам   
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,5

процента составил во втором квартале 2017 года рост ВВП РФ в измерении «год к году», сообщил вчера 
Росстат. Это предварительная оценка, которая будет пересматриваться, в целом она совпадает с оценками 
Минэкономики в начале августа, предполагавшего рост ВВП во втором квартале до 2,7%. Пока более или 
менее точных оценок динамики ВВП к данным первого квартала нет (прирост за первый квартал к четвертому 
кварталу 2016 года оценивался в 0,5% ВВП), судя по всему, он составит около 1% ВВП. Консенсус-прогноз 
Bloomberg по второму кварталу составлял 1,7%, высокий рост за этот период в сочетании с хорошими про-
гнозами на третий квартал открывает возможность роста ВВП в 2017 году на уровне 2% и выше.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Малый бизнес  
поддержали  
на две трети

Минэкономики и Агентство стра-
тегических инициатив представили 
результаты мониторинга выполне-
ния показателей целевой модели 
по направлению «Поддержка мало-
го и среднего предпринимательства 
(МСП)» в первом полугодии 2017 
года. Средний процент ее выпол-
нения в регионах составил 60%. 
Напомним, в начале этого года 
правительство утвердило 12 целе-
вых моделей упрощения ведения 
бизнеса по ключевым параме-
трам, которые наиболее сильно, 
по мнению Белого дома и бизнеса, 
влияют на инвестклимат. Модель 
«Поддержка МСП», состоящая 
из 46 показателей, представляет 
собой набор минимально необходи-
мых действий региональных властей 
и организаций по развитию бизнеса 
на территории региона.

В число лидеров по внедрению 
модели поддержки МСП вошли 
регионы Уральского, Приволжско-
го и Центрального федеральных 
округов. В отстающих — Северо-
Кавказский федеральный округ, 
где, согласно единому реестру 
субъектов МСП, предприниматель-
ство развито меньше всего (см. гра-
фик). «В целом 68 субъектов РФ 
обеспечили достижение более 50% 
показателей целевой модели»,— го-
ворит глава департамента развития 
МСП Минэкономики Максим Пар-
шин. До конца года регионы должны 
внедрить модели на 100%.

Мониторинг показал, что наибо-
лее высокие показатели (более 70% 
выполнения) достигнуты в организа-
ции финансовой и имущественной 
поддержки предпринимателей, 
предоставлении налоговых льгот 
и развитии сельскохозяйственной 
кооперации. Так, в 82 регионах 
установлены налоговые каникулы 
для впервые зарегистрированных 
индивидуальных предпринимателей, 
в 74 — принято решение о сни-
жении налоговых ставок в рамках 
применения «упрощенки». В 76 
субъектах РФ власти реализуют 
мероприятия, направленные на 
поддержку и развитие сельхозко-
оперативов, в 49 из них работают 
организации, образующие инфра-
структуру поддержки.

Что касается инноваций и 
промпроизводства, то, как следует 
из мониторинга, в 65 регионах 
сформирована базовая инфра-
структура поддержки МСП по этим 
направлениям, в 67 — созданы кон-
сультационные центры. В Минэко-
номики подчеркивают, что во всех 
регионах утверждены перечни го-
симущества, предназначенного для 
сдачи в аренду предпринимателям 
и организациям инфраструктурной 
поддержки МСП.

Дарья Николаева

ДОСТИЖЕНИЕ ЦЕЛЕВОЙ МОДЕЛИ 
ПО ПОДДЕРЖКЕ МАЛОГО БИЗНЕСА 
(ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА, %)
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В разгар введения режима ЧС 
в регионах агростраховщики, 
стремительно теряющие ры
нок, продолжают убеждать го
сударство в необходимости 
выделения средств на стра
хование урожая. Одним из по
следних  аргументов стала ста
тистика по Дальнему Востоку: 
средств, выделенных из бюд
жета за пять лет на устранение 
ущерба от ЧС — 3,2 млрд руб.,— 
хватило бы, чтобы застраховать 
посевную площадь, втрое пре
вышающую имеющуюся в реги
оне. Впрочем, статистика вы
плат не на стороне компаний 
— государство тратит на субси
дии больше, чем аграрии полу
чают от страховщиков в качестве 
возмещения ущерба.

По подсчетам Национального 
союза агростраховщиков (НСА), на 
Дальнем Востоке, страдающем от 
паводка, по итогам первого полу-
годия 2017 года число хозяйств, за-
страховавших урожай по схеме го-
споддержки, сократилось в 6,7 ра-

за в сравнении с тем же периодом 
2016 года. На порядок сократилось 

и число заключенных договоров 
страхования: 19 против 165.

По словам президента НСА Кор-
нея Биждова, общая задолженность 
органов управления АПК ДФО по 
субсидированию заключенных в 
2016 году договоров страхования 
составляет более 54 млн руб. «Ката-
клизмы на Дальнем Востоке повто-
ряются довольно часто,— говорит 
господин Биждов,— однако в этом 
году из-за включения поддержки на 
страхование в 

”
единую“ субсидию и 

неготовности по состоянию на 10 ав-
густа нормативной базы даже реги-
оны, запланировавшие расходы на 
страхование, не могут это сделать».

С 2012 по 2016 год связанные с 
чрезвычайными ситуациями пря-
мые выплаты из бюджета аграри-
ям Дальнего Востока превысили бо-
лее 3,2 млрд руб, а субсидии на аг-
рострахование — 173,5 млн руб. В 
НСА оценивают: если бы среднего-
довые бюджетные выплаты по воз-
мещению ущерба аграриям от ЧС 
шли на поддержку страхования по-
севов, охват страхованием соста-
вил бы 5,5 млн га, что втрое боль-
ше общей посевной площади реги-

она. В реальности в 2016 году стра-
ховой защитой было охвачено толь-
ко 283 тыс. га, или 15% от всей пло-
щади. По итогам первого полугодия 
2017 года, по данным НСА, посевная 
площадь по договорам страхования 
на Дальнем Востоке снизилась еще 
в 11 раз, до 24,6 тыс. га.

В целом, по подсчетам союза, 55 
ЧС за пять лет (с 2012 по 2016 год) по 
основным аграрным округам в стра-
не обошлись государству в 13,4 мл-
рд руб. Впрочем, речь идет о пери-
оде, когда аграрии еще были защи-
щены страхованием, на которое го-
сударство потратило за тот же срок 
15,4 млрд руб.,— а сами компании, 
по данным ЦБ, за тот же период в 
целом по всей стране выплатили 
14,1 млрд руб. (что связано со стра-
хованием только катастрофических 
рисков в АПК). В этом году уже объ-
явлено 14 ЧС в пяти аграрных окру-
гах — но выплаты по ним пройдут в 
основном уже без участия страховых 
компаний.

Татьяна Гришина,  
Евгения Крючкова

Аграрии остались без страховщиков
Компании не теряют надежды продолжить выплаты
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Быстрый рост неравенства дохо
дов в США сильно опережал уве
личение неравенства в расходах 
домохозяйств с середины 60х 
годов, а после 2006 года уровень 
«расходного неравенства» даже 
снижался, констатируют амери
канские экономисты Брюс Мей
ер и Джеймс Салливан. Их статья 
показывает — важнейшей при
чиной роста неравенства в США 
являются демографические из
менения, а не налоговые и соци
альные преференции. Эти вы
воды не отменяют наблюдений 
о росте имущественного нера
венства, но убедительно показы
вают причины социальной ста
бильности богатейших стран: 
объемы благ, потребляемых 
бедными и богатыми, остают
ся сопоставимы вне зависимо
сти от доходов и собственности 
этих групп.

Препринт статьи Брюса Мейера 
из Harris School of Public Policy Чи-
кагского университета и Джейм-
са Салливана из University of Notre 
Dame (Индиана, США) в серии пу-
бликаций американской экономи-
ческой ассоциации NBER — первая 
в последние годы крупная работа 
ученых, составляющих оппозицию 

целой серии исследований, посвя-
щенных росту неравенства в мире 
и основанных на измерении доход-
ного и имущественного расслоения; 
наиболее цитируемыми из них яв-
ляются статьи Томаса Пикетти и Эм-
мануэла Суэза.

Основа работы Мейера и Салли-
вана — тщательное сопоставление 
скорректированных данных обзо-
ров статслужб США о доходах и по-
треблении. Стандартная иллюстра-
ция быстро растущего неравенст-
ва — рост именно доходного нера-
венства, в США традиционно из-
меряемого как отношение денеж-
ных доходов физлиц в верхних и 
нижних доходных децилях. Мейер 
и Салливан делают несколько важ-
ных допущений. Основой их рабо-
ты является измерение неравенст-
ва между тремя децилями (10% на-
селения по доходам) — девятым, 
пятым и последним, десятым: дан-
ные по богатейшему, десятому де-
цилю, констатируют они, выглядят 
крайне нерелевантными. Стандарт-
ная проблема статистики неравен-
ства, вызванная высокой закрыто-
стью социальной элиты, лишь огра-
ниченно и предсказуемо влияет на 
общую картину и ее показатели (как 
индекс Джини или коэффициенты 

фондов). К тому же и в случае с де-
вятым децилем Мейер и Салливан 
учитывают и проверяют данные че-
рез систему национальных счетов, 
исключая «скрытое сверхпотребле-
ние» богатейших домохозяйств. Ав-
торы рассматривают разные вари-
анты оценки потребления децилей, 
учитывая разные виды неденежных 
доходов в разных группах (от спон-
сируемой медпомощи до социаль-
ного жилья), и отдельно оценива-
ют динамику неравенства по дохо-
дам и расходам разных типов домо-
хозяйств — одиноких матерей, оди-
ночек, старшей возрастной группы, 
супругов с детьми и без детей.

Главный вывод работы весьма ва-
жен: общий сильный рост доходно-
го неравенства значительно опере-
жает рост неравенства в расходах. 
Отношение средних годовых де-
нежных доходов девятого и перво-
го дециля до налогов в 2014 году со-
ставляло около 12 и почти всегда ро-
сло (в 1980 году — около 9). Но с уче-
том налогов и неденежных доходов 
этот рост выглядит скромнее — с 4,8 
в 1980 году до 6,3 в 2014-м. Неравен-
ство же в расходах этих же групп ра-
дикально ниже и в целом стабильно 
— порядка 4–4,5 в 1980-м и 3,6–4,2 в 
2014 году — и достоверно снижается 

после 2005 года. Еще сильнее тот же 
эффект проявляется при сопостав-
лении неравенства в доходах меж-
ду пятым и первым и пятым и девя-
тым децилем. На практике это пара-
доксальное наблюдение: рост доход-
ного неравенства в США, очевидно, 
сопровождается сокращением нера-
венства в потреблении, усилившим-
ся в последнее десятилетие. Мейер 
и Салливан также демонстрируют, 
что для разных типов семей динами-
ка доходного неравенства различна: 
оно с 1980 года снижается для двух 
типов домохозяйств — матерей-оди-
ночек и одиноких людей — и при-
мерно одинаково растет для семей с 
детьми и без детей.

Авторы работы, объясняя эту 
контринтуитивную динамику, 
предполагают, что основной при-
чиной роста доходного неравенст-
ва являются демографические из-
менения — что, впрочем, не объяс-
няет около трети эффекта. Но в лю-
бом случае, заявляют Мейер и Сал-
ливан, наблюдения Пикетти и Суэ-
за о резком росте неравенства в ми-
ре должны восприниматься кри-
тично — не следует делать вывода о 
том, что объемы потребления бога-
тых настолько же больше, насколь-
ко больше их доходы. Данные Мей-

ера и Салливана показывают: воз-
можностью сверхпотребления бо-
гатые домохозяйства в предсказан-
ном масштабе не пользуются.

Из статистики авторов можно де-
лать самые разные выводы. С од-
ной стороны, она косвенно объ-
ясняет отсутствие протестов про-
тив прогрессивной шкалы налогов 
(она, видимо, мало затрагивает по-
требление), с другой — показывает 
ограниченную осмысленность уси-
ления налогового перераспределе-
ния. Наблюдения Мейера и Салли-
вана еще более применимы к не-
исследованным расходам верхних 
10% богатейших обществ — пред-
ставления о мультимиллионерах, 
потребляющих в домохозяйствах 
блага на миллионы долларов в ме-
сяц, очевидно, анекдотичны, несмо-
тря на феномены «престижного по-
требления». Еще более интересен и 
важен вопрос о том, что в экономи-
ческой модели определяет быстрое 
накопление в верхних доходных 
группах собственности, которая не-
адекватна возможному потребле-
нию,— «ненужное» даже для дол-
госрочного потребления имущест-
во трудно объяснить с позиций эко-
номической теории.

Дмитрий Бутрин

Доказано, что деньги нельзя есть
Рост неравенства в доходах в США резко опережает неравенство в расходах
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РостовнаДону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; СанктПетербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал
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Покрытие ущерба АПК от чрезвычайных ситуаций  
пойдет напрямую из бюджета, минуя страховой рынок   
ФОТО ДОНАТА СОРОКИНА/ТАСС

По данным доклада Высшей 
школы экономики и АО РВК, 
за пять лет работы госпрограм
мы инновационных кластеров 
(ИТК) в эти территории вложе
но 98 млрд руб. бюджетных и 
360 млрд руб. частных средств. 
В результате объем производ
ства ИТК увеличился почти до 
2 трлн руб., а число новых ра
бочих мест выросло до 300 тыс. 
Совокупная выручка участни
ков региональных кластеров 
от продаж продукции на внеш
нем рынке оказалась в сред
нем на 20% выше, чем в базовых 
регионах, а объем отгружен
ной инновационной продукции 
и услуг — на 60–90%.

Доклад Высшей школы эконо-
мики «Кластерная политика: дости-
жение глобальной конкурентоспо-

собности» (подготовлен совместно 
с Минэкономики и АО РВК) анали-
зирует итоги пятилетней реализа-
ции госпрограммы развития ИТК. В 
2012 году Минэкономики запусти-
ло госпрограмму создания и под-
держки таких территорий. По ито-
гам конкурса министерство ото-
брало для участия в ней 27 регио-
нов с предприятиями авиастрое-
ния и космической промышленно-
сти (в Ульяновской, Самарской об-
ластях, Пермском, Красноярском, 
Хабаровском краях), судостроения 
(Архангельская область, Хабаров-
ский край), автопрома (Нижегород-
ская область, Татарстан), медицины 
и фармацевтики (Московская, Ка-
лужская, Томская, Новосибирская 
области, Алтайский край, Санкт-
Петербург), ядерных и радиацион-
ных технологий (Москва, Москов-

ская, Калужская, Нижегородская, 
Ульяновская, Ленинградская обла-
сти, Красноярский край). Бюджет-
ные инвестиции в развитие кла-
стеров составили 98 млрд руб., при 
этом на каждый бюджетный рубль 
ИТК привлекли свыше 3,5 руб. част-
ных инвестиций (в совокупности 
360 млрд руб.).

Свыше 109 млрд руб. из них при-
шлось на долю Камского кластера 
(Татарстан), где, отмечают авторы 
доклада, работают в том числе над 
созданием промышленных роботов 
третьего поколения. Также авторы 
доклада отмечают открытие завода 
компании Novo Nordisk (производ-
ство препаратов для лечения сахар-
ного диабета) в Калужской области, 
разработку тест-наборов для домаш-
ней диагностики инфаркта миокар-
да (ООО «ОФК-Кардио», Калужская 

область), запуск космических аппа-
ратов нанокласса весом до 10 кг (кла-
стер Самарской области) и перво-
го в стране завода по прототипиро-
ванию печатных плат (Московская 
область). В целом в 2013–2015 годах 
объем производства ИТК увеличил-
ся на 429 млрд руб., почти до 2 трлн 
руб., число новых рабочих мест вы-
росло на 95 тыс., до 300 тыс. Показа-
тели развития ИТК значительно пре-
восходят значения их базовых реги-
онов — так, объем выручки участ-
ников кластеров от продаж продук-
ции на внешнем рынке в среднем на 
20% выше регионального, отгрузка 
инновационной продукции и услуг 
— на 60–90%.

Несмотря на положительные ре-
зультаты развития кластеров в це-
лом, за пять лет в программе опре-
делились явные лидеры и аутсай-

деры. Так, в конце 2015 года толь-
ко у 6 из 27 пилотных ИТК число 
организаций-участников достигло 
130, а у некоторых оказалось ни-
же 50. Лишь у 12 ИТК численность 
работников организаций-участни-
ков превысила 20 тыс. человек. Ли-
дировали здесь Татарстан (более 
100 тыс. человек), Архангельская и 
Самарская области, Удмуртия и Мо-
сковская область (более 40 тыс. че-
ловек). Как отмечают авторы рабо-
ты, в будущем Минэкономики не-
обходимо предлагать для развития 
кластеров более точные меры под-
держки — так, ведомство могло бы 
сосредоточиться на основных ти-
пах их участников — крупных вы-
сокотехнологичных предприятиях, 
научных центрах или малом и сред-
нем бизнесе.

Анастасия Мануйлова

Кластеры разошлись в показателях
Эффективность инновационных территорий в РФ различается в разы
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель ко-
митета Госдумы по государствен- 
ному строительству и законода-
тельству, председатель Ассоциа-
ции юристов России Павел Кра-
шенинников:
— Уважаемый Вячеслав Михайло-
вич! Сердечно поздравляю Вас с 
днем рождения! Вся Ваша профес-

сиональная деятельность является 
примером служения людям, обще-
ству, государству. Пройдя путь  
от народного судьи до председате-
ля Верховного суда Российской Фе-
дерации, досконально зная специ-
фику работы, Вы с успехом прово-
дите курс на совершенствование 
судебной системы, которая реали-

зует строгое исполнение законов 
при соблюдении прав и свобод гра-
жданина и человека. Ваши знания, 
колоссальный опыт и мудрость  
позволяют осуществлять важней-
шие реформы, которые делают на-
шу судебную систему более уни-
версальной, олицетворяющей 
древнеримское высказывание: 

«Справедливость есть высшая из 
всех добродетелей». Желаю Вам, 
дорогой Вячеслав Михайлович, 
крепкого здоровья, счастья в лич-
ной жизни, удачи и дальнейших 
успехов в реализации всех наме-
ченных планов.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 74 года председателю Верховного суда РФ 
Вячеславу Лебедеву

Муниципальный фильтр позво-
ляет регистрировать на губерна-
торских выборах в первую оче-
редь «условных оппонентов» глав 
регионов. Реальных конкурентов 
врио помощь со стороны партии 
власти в преодолении фильтра 
«политически унижает». Это де-
лает кампанию неконкурентной, 
следует из доклада, который 
подготовил Комитет гражданских 
инициатив (КГИ).

Эксперты КГИ проанализиро-
вали итоги регистрации кандида-
тов на губернаторских выборах в 
16 субъектах РФ. Главной пробле-
мой выборов в докладе назван му-
ниципальный фильтр. Глава Цент-
ризбиркома Элла Памфилова в ин-
тервью 

”
Ъ“ говорила, что муници-

пальный фильтр надо «отменять в 
его нынешнем виде», чтобы он «не 
убивал реальную конкуренцию» 
(см. 

”
Ъ“ от 2 августа). В КГИ уверены, 

что фильтр нужно отменять полно-
стью, поскольку он в любом виде 
убивает конкуренцию. Сбор подпи-
сей муниципалов, напомним, был 
введен в 2012 году вместе с восста-
новлением губернаторских выбо-
ров. Практика убедила оппозицио-
неров, что зарегистрироваться не-
возможно без поддержки власти, го-
ворится в докладе.

«Многие кандидаты с серьезны-
ми электоральными шансами за-
ранее отказываются от участия в 
выборах»,— утверждают эксперты 
КГИ. Так, в 2017 году «Яблоко» не 
стало выдвигать своего кандида-
та в главы Карелии, хотя республи-
ка для яблочников — «один из на-
иболее электорально успешных ре-
гионов», в заксобрании республи-
ки партия второй созыв имеет свою 
фракцию. Иногда потенциально 
успешным политикам приходится 
выдвигаться от неизвестных пар-
тий из-за давления на самих кан-
дидатов или более известные по-
литические организации. К приме-
ру, в Пермском крае лидер движе-
ния «Выбор» Константин Окунев со-
бирался баллотироваться от «Ябло-
ка», а выдвинулся от партии «Горо-
да России». Он не прошел муници-
пальный фильтр.

Парламентские партии фильтр 
вынуждает к самоограничениям. 
Руководство КПРФ вынудило своих 
рязанских соратников трижды со-
бирать конференцию, пока они не 

выдвинули своего 70-летнего пер-
вого секретаря обкома экс-депута-
та Госдумы Владимира Федоткина, 
считают в КГИ. Его кандидатура ока-
залась предпочтительнее сына экс-
губернатора Вячеслава Любимова 
(руководил областью в 1996–2004 
годах) Андрея Любимова (

”
Ъ“ сооб-

щал об этом 23 июня). Причина са-
моограничений — нехватка собст-
венных муниципальных депутатов 
для сбора подписей, говорят в КГИ: 
«Не имея ресурсов, партии стано-
вятся зависимыми от региональной 
властной машины и стараются выд-
вигать кандидатов, для регистра-
ции которых можно получить под-
писи лояльных власти депутатов».

КПРФ только в Севастополе обо-
шлась без помощи единороссов, 
выставив Романа Кияшко, за кото-
рого подписались депутаты от спра-
вороссов и Партии ветеранов Рос-
сии. В Бурятии коммунист Вячеслав 
Мархаев хоть и воспользовался под-
писями единороссов, все равно по-
лучил отказ в регистрации. У канди-
датов же от ЛДПР и «Справедливой 
России» «везде подписи представи-
телей 

”
Единой России“ составляют 

солидную долю», говорится в докла-
де КГИ. Но просить помощи у сво-
его главного политического про-
тивника — «это политическое уни-
жение», пояснил 

”
Ъ“ один из авто-

ров доклада политолог Александр 
Кынев. «Любая процедура, требую-
щая этого,— плохая, потому что не-
понятно, на какие голоса избирате-
лей можно рассчитывать после уни-
жения»,— считает он.

Нужного количества подпи-
сей не собрали известные в Яро-
славской и Новгородской области 
яблочники, в Свердловской обла-
сти — глава Екатеринбурга Евге-
ний Ройзман. Зато повсеместно с 
ним справляются кандидаты, ко-
торые вовсе не имеют на муници-
пальном уровне партийного пред-
ставительства, отмечают в КГИ. По-
сле преодоления фильтра такие 
кандидаты оказываются «электо-
рально несостоятельны и собирают 
крайне незначительный процент 
голосов по итогам выборов», гово-
рится в докладе. Это говорит о том, 
что фильтр позволят администра-
циям способствовать регистрации 
«условных и малозаметных оппо-
нентов», резюмируют в КГИ.

Виктор Хамраев

Конкуренция 
столкнулась  
с фильтром
Комитет гражданских инициатив 
оценил губернаторские выборы

Довыборы в заксобрание 
Севастополя изменят рас-
клад сил между сторонни-
ками экс-спикера Алексея 
Чалого и врио губернато-
ра Дмитрия Овсянникова. 
Основным претендентом 
на победу в одномандат-
ном округе называют кан-
дидата «Единой России» 
Ивана Кусова, которо-
му покровительствует го-
сподин Овсянников. Под 
контролем господина Ча-
лого остаются 12 из 24 де-
путатов. Голос господи-
на Кусова, который может 
присоединиться к 11 сто-
ронникам правительства 
в заксобрании, станет зо-
лотым при решении спор-
ных вопросов, говорят со-
беседники ”Ъ“.

Основным претендентом 
на победу в одномандатном 
округе №3 (Гагаринский рай-
он) в единый день голосова-
ния, 10 сентября, собеседни-
ки 

”
Ъ“ называют выдвижен-

ца единороссов Ивана Кусо-
ва. Также избирком Севас-
тополя зарегистрировал Ва-
дима Браковенко от КПРФ и 
Дмитрия Федцова от ЛДПР. 
Господину Кусову 30 лет, он 
возглавляет филиал МГУ в 
Севастополе. Результаты до-
выборов имеют принципи-
альное значение для перера-
спределения сил в заксобра-
нии. Кампания в округе на-
чалась после того, как депу-
тат Игорь Соловьев 26 декаб-
ря прошлого года досрочно 
сложил полномочия. Он вхо-
дил в группу из 13 депутатов, 
поддерживающих экс-спи-
кера Алексея Чалого. До на-
значения врио губернатора 
Дмитрия Овсянникова в ию-
ле 2016 года они конфликто-
вали с 11 парламентариями, 
подконтрольными экс-гу-
бернатору Сергею Меняйло.

По словам источника 
”
Ъ“ 

в севастопольской «Единой 
России», изначально Иван 
Кусов был компромиссной 
фигурой между Дмитрием 

Овсянниковым и Алексеем 
Чалым, но «теперь в накаля-
ющемся конфликте каждая 
из сторон пытается сделать 
Кусова своим». По словам 

источника, кандидат боль-
ше склоняется в сторону го-
сподина Овсянникова, кото-
рый «выбил у 

”
Ростеха“ день-

ги на кампанию Кусова». Со-
беседник признает, что в 
случае победы Ивана Кусо-
ва его голос в заксобрании 
будет золотым. «Теперь по-

лучится обратная история, 
когда Алексею Чалому при-
дется о чем-то договаривать-
ся с Овсянниковым, а не на-

оборот, как сейчас»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“.

Между Дмитрием Овсян-
никовым и Алексеем Чалым 
в данный момент нет публич-
ного конфликта, как был 
между экс-спикером и экс-гу-
бернатором Сергеем Меняй-
ло. Однако в июле сторонни-

ки Алексея Чалого в заксо-
брании, несмотря на возра-
жения врио губернатора, со-
здали парламентскую комис-

сию по проведению провер-
ки законности установки во-
льера на территории заказ-
ника «Мыс Айя». А в августе 
группа депутатов выступи-
ла с критикой господина Ов-
сянникова, когда он заявил 
о переносе сроков создания 
ООПТ в урочище Ласпи на бо-
лее поздний срок. Если в зак-
собрании будет создан пари-
тет, это может заблокировать 
и законотворческую работу. 
«В случае конфликта он ста-
нет нерешаемым, так как ни 
у какой из сторон не будет чи-
сленного преимущества»,— 
считает собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к властям города.
Член общественной пала-

ты Севастополя Иван Коме-
лов считает вопрос об избра-
нии кандидата «Единой Рос-
сии» фактически решенным. 
«Выборы состоятся на 

”
без-

альтернативной“ основе»,— 
говорит он. Кандидат поли-
тических наук Сергей Гор-
бачев сказал 

”
Ъ“, что конку-

ренты Ивана Кусова на выбо-
рах «имеют отношение к Га-
гаринскому району» и итоги 
могут быть неожиданными.

Вице-спикер заксобрания 
Севастополя Александр Ку-
лагин заявил 

”
Ъ“, что сегод-

ня не возникает неразреши-
мых споров по вопросам «те-
кущего законодательства», 
так как от депутатов «уже не 
требуют принять акты, ко-
торые противоречат зако-
ну». Вместе с тем проблемы, 
по словам господина Кулаги-
на, возникают во время ка-
дровых назначений. Напри-
мер, заксобрание до сих пор 
не может выбрать уполно-
моченного по защите прав 
предпринимателей Севас-
тополя. «Я надеюсь, что наш 
новый коллега будет в по-
добных вопросах руководст-
воваться не политическими 
мотивами, а интересами го-
рода»,— заявил вице-спикер.

Вадим Никифоров, 
Симферополь;  
Софья Самохина

Порт русской демократии
Сторонники Дмитрия Овсянникова и Алексея Чалого  
разделят заксобрание Севастополя поровну

В Подмосковье  
вновь инициировали 
референдум  
о выборности мэров
В состав инициативной группы по проведению 
референдума о возвращении всенародных 
выборов в Московской области вошло 20 че-
ловек. Среди них — представители партий 
«Яблоко», ПАРНАС, «Альянс зеленых», органи-
зации «Открытая Россия» и общественники 
из районов области. На референдум предпо-
лагается вынести вопрос о «выборах глав му-

ниципалитетов и депутатов представительных 
органов муниципальных районов Московской 
области на основе всеобщего равного и пря-
мого избирательного права при тайном голо-
совании». В ближайшее время, сообщили ”Ъ“ 
в инициативной группе, документы на реги-
страцию группы будут направлены в Мосо-
близбирком, где в течение 15 дней их должны 
проверить. Затем документы будут направле-
ны в Мособлдуму, которая в течение 20 дней 
должна рассмотреть соответствие инициати-
вы федеральному законодательству. Если де-

путаты поддержат референдум, то инициато-
ры должны собрать 120 тыс. голосов в его 
поддержку. Представитель «Яблока» Дмитрий 
Трунин считает, что «собрать 120 тыс. подпи-
сей в Подмосковье не проблема, народ про-
голосует за возврат прямых выборов».

Партия роста в 2016 году пыталась прове-
сти референдум о возвращении выборов глав 
городов и районов Подмосковья, но депутаты 
облдумы отклонили его как «не соответствую-
щий требованиям закона ”Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на участие в 

референдуме“». По словам господина Труни-
на, члены инициативной группы не исключают, 
что депутаты облдумы вновь не поддержат ре-
ферендум. «Это решение депутатов мы гото-
вы обжаловать во всех судах, вплоть до Кон-
ституционного»,— сказал он ”Ъ“.

В 2016 году ПАРНАС безуспешно пыталась 
инициировать референдумы по возвращению 
выборов мэров в ряде регионов. В Иркутской 
области референдум инициировала КПРФ, 
и ее поддержал губернатор — коммунист Сер-
гей Левченко. Наталья Городецкая

КОНТЕКСТ

К О Н Т Е К С Т
В Я Ч Е С Л А В У  М А Р Х А Е В У  О Т К А З А Л  
В Е Р Х О В Н Ы Й  С У Д  Б У Р Я Т И И

Верховный суд Бурятии отказал в удовлетворении жалобы сенатора Вячеслава Мархаева, 
которому отказано в регистрации на выборах главы республики. Избирком отказал ему из-за 
сдвоенных подписей, представленных для прохождения муниципального фильтра. «Суд не 
принял во внимание многочисленные доказательства нарушений, не дал правовой оценки 
доводам о сдвоенных подписях других кандидатов»,— говорится в сообщении рескома КПРФ, 
который выдвинул сенатора в губернаторы. Как сказал ”Ъ“ господин Мархаев, мотивировоч-
ную часть решения он еще не видел, но как только будут получены документы, коммунисты 
сразу обжалуют решение в Верховном суде РФ.

Сразу после отказа республиканского избиркома в регистрации Вячеслав Мархаев обра-
тился в Центризбирком с просьбой зарегистрировать его кандидатом. Однако ЦИК вынес 
решение не в пользу кандидата, при этом документы были переданы в Генпрокуратуру РФ, 
которая ведет по этому поводу расследование. Напомним, господин Мархаев утверждал, что 
за врио главы республики Алексея Цыденова сознательно было собрано подписей больше, 
чем ему нужно было для регистрации, чтобы создать искусственное препятствие конкуренту. 
В доказательство он привел свидетельства самих муниципалов и результаты проверки рай-
онных прокуратур. Также коммунист утверждал, что руководители девяти районов «админис-
тративным нажимом, угрозами либо введением в заблуждение» взяли подписи почти у всех 
депутатов районных дум в поддержку Алексея Цыденова, выдвиженца ЛДПР Сергея Дороша 
и представителя «Коммунистов России» Бато Багдаева. Для прохождения муниципального 
фильтра в Бурятии кандидат должен представить 216 подписей не менее чем из 18 районов 
и городских округов. 

Екатерина Еременко, Иркутск

По результатам сентябрьских довыборов  
в севастопольский парламент Алексей Чалый 
может лишиться в нем большинства 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Результаты довыборов имеют принципиальное 
значение для перераспределения сил  
в заксобрании. Если в заксобрании будет  
создан паритет, это может заблокировать  
и законотворческую работу



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 14 августа 2017 №147/П   l   Коммерсантъ

региональные выборы

”Ъ“ начинает серию репортажей из реги-
онов, где 10 сентября намечены губерна-
торские выборы. Впервые они проходят 
под кураторством нового руководите-
ля внутриполитического блока Кремля 
Сергея Кириенко. Фаворит на выборах в 
Пермском крае — врио губернатора, экс-
глава департамента экономического раз-
вития правительства Москвы Максим Ре-
шетников. Он занял пост после отставки 
«варяга» Виктора Басаргина, конфликто-
вавшего с соратниками экс-губернаторов 
Юрия Трутнева и Олега Чиркунова. Госпо-
дин Решетников их пока устраивает.

«Кто эти люди?»
Максим Решетников был назначен врио гу-
бернатора 6 февраля. Он говорит, что благода-
ря избирательной кампании «прошел часть 
пути от технократа до политика». Серьезных 
противников ему в крае не нашлось: кто-то из 
сильных политиков баллотироваться не стал, 
кто-то не прошел муниципальный фильтр. По-
мимо Максима Решетникова зарегистрирова-
но еще четыре кандидата: от КПРФ — юрист 
из Москвы Ирина Филатова, которая в 2016 го-
ду выдвигалась в крае в Госдуму, депутат зак-
собрания Олег Постников (ЛДПР), пенсионер 
Владимир Аликин («Справедливая Россия»), 
Андрей Степанов («Патриоты России»).

«Конкуренцию я не вижу — в бюллетене, 
кроме временно исполняющего, еще четыре 
кандидата, а где их агитация? Кто эти люди? 
Зато агитация Максима Решетникова везде. 
А он ведь не богатый бизнесмен, а чиновник, 
вряд ли его доходов хватает на такую рекла-
му»,— рассуждает экс-губернатор Геннадий 
Игумнов. «Постников хотя бы депутат, фами-
лии остальных до выдвижения я вообще не 
слышала, хотя как чиновник должна была бы, 
по идее»,— признается 

”
Ъ“ муниципальный 

служащий. Господин Игумнов отметил, что 
кандидат КПРФ «к краю отношения не имеет, 
если бы пришла к власти, регион бы оказался 
там, где никогда не бывал».

Ни Олег Постников, ни Ирина Филатова 
не считают себя политическими зубрами. «Я 
в политике полтора года (в 2016 году канди-
дат ЛДПР в заксобрание избрался по списку.— 

”
Ъ“), до этого не баллотировался»,— рассказы-

вает господин Постников. Ирина Филатова по-
яснила, что выдвинуться ее попросил крайком 
КПРФ. «Люди говорят о местном (кандидате.— 

”
Ъ“), но, когда требуется профессионал, часто 

происходит кадровая миграция, мэр Москвы 
ведь не москвич»,— рассуждает она. То, что аги-
тации мало, кандидат КПРФ объясняет тем, что 
«свободные рекламные площади были уже ра-
зобраны». Экс-журналист Олег Постников, на-
против, утверждает, что с билбордами летом 
проблем нет: «Коммерческая реклама на спа-
де, а агитация для рекламщиков спасение».

Несмотря на низкую известность и нежела-
ние ее повышать, эти кандидаты прошли му-
ниципальный фильтр. Олег Постников при-
знает, что у ЛДПР в крае только 20 муници-
пальных депутатов, поэтому «работать прихо-
дилось с самовыдвиженцами, их много, и еди-
нороссами». «Фильтр из-за возможных двой-
ных подписей — это лотерея, повезет — не по-
везет. У нас пять подписей были сдвоенными с 
Олегом Хараськиным (бывший министр сель-
ского хозяйства края, выдвинулся от 

”
Партии 

Великое Отечество“.— 
”
Ъ“), но автографов хва-

тило. Хараськину не повезло»,— говорит госпо-
дин Постников. Подписи господина Хараськи-
на признали сдвоенными с «патриотом» Анд-
реем Степановым. Экс-министр подал жалобу 
в Центризбирком, обвинив администрацию 
края в «тотальном сборе» подписей за Макси-
ма Решетникова и технических кандидатов.

Че Гевара из Перми
Фильтр не прошел один из известных мест-
ных оппозиционеров, лидер движения «Вы-
бор» Константин Окунев (выдвинулся от пар-
тии «Города России»). Он избирался депутатом 
пермской гордумы, несколько раз — заксо-
брания, однако в 2011 и 2016 годах был снят с 
выборов в краевой парламент. «Когда я понял, 
что будет баллотироваться Решетников, уви-
дел, что есть шансы. Начал готовиться к про-
хождению фильтра. Надо было получить под-
держку депутатов второго уровня — район-
ных и городских, таких набралось 70 человек. 
Без них сбор сельских подписей смысла бы не 
имел. Когда стали реально собирать, увидели, 
что депутаты под давлением уже подписались 
за других, сдвоенные подписи брать не стали. 
Это даже не фильтр, это обратный осмос!» — 
возмущается оппозиционер, который запи-
сал видеообращение к президенту и подал жа-
лобу в ЦИК. Господин Окунев уверен, что мог 
бы победить врио губернатора в первом туре.

«Узнаваемость Окунева примерно 70%, та-
кой нет ни у кого, включая врио»,— рассказы-
вает один из политтехнологов, сотрудничаю-
щих с единороссами. Политтехнолог Алек-
сандр Белоусов сомневается, что оппозици-
онер мог бы пройти во второй тур: «Узнава-
емость у него очень большая, а вот рейтинг 
нет». «Это не Евгений Ройзман (мэр Екатерин-
бурга, также не прошедший фильтр на выбо-
рах главы Свердловской области.— 

”
Ъ“), тот 

умеет конвертировать трудности в рейтинг, 
Окунев — наоборот»,— считает господин Бе-
лоусов. Политтехнолог Петр Быстров также 
называет пермского оппозиционера «плохим 
Ройзманом». «Я выходец из честного бизнеса, 
а Ройзман совсем из другой среды»,— гово-
рит господин Окунев.

«Окунева я не очень уважаю, размещал на 
выборах странные билборды с Че Геварой, 
постоянно все критикует, но даже его не пу-
стили, а мне на выборах противостояли насто-
ящие волки»,— говорит Геннадий Игумнов.

Сомнений по поводу исхода выборов в 
крае после такой фильтрации ни у кого нет. 
Весь край завешан баннерами Максима Ре-

шетникова с лозунгом «Развитие края в ин-
тересах людей» и баннерами избиркома с на-
поминанием о том, что 10 сентября пройдут 
выборы. Сам врио активно ездит по региону, 
визиты освещают местные СМИ, и даже ото-
бранным кандидатам эта ситуация не нравит-
ся. «В СМИ публикуют рейтинги медийной 
активности, понятно, кто на первом месте. А 
люди читают и верят — кто активен, а кто нет. 
Мы находимся в неравных условиях»,— сету-
ет Ирина Филатова.

Должен быть свой
В конце 2016 года намеки на возможное про-
дление полномочий в качестве главы Перм-
ского края делал Виктор Басаргин, представи-
тель команды мэра Москвы Сергея Собянина. 
Он был назначен врио главы Пермского края 
в 2012 году после отставки с поста главы Мин-
региона. В случае его выдвижения на новый 
срок против него местные могли выставить 
своего кандидата. «Основная проблема Басар-
гина — ассоциация с царскими временами, 
когда воевод отправляли на кормление. На-
до уважать местный менталитет и традиции, 
но, когда приходит команда, которая этого не 
учитывает, начинается отторжение»,— заявил 

”
Ъ“ депутат Госдумы Дмитрий Скриванов, ко-

торый считался одним из основных оппонен-
тов господина Басаргина.

Накануне кампании 2016 года, когда были 
совмещены выборы в Госдуму, заксобрание 
и гордуму Перми, Дмитрий Скриванов полу-
чил контроль над отделениями «Справедли-
вой России» и ЛДПР. Взять контрольный па-
кет в заксобрании ему могли помочь кандида-
ты, которые должны были пройти через прай-
мериз «Единой России», но региональная ад-
министрация отсекла партийцев из пула го-
сподина Скриванова. «Проект фактически не 
удался, хотя в нем участвовал не только Скри-
ванов, вкладывались и Трутнев, и Чиркунов, 
и Кузяев (Андрей Кузяев — экс-топ менеджер 
ЛУКОЙЛа.— 

”
Ъ“)»,— считает экс-депутат заксо-

брания экс-единоросс Андрей Агишев. Смена 
губернатора-варяга пресекла противостояние.

«При Басаргине в повестке было одно — 

”
варяги“ грабят край. В Кремле это понима-

ли, поэтому, например, врио не стал глав-
ный федеральный инспектор Игорь Цветков 
(источники говорят, что его кандидатуру лоб-
бировал полпред президента в Приволжском 
округе Михаил Бабич.— 

”
Ъ“), руководствова-

лись тем, что должен быть свой»,— говорит 
господин Агишев. Господин Решетников, с 
одной стороны, представитель той же собя-
нинской команды, с другой — работал с гу-
бернаторами Юрием Трутневым (2000–2004 

годы) и Олегом Чиркуновым (2005–2012 го-
ды). Дмитрий Скриванов сказал 

”
Ъ“, что даже 

предпринимательство ему сейчас «было бы 
интереснее губернаторства». Он отметил, что 
«идеологических разногласий» с Максимом 
Решетниковым у него нет «и конкурировать 
с ним было бы просто неверно».

Закат правления господина Басаргина на-
чался с назначением премьером бывшего за-
мминистра регионального развития Юрия 
Панова, считает Андрей Агишев. «Его канди-
датуру протащили через заксобрание, а через 
два месяца увезли в Москву в наручниках»,— 
вспоминает экс-депутат. После этого аресты 
чиновников регионального правительства 
продолжились. 

Дмитрий Скриванов считает критичны-
ми кадровые ошибки экс-губернатора. Вик-
тор Басаргин, к примеру, уволил с поста гла-
вы администрации Григория Куранова — че-
ловека из команды Юрия Трутнева. «Он дер-
жал политическое поле, многие депутаты 
были обязаны ему избранием»,— отметил го-
сподин Скриванов. Геннадий Игумнов оха-
рактеризовал господина Басаргина так: «Не-
плохой он человек, но часто не делал того, что 
обещал, не контролировал обещания, а для 
политика это главное».

«Зачем круто разворачивать огромный ре-
гион?» — кажется, главная претензия Дмит-
рия Скриванова. Виктор Басаргин отказал-
ся от проекта Олега Чиркунова, обещавшего 
превратить Пермь в культурную столицу Ев-
ропы, упразднил пермский «Автодор», начи-
навший работу еще при Юрии Трутневе.

Мэр Перми Дмитрий Самойлов говорит, 
что «люди воспринимали губернатора непло-
хо, критика в его адрес носит политический 
окрас, действовал фактор — не наш, не свой». 
В заслугу ушедшему губернатору он ставит 
развитие социальной сферы. «Басаргина со-
жрали наши местные элиты, он был комму-
никабелен, не самодур, нормальный губерна-
тор»,— считает управляющий директор и ген-
конструктор ОДК «Авиадвигатель» Александр 
Иноземцев. Он признается, что именно госпо-
дин Басаргин «совратил» его возглавить спи-
сок «Единой России» на выборах в гордуму 
Перми в 2016 году,— «Авиадвигатель» — одно 
из градообразующих предприятий Перми и 
символ успешной промышленности.

Присмотр сверху
При Викторе Басаргине свое влияние в регио-
не через соратников сохраняли бывшие главы 
— Юрий Трутнев (сейчас полпред президен-
та в Дальневосточном федеральном округе) и 
Олег Чиркунов. «Политиков в регионе можно 
разделить на четыре группы — трутневские, 
чиркуновские, непримиримые оппозиционе-
ры и те, кто держится за кресло»,— сказал 

”
Ъ“ 

источник в депутатском корпусе края. К пред-
ставителям команды господина Чиркунова 

относят Дмитрия Скриванова, Юрий Трутнев 
после ухода на пост главы Минприроды вли-
ял на ситуацию через Григория Куранова (был 
депутатом Госдумы, участвовал в работе реги-
онального ОНФ). Господин Скриванов сказал 

”
Ъ“: «Не думаю, что у Олега Чиркунова есть в 

крае такие серьезные интересы (экс-губерна-
тор владеет сетью магазинов 

”
Семья“.— 

”
Ъ“)».

Юрий Трутнев и Олег Чиркунов начина-
ли работать вместе в фирме «ЭКС-лимитед». «Я 
называю это ОПГ — объединенная пермская 
группировка»,— усмехается экс-депутат заксо-
брания Константин Окунев. Дмитрий Самой-
лов рассказывает, как в начале 90-х в перм-
скую политику начали приходить молодые 
бизнесмены: «В заксобрание избрались Юрий 
Трутнев, Андрей Кузяев и я, мы увидели, что 
на политические процессы можно влиять». 

Господин Игумнов отметил, что в 2000 го-
ду «Пермская область была на шестом месте 
в России по качеству жизни, эксперты про-
гнозировали, что если развитие продолжит-
ся, то заняла бы четвертое. Сейчас мы на пя-
тидесятых строчках». Следующих глав реги-
она господин Игумнов называет «комсомоль-
цами», которые «пороха не нюхали, а губерна-
тор должен пройти производственную шко-
лу». В экономическом отставании региона он 
видит вину не только преемников: «Раньше в 
центр уходило около 30% налогов, остальное 
оставалось в регионе, сейчас наоборот, мы 
были самодостаточным регионом, сейчас де-
нег не хватает». «Игумнов был сильным губер-
натором, авторитетным в Москве,— считает 
Александр Иноземцев.— Максим Решетни-
ков — хороший парень, мы его поддержива-
ем, он пахарь. У него хорошие связи в Москве, 
а для губернатора это великое качество». 

Стремление вверх
Юрий Трутнев проработал губернатором 
немного — всего два года. По словам Андрея 
Агишева, имидж ему был создан правиль-
ный, причем делалось это не столько для пер-
мяков, сколько для Владимира Путина: «Хо-
роший хозяин, мощный мужик, решал про-
блемы. Задачей был уход наверх». При госпо-
дине Трутневе был запущен первый в исто-
рии РФ процесс объединения двух субъектов 
— Пермской области и Коми-Пермяцкого ав-
тономного округа. В результате «он ушел на 
подъеме», уверен господин Агишев.

Руководителем региона стал давний со-
ратник Юрия Трутнева Олег Чиркунов. «В ка-
кой-то момент Олег стал посылать Трутне-
ва, он счел, что может сам все решать»,— го-
ворит Андрей Агишев. У нового губернатора 
появился свой проект — культурный. В реги-
он стали приезжать современные художни-
ки, музыканты, начали проводиться выстав-
ки и фестивали. Курировал проект политтех-
нолог и галерист Марат Гельман. «На этих фе-
стивалях люди тратили деньги, край не зара-
батывал. Олег мне приводил в пример Герма-
нию, но там развитые сети скоростных дорог, 
человек может приехать на концерт из одно-
го региона в другой и отправиться домой, Ев-
ропа живет другими законами»,— уверен го-
сподин Игумнов. По мнению Дмитрия Скри-
ванова, ошибкой стало то, что «о традицион-
ной культуре забыли».

«Чиркунов стремился выделиться, сде-
лать так, чтобы Пермь зазвучала, а вместе с 
ней и его фамилия. В основном все было в 
показушном варианте — сделать что-то ра-
зовое, чтобы похвалили, так было с облег-
чением налогового режима. Но культурный 
проект сработал как нужно. Молодежь в це-
лом устраивало, была движуха»,— вспомина-
ет «пермскую культурную революцию» Анд-
рей Агишев. По его словам, у экс-губернато-
ров была цель — получить назначение в фе-
деральном центре. Несмотря на имидж либе-
рала (в 2006 году на выборах в заксобрание 

края СПС набрал 16,3%, партию возглавил 
бывший заместитель господина Чиркуно-
ва Никита Белых), губернатор был жестким 
руководителем. При нем в крае были отме-
нены выборы мэров. «Это неверный шаг — 
все недовольство стало перекидываться на-
верх»,— говорит Геннадий Игумнов.

Недовольство подогревали и соратни-
ки Юрия Трутнева, который продолжал сле-
дить за ситуацией в регионе и хотел влиять 
на нее. «“Поджигали“ при Чиркунове, потом 
соратники старых губернаторов стали 

”
под-

жигать“ при Басаргине»,— говорит один из 
местных политиков. Константин Окунев в 
конфликт между прежними соратниками 
не верит: «Слишком много их связывает». В 
2011 году на выборы в Госдуму единороссов 
вел Юрий Трутнев (будучи главой Минпри-
роды), в заксобрание — Олег Чиркунов. Оба 
списка получили более чем скромные ре-
зультаты: думский набрал 36,3%, краевой — 
34,6% при федеральных 49,3%.

«У чиновников ведь  
не пожизненный наем»
Максима Решетникова называют компро-
миссной фигурой. «Каждый видит свой про-
фит, но кто реальный бенефициар назначе-
ния — это большой вопрос. Он не политик, не 
тот человек, который готовил себя к посту гу-
бернатора»,— полагает Андрей Агишев. Врио 
главы налаживает контакты с местными, но 
держит всех на расстоянии. «Все делается под 
протокол, при свидетелях. Он отлично гово-
рит, но не на публике»,— считает экс-депутат.

Врио губернатора называет свою кампа-
нию «классной штукой» и опровергает свою 
принадлежность к той или иной группе. 
«Мне предложил президент, после этого во-
просы 

”
чей?“ отпадают»,— подчеркнул Мак-

сим Решетников.
Пермские политики гадают, что он будет 

делать после выборов. Андрей Агишев ждет 
кадровых перестановок: «Задача облегчилась 
тем, что басаргинские сами побежали». Врио 
губернатора анонсирует перемены в адми-
нистрации, уточняя, что ему нравится мос-
ковский пример: «В основе действующие ка-
дры, но приходят и новые люди, у чиновни-
ков ведь не пожизненный наем».

«Нужно усилить приоритеты, которые бы-
ли при предыдущих главах, из этой мозаики 
собрать образ будущего,— говорит врио гла-
вы.— В Пермском крае каждый должен се-
бя найти. Стратегии, мегапроекты работают 
только тогда, когда у людей есть определен-
ный уровень жизни. Давайте сейчас школы, 
поликлиники, дороги построим, а потом бу-
дем говорить о стратегии». Определение «мо-
лодые технократы» господин Решетников 
трактует так: «Невозможно быть технократом 
в чистом виде, управляя таким крупным ре-
гионом. Технократический или, вернее, тех-
нологический подход — это абсолютно пра-
вильные, верные решения, но это не совсем 
то, чем приходится заниматься губернатору. 
Идеальных решений здесь нет, надо учиты-
вать баланс интересов, искать компромисс». 
По его словам, выборная кампания «исправ-
ляет технократическую позицию».

В регионах, где назначены молодые врио, 
их противники, а зачастую и сторонники ду-
мают, что региональная карьера «технокра-
тов» будет недолгой. «Максим Решетников мо-
жет продолжить ряд временщиков»,— счи-
тает Андрей Агишев. По словам Александра 
Иноземцева, в части стабильности руководст-
ва «Пермский край будто черной точкой поме-
чен». «Надеюсь, Максим Решетников долго по-
работает, но ведь будет работать хорошо, и его 
в федеральный центр заберут, кадры там нуж-
ны»,— опасается он.

Сам господин Решетников говорит, что 
его программа — «пятилетняя», хотя «мно-
гие пункты за пятилетку выходят»: «Семь-во-
семь лет нужно, чтобы что-то задумать, реали-
зовать, а потом исправить ошибки. Есть губер-
наторы, которые по 15 лет пашут и как пашут! 
Главное — самому не потерять драйв».

Андрей Перцев

Амбиции через край
Как в Пермском крае меняется региональная власть

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А П О Л И Т И Ч Е С К И Е  С К А Н Д А Л Ы  В  П Е Р М С К О М  К Р А Е

В декабре 2010 года секретарь Пермского регионального политсовета «Единой России» Геннадий Тушнолобов, 
работавший еще в команде экс-главы Пермской области Геннадия Игумнова, подал в отставку после кри-
тики со стороны губернатора Олега Чиркунова. Ранее на политсовете отделения партии глава региона 
заявил: «Вы превратились в худшее подобие КПСС, и в первую очередь это относится к политсовету 
и руководству регионального отделения». Позже, при губернаторе Викторе Басаргине, господин Тушнолобов 
возглавлял краевое правительство.

В июле 2011 года в отставку был отправлен руководитель пермской общественной приемной лидера «Единой 
России» Владимира Путина, координатор «Общероссийского народного фронта» (ОНФ) Дмитрий Скриванов, ко-
торого считали близким к главе региона Олегу Чиркунову. Причиной назывался отказ господина Скрива-
нова допустить на партийные праймериз ставленников Юрия Трутнева, главы Минприроды и члена 
высшего совета «Единой России» (в 2000–2004 годах был губернатором Пермской области).

В январе 2013 года пост главы администрации губернатора Виктора Басаргина покинул Григорий Куранов, 
соратник Юрия Трутнева. Глава региона объяснил отставку тем, что руководителю администрации 
«сложно быть слугой двух господ», имея в виду близость подчиненного к господину Трутневу.

В июне 2013 года губернатор Виктор Басаргин и его правительство стали объектами крити-
ческих сюжетов, вышедших на федеральных телеканалах. Главу региона критиковали за ситуацию 
с ЖКХ и сотрудничество с галеристом Маратом Гельманом. Ранее подобные сюжеты появлялись летом 2011 
года на старте избирательной кампании в Госдуму РФ и заксобрание края, когда команды Юрия Трутнева и 
прежнего губернатора Олега Чиркунова вели борьбу за право составить предвыборные списки «Единой России».

В мае 2014 года пермский губернатор Виктор Басаргин раскритиковал праймериз «Народное голо-
сование» по поддержке кандидатов, заявившихся на конкурс по отбору сити-менеджера. «Его 
назначение превращают в шоу, это абсурд»,— сказал глава региона. По данным ”Ъ“, одним из авторов инициативы 
мог быть близкий к экс-губернатору Олегу Чиркунову депутат Дмитрий Скриванов. В администрации края полагали, 
что голосование мог организовать депутат Госдумы Григорий Куранов, близкий к экс-губернатору Юрию Трутневу.

Врио главы Пермского края  
Максиму Решетникову в плюс  
ставят как местное происхож- 
дение, так и связи в Москве 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Виктора Басаргина в крае считали 
«варягом» — если бы он попытался 
остаться на второй срок, местные 
политики могли бы сплотиться  
вокруг его оппонентов 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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При общении с водите-
лями инспекторы ГИБДД 
не будут курить, а также 
допускать «высказыва-
ния дискриминационно-
го характера по при-
знакам пола, возраста, 
расы, национальности» 
и «оскорбительные репли-
ки». Соответствующие по-
ложения Госавтоинспек-
ция планирует внести 
в регламент по надзору 
за доро жным движением. 
Эксперты считают, что по-
ложения документа по-
зволят водителям лучше 
защищать свои права.

На портале regulation.gov.
ru опубликована новая ре-
дакция регламента МВД по 
надзору за участниками до-
рожного движения (разра-
ботчик — ГИБДД). Сейчас, 
напомним, действует ста-
рый регламент, утвержден-
ный приказом МВД №185 
2009 года. Весной 2017 го-
да был опубликован проект 
нового документа (

”
Ъ“ сооб-

щал о нем 1 марта), после об-
щественного обсуждения он 
был доработан и направлен 
в Минэкономики.

Регламент является, по су-
ти, инструкцией для сотруд-
ников ДПС и водителей по 
взаимодействию друг с дру-
гом. Останавливать маши-
ны для проверки докумен-
тов (при отсутствии каких-
либо подозрений в соверше-
нии нарушения либо пре-
ступления) инспекторы те-
перь смогут в любом месте 
на дороге — сейчас это мож-
но делать на стационарных 
постах ДПС. Согласно дей-
ствующим правилам, пра-
ва и СТС инспектору нуж-
но передавать без обложки, 
теперь появляется уточне-
ние — и «без удерживающих 
устройств». Речь идет прежде 
всего о железных цепочках, 
которыми некоторые води-
тели привязывают права, 
чтобы инспектор не забрал 
их к себе в патрульную ма-
шину (на водительском слен-
ге это называется «железный 
аргумент»). Если водитель от-
казывается выполнять тре-

бование гаишника, тот впра-
ве применить ст. 19.3 КоАП 
«Неподчинение требовани-
ям полицейского» (наказа-
ние — вплоть до ареста).

В действующем регламен-
те сказано: при разговоре 
с водителем сотрудник обя-
зан быть «вежливым, объ-
ективным и тактичным, об-
ращаться к собеседнику на 

”
вы“, требования и замеча-

ния излагать в убедительной 
и понятной форме, исклю-
чая возможность ошибоч-
ного или двоякого их пони-
мания, проявлять спокойст-

вие и выдержку». Теперь бу-
дет подробно расписана са-
ма методология общения. 
Сотрудник должен будет воз-
держиваться от «любого ви-
да высказываний и дейст-
вий дискриминационно-
го характера по признакам 
пола, возраста, расы, наци-
ональности, языка, поли-
тических или религиозных 
предпочтений». Инспектору 
не рекомендуется вести се-
бя грубо, проявлять прене-
брежительный тон, быть за-
носчивым, делать предвзя-
тые замечания. Не допуска-
ются «действия, провоциру-
ющие противоправное по-
ведение», «оскорбительные 
выражения или реплики», 
а также курение. В новом ре-
гламенте впервые описыва-

ется ситуация, когда води-
тель «склоняет» инспектора 
к злоупотреблению служеб-
ным положением и получе-
нию взятки. В этом случае со-
трудник ДПС обязан подать 
уведомление в МВД по спе-
циальной форме.

Часть изменений каса-
ется непосредственно про-
цесса надзора за движени-
ем. Уточнено, к примеру, 
что в темное время суток 
и в условиях ограниченной 
видимости сотрудник мо-
жет иметь не только светя-
щийся жезл (как сейчас), но 
и жезл со «световозвращаю-
щими элементами». Уточня-
ется процесс проверки во-
дителя на состояние опьяне-
ния: если медицинское ос-
видетельствование у врача 

не выявило состояния опья-
нения, то инспекторы обяза-
ны будут вернуть водителя 
из больницы к автомобилю.

Из нынешней редакции 
документа исчезла часть но-
вовведений, запланирован-
ных в первоначальной вер-
сии. Была, к примеру, пред-
усмотрена возможность для 
инспекторов «беспрепятст-
венно пользоваться в служеб-
ных целях средствами связи», 
принадлежащими гражда-
нам. Кроме того, инспекто-
ры должны были доставлять 
в отделения «несовершенно-
летних, совершивших право-
нарушения или антиобщест-
венные действия, а также без-
надзорных и беспризорных». 
Обе эти нормы убраны в по-
следней редакции.

Юрист, эксперт по без-
опасности движения Кате-
рина Соловьева считает, что 
с выходом нового регламен-
та автомобилистам будет 
проще защищать свои пра-
ва. «Сейчас довольно часто 
водители, указывая на нару-
шения положений прика-
за МВД №185, сталкиваются 
с тем, что судьи отказывают-
ся принимать их во внима-
ние, поскольку документ но-
сит внутриведомственный 
характер,— объяснила она 

”
Ъ“.— Действие нового ре-

гламента будет расширено 
определением и конкрети-
зацией сторон правоотноше-
ний, и суды вынуждены бу-
дут принимать это во внима-
ние». В новом регламенте бо-
лее заметна привязка к тре-
бованиям времени, отмеча-
ет юрист Общества защиты 
прав автомобилистов Равиль 
Ахметжанов. «Взять хотя бы 
тот же 

”
железный аргумент“, 

которым водители пристеги-
вали права к машине,— гово-
рит он.— Получение объяс-
нений детализировано, пра-
ва сотрудников полиции бо-
лее детально разжеваны, не-
сколько раз указано на необ-
ходимость составления про-
токолов по ч. 1 ст. 19.3 КоАП 
за неисполнение требова-
ний сотрудников полиции».

Иван Буранов

Инспекторы ГИБДД  
не будут курить и грубить
В отредактированном регламенте МВД  
для них предусмотрены новые права и обязанности

Как стало известно ”Ъ“, ГСУ ГУ 
МВД России по Москве возбу-
дило сразу два уголовных де-
ла в отношении председателя 
скандально известного садово-
го товарищества «Речник» Дмит-
рия Егорова. Его обвиняют в мо-
шенничестве и присвоении 
денежных средств дачников, 
 которые якобы были потрачены 
им на оплату услуг ЧОПа, а так-
же в растрате. Отметим, что три 
года назад господин Егоров сам 
инициировал уголовное пресле-
дование бывшего руководст-
ва садового некоммерческого 
партнерства (СНП), заподозрив 
их в злоупотреблениях. Однако 
то расследование результатов 
не дало.

Первое уголовное дело в отно-
шении 42-летнего Дмитрия Егоро-
ва, бывшего помощника председа-
теля Госкомимущества РФ Альфре-
да Коха, столичная полиция выдели-
ла из дела, которое было возбуждено 
по его же заявлению еще четыре го-
да назад. Тогда господин Егоров, ко-
торого избрали новым председате-
лем правления СНП «Речник», разби-
раясь в документации садового това-
рищества, обнаружил многочислен-
ные нарушения, а также узнал, что 
кто-то пытается снять деньги со счета 
СНП. Заподозрив в злоупотреблени-
ях свою предшественницу Людмилу 
Гайдук и членов правления Галину 
Шорохову и Ирину Гурлынину, пред-
седатель написал заявление в поли-
цию, проверкой которого в февра-
ле 2013 года занялось ОВД «Крылат-
ское». В итоге было возбуждено уго-
ловное дело по ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (покушение на мошенничест-
во в особо крупном размере). Впро-
чем, установить, кто именно пы-
тался снять более 1 млн руб. со сче-
тов «Речника», за четыре года поли-
цейские так и не смогли. Сам госпо-
дин Егоров все это время регуляр-
но обращался с жалобами на бездей-
ствие полиции в следственные ор-
ганы и прокуратуру. Также он сооб-
щил в правоохранительные органы 
о том, что в его адрес, а также членам 
его семьи поступают угрозы с обеща-
ниями «убить или посадить», если он 
не уйдет из «Речника».

Новый поворот в этой истории 
произошел в мае 2017 года, когда 
уголовное дело приняло к своему 
производству ГСУ ГУ МВД России по 
Москве. 27 июня у Дмитрия Егорова 
изменился процессуальный статус: 
из представителя потерпевших он 
превратился сначала в подозревае-
мого, а затем и обвиняемого в осо-
бо крупном мошенничестве. По 
словам защиты господина Егорова, 
произошло это после того, как сто-
ронники Людмилы Гайдук из числа 
жителей поселка обратились в по-
лицию с просьбой проверить, куда 
именно новый председатель расхо-
довал деньги СНП. В результате сле-
дователь ГСУ пришел к выводу, что 
Дмитрий Егоров якобы незаконно 
списал за три года на зарплату ох-
ранникам порядка 5 млн руб. «След-
ствие полагает, что никакой охра-
ны в 

”
Речнике“ не было, а эти день-

ги были похищены,— заявил 
”
Ъ“ 

Всеволод Сазонов, адвокат обвиня-
емого Егорова.— При этом сами ох-
ранники, а в СНП их ежедневно вы-
ходило на дежурство по четыре че-
ловека, в своих показаниях утвер-
ждали, что регулярно получали зар-

плату за охрану 
”
Речника“ в тече-

ние четырех лет. По нашим данным, 
они даже обращались в прокурату-
ру с жалобами на следствие, кото-
рое якобы просило их подтвердить, 
что деньги в ЧОП перечислялись не 
по безналу, а выдавались им лично 
Дмитрием Егоровым». По словам го-
сподина Сазонова, показательным 
в этом деле является и тот факт, что 
ни одного потерпевшего в этом деле 
до сих пор нет.

Тем не менее в конце июня, не-
смотря на возражения не только ад-
вокатов, но и прокурора, Тверской 
суд Москвы по ходатайству следст-
вия заключил Дмитрия Егорова под 
стражу. Впрочем, Мосгорсуд основа-
ний для столь строгой меры пресече-
ния не нашел. На этот раз во внима-
ние была принята и позиция проку-
рора, обратившего внимание на то, 
что уголовное расследование в отно-
шении господина Егорова началось 
с его же заявления, от участия в след-
ственных действиях он не уклонял-
ся, намерения скрыться или угроз 
в адрес свидетелей также не было.

В свою очередь, адвокат обви-
няемого Эмиль Байрамов обратил 
внимание суда на то, что уголовное 
дело в отношении Дмитрия Егоро-
ва инициировали «лица, которые 
имеют непосредственное отноше-
ние к событиям по факту хищения 
денежных средств из 

”
Речника“ 

в 2013 году, а заявлений от других 
членов СНП, которых более 200 че-
ловек, в деле нет». В итоге Мосгор-
суд изменил Дмитрию Егорову ме-
ру пресечения с содержания в СИ-
ЗО на домашний арест.

Теме временем на днях ГСУ возбу-
дило в отношении господина Егоро-
ва еще одно уголовное дело — о рас-
трате (ст. 160 УК РФ): в бухгалтерии 
«Речника» следствие обнаружило 
сомнительные, по мнению правоох-
ранителей, платежки на несколько 
сотен тысяч рублей.

Напомним, что поселок «Речник», 
образованный в 1956 году и распо-
ложенный в пойме Москвы-реки, 
обрел широкую известность в 2009 
году. Тогда после длительной тяжбы 
между жителями СНП и московски-
ми властями, которые борются про-
тив размещения домов на террито-
рии природного парка «Москворец-
кий», начался снос коттеджей. Всего 
успели снести 22 строения и освобо-
дили 17 земельных участков. Впро-
чем, вскоре снос был приостанов-
лен на время прокурорской провер-
ки, которую потребовал провести 
президент Дмитрий Медведев, что-
бы выяснить, не были ли нарушены 
права жителей поселка. Результатом 
проверки надзорного ведомства ста-
ли четыре уголовных дела в отноше-
нии должностных лиц, в том числе 
судебных приставов, исполнявших 
решения о сносе домов в «Речнике». 
Впрочем, вопрос с правовым стату-
сом поселка не решен до сих пор. 
Как говорят его обитатели, новое 
правление, в том числе и господин 
Егоров, с 2013 года пытается добить-
ся легализации земельных участков 
СНП. Защита председателя «Речни-
ка» не исключает, что его уголовное 
преследование может быть связано 
с интересом к земельным участкам 
«неких заинтересованных лиц, кото-
рые прекрасно понимают, что после 
надлежащего оформления цена на 
них вырастет в десятки раз».

Олег Рубникович

На председателя 
«Речника» 
вышли через охрану
В отношении главы скандально 
известного СНП возбудили два дела

Необычное решение при-
нял на днях Истринский горсуд 
 (Московская область) по иску 
подмосковного ЗАО «УК ”Викто-
ри Эссет Менеджмент“». Ком-
мерсанты, которых поддержи-
вает ряд известных в прошлом 
политиков, настаивали, что зем-
ля площадью 1,08 га, на кото-
рой расположены 13 участков 
СНТ «Березка», была куплена 
ими у ранее владевшего угодья-
ми колхоза, все расположенные 
на ней дачи — самострой, и тре-
бовали их сноса. Дачники же уве-
ряли, что участки были выделе-
ны им СНТ, получившим землю от 
того же колхоза, а также админи-
страцией Красногорского райо-
на на совершенно законных осно-
ваниях. Как выяснилось в ходе 
разбирательства, участки оказа-
лись занесены в кадастр дважды, 
а недавно были еще и заложе-
ны. В итоге суд отказал в сносе, 
но оставил двойную регистрацию 
участков.

Неожиданные проблемы у дач-
ников из подмосковного СНТ «Бе-
резка», расположенного в подмо-
сковном поселке Нахабино, возни-
кли несколько лет назад. Земель-
ный участок площадью чуть более 
1 га был передан членам товарище-
ства еще в 1993 году администра-
цией Красногорского района. Изна-
чально эта и окружающие земли от-
носились к племколхозу «Путь ком-
мунизма», который в том же 1993 го-
ду был преобразован в ЗАО «Племза-
вод 

”
Слободской“», а в начале 2000-

х обанкротился. Отметим, что дач-
никам досталось не самое привле-
кательное место — фактически это 
был заболоченный луг, который но-
вые землевладельцы, получив соот-
ветствующие свидетельства на пра-
во собственности, сами осушили 
и облагородили. Кстати, многие из 
дачников — участники ликвидации 
последствий аварии на Чернобыль-
ской АЭС, а также офицеры Минобо-
роны и МВД.

Ситуация кардинально измени-
лась в 2008 году, когда участники 
СНТ узнали, что помимо них пра-
во собственности на землю, где они 
уже прожили полтора десятка лет, 
имеет ЗАО «Управляющая компа-
ния 

”
Виктори Эссет Менеджмент“» 

(до этого фирма прав на участок 
не заявляла). Как выяснилось, еще 
в 2003 году управляющий племзаво-
да «Слободской» Николай Колотий 
продал почти 320 тыс. кв. м сельхо-
зугодий, в том числе и принадлежа-
щие СНТ «Березка», компании ООО 
«Нефтяной альянс», 100% уставного 
капитала которой принадлежало 
Евгению Тарло, руководителю ад-
вокатского бюро, бывшему в то вре-
мя советником губернатора Москов-
ской области Бориса Громова, а по-
зже занявшему пост члена Совета 
федерации от Тамбовской области. 
В 2006 году эта же земля была усту-
плена ООО «Автогрупп», владель-
цем которого также являлся госпо-
дин Тарло. Уже через год она была 
передана Первому земельному фон-
ду под управлением ЗАО «УК 

”
Викто-

ри Эссет Менеджмент“», также свя-
занному с Евгением Тарло.

Отметим, что по факту незакон-
ной продажи земель в отношении 
Николая Колотия следователи ГУ-
ВД Московской области в 2004 го-
ду возбудили уголовное дело об 
особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). Его даже объяв-
ляли в розыск, что, впрочем, не по-
мешало экс-управляющему стать 
гендиректором еще одной компа-
нии господина Тарло — ООО «Мо-
локо». В розыске Николай Коло-
тий числился восемь лет, но в кон-
це 2012 года был полностью оправ-
дан Истринским горсудом Москов-
ской области.

О фактах многократной прода-
жи земли дачники написали ряд за-
явлений в Следственный комитет 
РФ, МВД и прокуратуру, требуя воз-
будить дело о мошенничестве, но 
все они спускались для рассмотре-
ния в УВД Красногорского района 

и оставались без движения. Меж-
ду тем еще в 2008 году права земле-
пользования дачников были прове-
рены по запросу той же «Виктори 
Эссет Менеджмент» комиссией госу-
дарственного контроля управления 
Федерального агентства кадастра 
объектов недвижимости по Москов-
ской области. Никаких нарушений 
найдено не было, однако оказалось, 
что, согласно кадастру, у земельных 
участков фактически два собствен-
ника. Более того, выяснилось, что 
земля находится под обременени-
ем — «Виктори Эссет Менеджмент» 
заложила ее на срок с мая 2014 года 
по апрель 2023 года. При этом ком-
пания не является правопреемни-
ком обанкротившегося племзаво-
да «Слободской». Кстати, при самом 
банкротстве бывшего «Пути комму-
низма» 80% уставного капитала при-
ходилось на ООО РАО МЭС, предсе-
дателем совета директоров которо-
го являлся бывший председатель 
колхоза «Путь коммунизма» Юрий 
Масляной. В число других руково-
дителей РАО МЭС входили бывший 
первый вице-премьер Олег Соско-
вец, а также бизнесмен Виталий 
Кириллов, судимый за мошенни-
чество. Интересно также, что ЗАО 
«УК 

”
Виктори Эссет Менеджмент“» 

на 99,99% принадлежало некоему 
ООО «Техинвест», зарегистрирован-
ному в Москве в 2005 году. Владель-
цем компании являлся житель Уль-
яновска Виталий Косов, которому 
на момент оформления докумен-
тов на компанию было всего 17 лет, 
при этом зарегистрировано на не-
го было 11 фирм с уставным капи-
талом 244 млн руб., находящихся 
в Московской, Челябинской облас-
тях и Татарстане и имеющих связь 
с офшорными компаниями.

Спор из-за земли привел к то-
му, что недавно компания «Викто-
ри  Эссет Менеджмент» попыталась 
 через суд добиться сноса постро-
ек  одного из дачников из «Берез-
ки». Суд ей в этом отказал, од нако 
не стал признавать незаконной 

двойную кадастровую регистра-
цию на участки в «Березке».

Дачники, опасающиеся, что вслед 
за одним иском могут последовать 
и другие, заявили, что намерены от-
стаивать свои права на землю все-
ми доступными по закону способа-
ми — в частности, вновь писать за-
явления в правоохранительные ор-
ганы о попытке захватить у них мо-
шенническим путем землю и дома. 
Компания «Виктори Эссет Менед-
жмент» также осталась недовольна 
судебным решением, теперь сторо-
ны вновь должны встретиться в суде 
апелляционной инстанции Москов-
ского областного суда.

Сергей Сергеев

Участки двойного назначения
Суд не смог разрешить спор между дачниками и коммерсантами

Поведение со-
трудников поли-
ции на дороге бу-
дет детально ре-
гламентировано  
ФОТО ПЕТРА КАССИНА



Генерал Ли еще повоюет

А спустя считаные часы в Шарлот-
свилле вспыхнули массовые улич-
ные столкновения «новых конфеде-
ратов» с их непримиримыми оппо-
нентами — антифашистами и сто-
ронниками общественного движе-
ния афроамериканцев «Жизнь чер-
ных имеет значение», которые при-
ехали в город для противодействия 
белым расистам.

Необходимо отметить, что, пыта-
ясь не допустить беспорядки, мест-
ные власти не дали разрешение на 
проведение запланированной бе-
лыми расистами акции Unite the 
right («Объединим правых») в защи-
ту памятника генералу Ли. Обра-
щаясь ко всем приехавшим в Шар-
лотсвилл отстаивать свое понима-
ние истории, губернатор Вирги-
нии Терри Маколифф прямо зая-
вил, что им здесь не рады. «Позор 
вам. Вы изображаете патриотов, но 
вы кто угодно, только не патрио-
ты. Наше разнообразие — эта моза-
ика из иммигрантов, которая дела-
ет нас особенными. И мы не позво-
лим никому прийти сюда и ее унич-
тожить»,— предупредил губернатор 
 Маколифф.

Тем не менее в определенный 
момент ситуация вышла из-под 
контроля полиции и обернулась 
трагедией. Один из сторонников 
ультраправых направил свой ав-
томобиль Dodge Challenger в тол-
пу антифашистов, в результате чего 
32-летняя женщина погибла и еще 
около 20 человек получили ране-
ния. Совершивший наезд и сбе-
жавший с места событий водитель 
был вскоре задержан, им оказал-

ся 20-летний Джеймс Алекс Филдс-
младший. До трагедии в Шарлот-
свилле никто не знал о симпати-
ях молодого человека к ультрапра-
вым, которые уже после трагедии 
не подтвердили членство ее автора 
ни в одной из радикальных органи-
заций, включая подразделение Ку-
Клукс-Клана «Белые  конфедераты». 

Так или иначе, в администрации 
Дональда Трампа однозначно рас-

ценили произошедшее как теракт. 
«Терроризм — это применение на-
силия для внушения ужаса и страха, 
и, конечно, это был терроризм»,— 
заявил помощник президента США 
по национальной безопасности Гер-
берт Макмастер.

Ку-Клукс-Клан 
предупреждает 
президента
После столкновений в Шарлотсвил-
ле ситуация в других южных шта-
тах балансирует на грани взрыва. 
Местные власти не намерены усту-
пать давлению белых национали-
стов и отказываться от демонтажа 
памятников другим известным де-
ятелям Конфедерации, которых 
они считают носителями неприем-
лемой для современной Америки 
идеологии.

Именно так поступили власти 
второго по численности населения 
в штате Кентукки города Лексинг-
тона: уже на этой неделе специаль-
ная комиссия должна решить судь-
бу памятников Джону Ханту Морга-
ну и Джону Кэбеллу Брекинриджу — 
двум известным военачальникам 
в армии конфедератов. Ускорить ра-
боту комиссии было решено после 
событий в Шарлотсвилле.

Решительно осудили выступле-
ния ультраправых и ведущие амери-
канские политики — как демократы, 
так и республиканцы. «Те трусы, ко-
торые сегодня размахивают нацист-
скими флагами в Виргинии, имеют 
свободу благодаря поколению моих 
родителей, сражавшихся с нациста-
ми»,— заявила член Палаты предста-
вителей от Демократической партии 
Кэрол Ши-Портер, напомнив о вкла-
де американцев в победу над фашиз-
мом. В республиканском лагере с нед-
вусмысленным осуждением побои-
ща в Шарлотсвилле выступил сена-
тор Джон Маккейн. «Американские 
патриоты всех рас и вероисповеда-
ний должны объединиться и бросить 
вызов тем, кто поднимает флаг нена-
висти и фанатизма»,— заявил он.

События в Виргинии стали пер-
выми крупными столкновениями 

между ультранационалистами и ан-
тифашистами, произошедшими 
в период правления президента До-
нальда Трампа. В связи с этим было 
принципиально важно, как амери-
канский лидер отреагирует на них.

Первой откликнулась супруга го-
сподина Трампа. «Наша страна по-
ощряет свободу слова, но давайте 
взаимодействовать без ненависти 
в наших сердцах. Насилие ни к че-
му хорошему не приведет»,— напи-
сала Мелания Трамп в Twitter. Вско-
ре запись сделал и сам глава Белого 
дома, оценив ситуацию теми же сло-
вами, что и его жена: «Мы все долж-
ны объединиться и осудить все, что 
воплощает ненависть. В Америке 
нет места насилию. Пойдем вместе 
как один!» Поговорив с губернато-
ром Виргинии Терри Маколиффом, 
господин Трамп также заявил, что 
главная задача — «быстро восста-
новить закон и порядок и защитить 
жизни невинных».

В отличие от других американ-
ских политиков, обрушившихся 
с резкой и недвусмысленной кри-
тикой на белых расистов, Дональд 
Трамп в своих заявлениях тщатель-
но подбирает слова и ни разу не 
упомянул ультраправых, которые 
выступили зачинщикам беспоряд-
ков в Виргинии. При этом позднее 
в его администрации уточнили, 
что заявление на самом деле вклю-
чало в себя осуждение «сторонни-
ков идеологии превосходства бе-
лой расы, членов Ку-Клукс-Клана, 
неонацистов и всех экстремист-
ских групп».

События в Шарлотсвилле стано-
вятся для Дональда Трампа непро-
стым испытанием. С одной сторо-
ны, глава Белого дома должен не до-
пустить распространения беспоряд-
ков, инициированных правыми ра-
дикалами. С другой — для него край-
не важно не оттолкнуть от себя изби-
рателей из американской глубин-
ки, многих из которых вдохновляют 
идеи конфедератов.

«Посмотрите в зеркало и напом-
ните себе, что именно белые аме-
риканцы позволили вам стать пре-
зидентом, а не ультралевые»,— дал 
совет Дональду Трампу один из быв-
ших лидеров Ку-Клукс-Клана пра-
вый националист Дэвид Дьюк.

Сергей Строкань

Белые расисты Америки 
показали в Шарлотсвилле, 
что готовы к серьезному 
сражению  ФОТО REUTERS

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Г Д Е  Б Ы Л И  П О С Л Е Д Н И Е  А Т А К И  Н А  А В Т О М О Б И Л Я Х

14 июля 2016 года в Ницце грузовик вре-
зался в толпу, праздновавшую День взятия 
Бастилии. Погибли 86 человек, постра
дали более 400 человек. Исполнителем 
теракта стал выходец из Туниса Мохамед 
Ляуэж Булель, имевший вид на жительство 
во Франции.

28 ноября в США, в Университете 
Огайо, сторонник «Исламского государства» 
(ИГ; организация запрещена в России) Абдул 
Разак Али Артан въехал на машине в группу 
студентов, после чего вышел и нанес им 
несколько ударов ножом. Пострадали 
11 человек.

19 декабря в центре Берлина 
гражданин Туниса Анис Амри по прямому 
указанию ИГ врезался в толпу на рождест-

венской ярмарке. Погибли 12 человек, 
56  получили ранения.

8 января 2017 года в Иерусалиме 
грузовик наехал на группу военных, выходив-
ших из автобуса. Погибли 4 человека, 
пострадали 17 человек. Власти назвали 
вдохновителем теракта ИГ.

22 марта в Лондоне в годовщину 
терактов в Брюсселе Халид Масуд протара-
нил прохожих на Вестминстерском мосту, 
после чего врезался в ограду британского 
парламента и ранил полицейского. Погиб
ли 5 человек, пострадали около 
40  человек.

7 апреля в Стокгольме выходец 
из Узбекистана Рахмат Акилов врезался 
в прохожих на пешеходной улице Дроттнинг-

гатан и протаранил торговый центр Ahlens; 
5 человек, в том числе ребенок, 
погибли, 14 пострадали.

4 июня в Лондоне микроавтобус сбил 
пешеходов на Лондонском мосту, затем 
террористы с ножами напали на прохо-
жих у рынка Боро; 7 человек погибли, 
48 были госпитализированы.

19 июня в Лондоне фургон врезался 
в прихожан у мечети в районе Финсбери-
парка; 1 человек погиб, еще 10 были 
ранены.

9 августа в пригороде Парижа 
ЛеваллуаПерре автомобиль наехал 
на 16 воен ных, когда они покидали свои 
 казармы; 6 человек получили трав
мы, рассматривается версия теракта.

США и Венесуэла 
перетягивают 
союзников
Вступившие в противостояние страны 
пытаются заручиться  
международной поддержкой

Вице-президент США Майк Пенс 
начал свое первое турне по Ла-
тинской Америке, ключевой те-
мой которого станет эскалация 
венесуэльского кризиса. После 
того как американский президент 
Дональд Трамп не исключил воз-
можности военной операции США 
в оказавшейся на грани граждан-
ской войны стране, в Каракасе 
 тоже до предела ужесточили ри-
торику: пообещали «взять Белый 
дом» и расширили список «врагов 
родины Боливара» за счет лиде-
ров соседних стран. Страны Ла-
тинской Америки тем временем 
разделились на два лагеря — про-
тивников и союзников Николаса 
Мадуро. К числу партнеров пра-
вительства Николаса Мадуро по-
прежнему относится и РФ, бла-
годаря финансовой поддержке 
которой Венесуэла, в  частности, 
уже дважды расплачивалась 
с держателями гособлигаций.

Интервенция  
на уровне риторики
Недельное турне Майк Пенс вчера на-
чал в Колумбии, которая считается од-
ной из наиболее проамериканских 
стран Латинской Америки. Затем ви-
це-президент США посетит других 
союзников — Аргентину, Чили и Па-
наму. И везде в центре внимания бу-
дет кризис в Венесуэле — как отмеча-
ют в администрации президента До-
нальда Трампа, речь пойдет о согласо-
вании новых «экономических и ди-
пломатических вариантов» воздейст-
вия на Каракас.

При этом в прошлую пятницу го-
сподин Трамп дал понять, что не 
исключены и более жесткие меры. 
Он заявил, что Вашингтон рассматри-
вает все сценарии в отношении Вене-
суэлы, в том числе возможность во-
енной операции в стране. После это-
го представитель Пентагона Эрик Па-
хон заявил в эфире CNN, что ведомст-
во не получало распоряжений о под-
готовке интервенции. Но тут же уточ-
нил: военное командование США «не-
прерывно разрабатывает планы дей-
ствий на случай возникновения цело-
го ряда экстренных ситуаций».

Реакция из Каракаса была предель-
но жесткой. Министр обороны Влади-
мир Падрино Лопес назвал заявление 
президента Трампа «безрассудным 
поступком и наивысшим проявле-
нием экстремизма». Глава МИД Хорхе 
Ареас сказал о «прямой угрозе миру, 
стабильности, независимости, терри-
ториальному единству, суверените-
ту и праву на самоопределение Боли-
варианской Республики». А Николас 
Мадуро Герра, сын президента Вене-
суэлы, пригрозил, что в случае интер-
венции американцев в Нью-Йорк бу-
дут «отправлены ружья». «И мы возь-
мем Белый дом»,— добавил он.

Сам глава государства обрывать 
все связи с Вашингтоном не хочет. 
В конце прошлой недели Николас 
Мадуро рассказал о готовности к лич-
ной встрече с Дональдом Трампом 
(например, на полях сентябрьской 
сессии Генассамблеи ООН) или хотя 
бы к телефонному разговору с ним. 
Однако в пресс-службе президента 
США позицию Вашингтона обозна-
чили предельно четко: «Трамп с радо-
стью поговорит с лидером Венесуэлы, 
как только демократия в этой стране 
будет восстановлена».

Конфликт регионального 
масштаба
Противостоянием между Венесуэлой 
и США развивающийся кризис не ог-
раничивается: в него так или иначе 
оказались вовлечены все государства 
региона. Так, на прошлой неделе в пе-
руанской Лиме прошла встреча пред-
ставителей 17 стран Западного полу-
шария, на которой политика Карака-
са подверглась жесткой критике. При 
этом президент Перу Педро Пабло Ку-
чински назвал Николаса Мадуро дик-
татором и призвал уйти в отставку — 
за что удостоился от МИД Венесуэ-
лы звания «врага родины Боливара». 
В пятницу поверенному в делах Пе-
ру в Каракасе было приказано за пять 
дней покинуть республику. 

Пока в Перу ситуацию обсужда-
ли противники режима Николаса 
Мадуро, в Каракасе встречались его 
союзники — представители 12 стран 
левого толка, входящих в «Боливари-
анский альянс для народов нашей 
Америки». Они выразили поддержку 
Николасу Мадуро, раскритиковали 
американские санкции против пред-
ставителей его окружения и (в про-
тивовес участникам встречи в Лиме) 
поддержали созыв Конституционной 
ассамблеи Венесуэлы — органа, кото-
рый призван подменить собой контр-
олируемый оппозицией парламент. 

Единственное, что объединяет 
страны региона,— неприятие идеи 
военного вмешательства в конфликт. 
«Отказ от насилия и любого варианта, 
предполагающего использование си-
лы,— необходимое условие и осно-
вополагающая база для демократиче-
ского существования как внутри стра-
ны, так и в международных отноше-
ниях»,— заявили, в частности, в ар-
гентинском МИДе от имени стран 
МЕРКОСУР (Общий рынок стран Юж-
ной Америки). Напомним, что Венесу-
эла входит в это объединение наряду 
с Аргентиной, Парагваем, Бразилией 
и Уругваем, но 5 августа ее членство 
было приостановлено на неопреде-
ленный срок — в связи с нарушени-
ем правительством Николаса Мадуро 
«демократического порядка». 

Поддержка из Москвы
Выборы в Конституционную ассам-
блею и прочие действия венесуэль-
ских властей вызывают критику и по 
другую сторону океана — в частно-
сти, в Евросоюзе.

Одним из немногих внерегио-
нальных союзников Каракаса остает-
ся Москва. В прошлый четверг МИД 
РФ в заявлении о ситуации в Венесу-
эле вновь повторил тезисы о недопу-
стимости «демонстрируемого рядом 
стран увлечения односторонними 
санкционными рестрикциями, изо-
ляционистскими мерами, приемами 
нажимного, ультимативного харак-
тера в отношении Каракаса». Ранее 
посол Венесуэлы в РФ Карлос Фариа 
Тортоса в интервью 

”
Ъ“ называл та-

кую позицию Москвы мужественной 
и обращал внимание на то, что слож-
ная ситуация не сказалась на уров-
не двустороннего экономического 
 сотрудничества. 

Его основой как была, так и остает-
ся нефтедобыча. Рассвет пришелся на 
период правления в Венесуэле Уго Ча-
веса (1999–2013 годы), которого свя-
зывала дружба с Игорем Сечиным, 
ныне возглавляющим «Роснефть». 
Будучи вице-премьером РФ, госпо-
дин Сечин в 2008–2009 годах активно 
звал в Венесуэлу других нефтяников. 
Но сейчас в Национальном нефтяном 
консорциуме, ставшем партнером ве-
несуэльской госкорпорации PDVSA 
по проекту «Хунин-6», остались толь-
ко «Газпром нефть» (20%) и «Роснефть» 
(см. 

”
Ъ“ от 27 июля). 

На пять проектов «Роснефти» 
в 2016 году приходилось 2,67 млн 
тонн добытой нефти. При этом отно-
шения с PDVSA не портит даже упу-
щенная прибыль. Так, в марте Вене-
суэла просила «Роснефть» снизить до-
бычу на «Хунине-6» для выполнения 
сделки ОПЕК и независимых нефте-
добывающих стран. В итоге, по сло-
вам министра нефти и горнорудной 
промышленности страны Нельсона 
Мартинеса, российская компания 
приняла эти условия. 

По данным агентства Reuters, 
«Роснефть» с начала года обсуждает 
с Венесуэлой до девяти совместных 
проектов в нефтегазовой отрасли. 
В самой нефтекомпании это не ком-
ментируют.

Игорь Сечин в начале августа отме-
чал: «Мы никогда не уйдем из Вене-
суэлы, и никто нас не сможет оттуда 
выгнать». При этом он отрицает, что 
«Роснефть» занимается в латиноаме-
риканской стране политикой. Вместе 
с тем источники Reuters в PDVSA дают 
понять, что без поддержки со стороны 
Москвы финансовое положение Ве-
несуэлы было бы еще хуже, а дефолт 
стал бы реальностью. Как сообщило 
агентство на прошлой неделе, прави-
тельство Венесуэлы «по крайней ме-
ре два раза использовало российские 
наличные деньги, чтобы избежать 
неминуемых нарушений сроков вы-
плат держателям гособлигаций». 

С одной стороны, вхождение рос-
сийских нефтяников в Венесуэлу не-
сло очевидные политические ри-
ски, с другой — был получен доступ 
к крупнейшим запасам углеводоро-
дов, отмечает Валерий Нестеров из 
Sberbank Investment Research. Кроме 
того, говорит эксперт, во время прав-
ления Уго Чавеса удалось расширить 
и другие сферы сотрудничества, од-
нако теперь российские компании 
не спешат увеличивать свои инвес-
тиции. Что же касается «Роснефти», то 
она и по сей день пользуется в Венесу-
эле серьезным политическим и эко-
номическим влиянием, регулярно 
объявляя о перспективах новых про-
ектов в стране. Однако ни совместные 
с PDVSA шельфовые проекты, о кото-
рых нефтекомпании говорят несколь-
ко лет, ни инициативы, касающиеся 
сжиженного природного газа, на пра-
ктике пока не реализуются.

Павел Тарасенко,  
Дмитрий Козлов
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Власти Турции ждут 
выборов в Германии 
и немецких депутатов
Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган уве-
рен, что причина напряженных отношений 
между Анкарой и Берлином кроется в борьбе 
за власть, развернувшейся в ФРГ. «Мы знаем, 
что большая часть критики европейских стран 
в адрес нашей страны связана с их внутрен-
ней политикой,— сказал он.— Раньше этим 
занимались Франция и Австрия. Мы видим, 
что Германия приняла ту же стратегию. Я ве-
рю, что после выборов ситуация улучшится». 
Напомним, что выборы в Бундестаг пройдут 
24 сентября.

До этого должно произойти не менее важ-
ное для отношений Турции и Германии собы-
тие. Ожидается, что 8 сентября группа немец-

ких депутатов посетит турецкую авиабазу 
 Конья, где базируется контингент Бундесвера, 
задействованный в военной операции в Си-
рии. В Германии вооруженные силы напря-
мую подчинены парламенту, и поэтому посе-
щение военных баз депутатами — обязатель-
ная процедура. Однако из-за противодейст-
вия такому визиту Германия уже начала вывод 
контингента с другой базы — Инджирлик — 
и его передислокацию в Иорданию. Случай 
с Коньей тоже не рядовой — ранее турки бло-
кировали доступ на базу и разрешили визит 
только после подключения к проблеме руко-
водства НАТО.

Глава МИД Турции Мевлют Чавушоглу не-
давно открыто заявил, что к посещению баз 
немецкими депутатами в Анкаре подходили 
выборочно: визит в Конью посчитали «умест-

ным», а в Инжирлик — «неприемлемым». 
Правда, попытка объяснить такое решение 
выглядела достаточно странно. «В Конье есть 
база НАТО, где располагаются военные фор-
мирования стран—членов альянса. База ис-
пользуется для борьбы с терроризмом. Там 
не только самолеты, но и военные»,— сказал 
господин Чавушоглу, не обратив внимания 
на то, что все это верно и для Инджирлика. 
 Более того, до решения о передислокации 
 немецких военных там их было намного боль-
ше, чем в Конье,— 268 против 30.

Однако даже с учетом посредничества 
НАТО с визитом депутатов в Конью могут 
возникнуть проблемы. Хотя Мевлют Чавушо-
глу уточнил, что состав немецкой делегации 
будет определяться Берлином, он все же 
выразил обеспокоенность, что в страну 

 могут приехать и парламентарии, подозре-
вающиеся в связях с Рабочей партией Кур-
дистана — организацией, которая признана 
террористической в  Турции, ЕС и США. Как 
уточнил министр,  чаще всего такие депута-
ты — представители «левого крыла». Веро-
ятнее всего, господин Чавушоглу намекнул 
на депутата от партии «Левые» Александра 
Ноя. Немецкий политик ранее заявил, что 
 готов отправиться в Конью, если ему будет 
гарантировано безопасное возвращение. 
Однако Мевлют Чавушоглу счел опасения 
господина Ноя напрасными: «Этот депутат 
 несет чепуху. Турцию каждый год  посещают 
почти 5 млн граждан Германии. Кто по ра-
боте,  кто  отдыхать. Какие ему еще  нужны 
 гарантии?»  Кирилл  Кривошеев,  
Руслан Сулейманов

С одной стороны, глава Белого дома 
должен не допустить распространения 
беспорядков, инициированных пра-
выми радикалами. С другой — для него 
крайне важно не оттолкнуть от себя  
избирателей из американской глубинки



Импортные полуприцепы загонят в тупик
Производители предлагают взимать с них утильсбор
Отечественные производители сельхоз-
техники добиваются введения утиль-
сбора на полуприцепы массой свыше 
10 тонн. Они утверждают, что 67% им-
порта составляет дешевая вторичная 
техника, которая мешает развитию 
внутреннего производства. По мнению 
экспертов, утильсбор,  который для вто-
ричной техники, как правило, сущест-
венно выше, чем для новой, окажет-
ся действенной мерой по вытеснению 
бывшей в употреблении импортной 
техники. Однако в результате борь-
ба между российскими и иностранны-
ми компаниями за рынок ужесточит-
ся и может привести к демпингу.

Ассоциация производителей спецтехни-
ки и оборудования «Росспецмаш» в конце 
июля направила письмо вице-премьеру Ар-
кадию Дворковичу с просьбой поддержать 
локальных производителей полуприце-
пов (используются с грузовиками-тягачами 
для перевозки различных типов грузов). На 
поставщиков полуприцепов с максималь-
ной технически допустимой массой более 
10 тонн не распространяется утильсбор, и 

отрасль предлагает ввести для них утиль-
сбор с теми же ставками, что и для при-
цепов эквивалентной массы. В компани-
ях уверены, что это не приведет к дефици-
ту техники, поскольку внутреннее произ-
водство позволяет выпускать около 30 тыс. 
полуприцепов в год и полностью покрыть 
внутренний спрос.

По данным «Росспецмаша», сегодня им-
портные полуприцепы занимают более 
60% российского рынка. В 2016 году, соглас-
но статистике Росстата, производство при-
цепов и полуприцепов составило 12,1 тыс. 
единиц, импорт — 10,5 тыс., 67% из кото-
рых — бывшая в эксплуатации техника, 
говорят в ассоциации. В 2017 году импорт-
ные поставки полуприцепов с массой более 
10 тонн за полгода выросли в пять раз, до 
8,6 тыс. штук, а импорт бывших в эксплу-
атации полуприцепов вырос в семь раз, до 
5,8 тыс. единиц.

В письме «Росспецмаша» утверждает-
ся, что такое «засилье» вторичного импор-
та не дает развиваться отечественным про-
изводителям — это, в частности, «Сеспель», 
«Тверьстроймаш», «Политранс», «Титан», 

«Новтрак», «Уралавтоприцеп» и другие. По 
оценке ассоциации, ежегодные потери в 
выручке производителей составляют 10 мл-
рд руб., а загрузка производственных мощ-
ностей не превышает 30%. Глава «Росспецма-
ша» Константин Бабкин отмечает, что когда 
рынок наводняет бывшая в употреблении 
техника, вне зависимости от того, россий-
ская она или иностранная, это существенно 
замедляет производство качественной про-
дукции внутри страны. «Как следствие — со-
кращаются рабочие места, падают зарпла-
ты, снижаются налоговые отчисления»,— 
говорит он. Источник 

”
Ъ“ в отрасли полага-

ет, что в 2017 году вторичной техники стало 
особенно много, поскольку импортеров бес-
покоит возможное введение утильсбора и 
они затоваривают склады на будущее.

«В РФ поступают в основном полуприце-
пы возрастом восемь—десять лет, которые 
полностью отслужили свой срок,— говорит 
глава 

”
МЗ Тонар“ (производит полуприце-

пы) Денис Кривцов.— Их балансовая стои-
мость равна нулю, и их дешевле продать за 
бесценок, чем платить за утилизацию в стра-
нах ЕС». По его мнению, это не способствует 

развитию производства. «Сегодня в России 
не осталось неэффективных производите-
лей прицепов и полуприцепов: они или за-
крылись, или трансформировались и на рав-
ных конкурируют с импортной техникой,— 
говорит топ-менеджер.— Если введен утиль-
сбор на прицепы массой свыше 10 тонн, по-
чему его не ввели для полуприцепов?»

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting по-
лагает, что введение утильсбора повысит 
конкурентоспособность российских произ-
водителей относительно бывшей в употре-
блении техники. Как правило, утильсбор 
на вторичную технику в несколько раз вы-
ше, чем на новую, отмечает он, поэтому ее 
импорт значительно снизится: к примеру, 
на новые прицепы сбор составляет 150 тыс. 
руб., на те, что старше трех лет,— 1,05 млн 
руб. С другой стороны, обострится конку-
ренция между российскими и иностранны-
ми производителями за освободившийся 
рынок, полагает эксперт. Прежде всего, го-
ворит господин Бабанский, это проявится в 
ценовой политике, и тут у российских ком-
паний могут возникнуть проблемы.

Яна Циноева

Пенсии теряют на акциях
Высокорисковые вложения НПФ пока не оправдали себя
Решение части негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) на фо-
не падения ставок по депозитам уве-
личить вложения в акции по итогам 
полугодия не выглядит блестящим. 
В то время как исповедующие консер-
вативный подход игроки наращивают 
прибыль, их более рисковые коллеги 
фиксируют отрицательную переоцен-
ку. Их результат во многом привязан 
к рынку акций, а у отдельных игроков 
— и к конкретным эмитентам.

”
Ъ“ проанализировал отчетность по от-

раслевым стандартам 15 крупнейших иг-
роков пенсионного рынка (более 90% акти-
вов российских НПФ) по итогам первого по-
лугодия. И если первый квартал для них вы-
шел не слишком удачным — четверо круп-
ных игроков тогда получили чистый убыток 

(см. 
”
Ъ“ от 18 мая), то к середине года в целом 

ситуация выровнялась и все указанные фон-
ды показали прибыль.

Однако у ряда игроков показатели вы-
глядят далеко не блестящими. Так, чистая 
прибыль крупнейшего в системе негосу-
дарственного пенсионного обеспечения 
(НПО) НПФ «Газфонд» (активы — 411 млрд 
руб.) по итогам полугодия составила всего 
67,4 млн руб. против 14,1 млрд руб. годом 
ранее. В самом фонде на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили. Как следует из его отчетности, резуль-
тат по полугодию во многом сформирован 
отрицательной переоценкой вложений, 
она составила 7 млрд руб. (в прошлом го-
ду переоценка была положительной и пре-
высила 9,6 млрд руб.). Внушительную отри-
цательную переоценку (в 8,9 млрд руб.) по 
итогам полугодия зафиксировал и родст-

венный НПФ «Газфонд Пенсионные нако-
пления», но полугодие закрыл с прибылью 
в 4,5 млрд руб.

Как отмечает директор группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин, до половины всех активов НПФ «Газ-
фонда» размещены через ЗПИФ и другие ин-
струменты в акции одного из учредителей 
фонда — «Газпрома». «С учетом того, что ак-
ции 

”
Газпрома“ с начала года подешевели 

примерно на 25%, вложения в эти бумаги 
могли во многом обеспечить такой резуль-
тат по переоценке»,— указывает господин 
Ногин. Впрочем, по итогам года просадку по 
прибыли НПФ «Газфонд» может и отыграть. 
«С учетом концентрации вложений на одно-
го эмитента итоговый финансовый резуль-
тат во многом будет сформирован курсом 
этих акций»,— говорит Юрий Ногин.

Другие игроки по итогам полугодия экс-
тремальных отклонений в доходах не про-
демонстрировали. Те, кто инвестирует до-
статочно консервативно, размещая солид-
ную часть активов в корпоративные обли-
гации и ОФЗ (НПФ Сбербанка, «ВТБ Пен-
сионный фонд», НПФ «Согласие», «Боль-
шой пенсионный фонд») даже на фоне сни-
жения ставок по депозитам показывают 
рост чистой прибыли на 10–30%. «Наиболь-
ший прирост инвестиционного портфе-
ля фонда обеспечили вложения в облига-
ции эмитентов с кредитным рейтингом не 
ниже ВВ— и с погашением через три–пять 
лет»,— поясняет руководитель отдела по 
управлению рисками НПФ «Согласие» Ста-
нислав Дмитриев.

Беспокойство Роспотребнадзора 
 относительно участившихся случаев 
заболевания отдыхающих в Турции 
россиян энтеровирусными инфек-
циями не убедило российских тури-
стов: менее 0,1% путешественников, 
решивших провести отпуск в этой 
стране, аннулировали ранее куплен-
ные туры. Впрочем, заявление чинов-
ников спровоцировало существенное 
 замедление текущей динамики бро-
нирований.

Сообщения о росте заболеваемости ви-
русом Коксаки в Турции не привели к мас-
совым перебронированиям и аннуляциям 
выкупленных туров, заявили опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка. По данным Ассоци-

ации туроператоров России (АТОР), общее 
число заявок на аннуляцию составило не 
более 1 тыс., крупные сети получили в сред-
нем по 100–200 обращений. Это соответст-
вует 0,17% от общего числа выкупленных 
туров. По оценкам представителя Ростуриз-
ма Светланы Сергеевой, сейчас выкупле-
но около 600 тыс. туров. Еще около 375 тыс. 
российских туристов, по ее словам, сейчас 
находятся в Турции. Несмотря на большое 
количество звонков, случаи отказов еди-
ничны, соглашается директор по продажам 
Level.travel Ольга Анисько. 

Однако шум вокруг Турции спровоциро-
вал существенное замедление текущей ди-
намики бронирований: по словам предста-
вителя Onlinetur.ru Игоря Блинова, за про-
шедшие выходные доля направления в об-
щем числе запросов сократилась на 16 про-
центных пунктов, с 48% до 32%.

Сообщение о существующей в Турции уг-
розе для здоровья туристов в пятницу рас-
пространил Роспотребнадзор. По расчетам 
ведомства, в течение лета на горячую линию 
службы поступило более 500 жалоб на ухуд-
шение здоровья россиян, находящихся на 
турецких курортах. Большинство заболев-
ших — дети до 14 лет.

Большинство участников туррынка на-
звали проблему с ростом заболеваемости 

надуманной. Ольга Анисько обращает вни-
мание на то, что доля обратившихся с жало-
бами туристов составляет около 0,1% от об-
щего числа отдыхающих. Об этом же свиде-
тельствуют и данные Всероссийского союза 
страховщиков. «На Черноморском побере-
жье России число туристов, заболевших ана-
логичными инфекциями, значительно боль-
ше, но эти цифры никем не учитываются»,— 

замечает один из участников туррынка. «За-
явление властей может быть выгодно вну-
тренним курортам, показавшим в этом го-
ду резкое падение спроса, своеобразной по-
пыткой спасти бархатный сезон»,— рассу-
ждает Игорь Блинов. При этом он сомнева-
ется, что, даже отказавшись от Турции, тури-
сты массово переориентируются на поездки 
в Крым и Краснодарский край.

Больше всего споров на туррынке спрово-
цировало также вышедшее в пятницу заяв-
ление Ростуризма. В агентстве заявили, что в 
сложившейся ситуации туристы имеют пра-
во возврата тура без удержания фактически 
понесенных расходов. В ответ на это АТОР 
заявила, что сообщение Роспотребнадзора 
пока носит информационный характер. В 
этом случае потребовать полного возмеще-
ния стоимости тура путешественники мо-
гут только через суд, уточняют в АТОР. Руко-
водитель клиентского сервиса Travelata.ru 
Дарья Торопова говорит, что сейчас некото-
рые туроператоры предлагают возможность 
перебронировать туры в Турцию на другие 
направления, но на полный возврат средств 
никто не идет. В самом Ростуризме указыва-
ют, что сделанное предупреждение было на-
правлено в первую очередь на то, чтобы ту-
ристы смогли сделать адекватный выбор от-
носительно своего будущего отпуска. «70% 
отдыхающих в Турции — семьи с детьми»,— 
говорит Светлана Сергеева.

Турция — самое популярное направле-
ние организованного отдыха летнего сезо-
на, согласно озвученным ранее оценкам ту-
роператоров, на него приходится 30–50% от 
общего числа проданных туров. При этом 
российские власти уже не первый раз в 
этом году делают заявления, которые могут 
привести к сокращению турпотока по это-
му направлению. Весной Росавиация два-
жды распространяла среди авиаперевозчи-
ков телеграмму о возможной приостанов-
ке выполнения чартерных рейсов в Турцию 
на фоне сложной внутриполитической об-
становки. Тогда этот шаг многие участники 
рынка однозначно рассматривали в контек-
сте роста политического напряжения меж-
ду Москвой и Анкарой. Заявление Роспо-
требнадзора последовало после того, как 
9 августа министр экономики Турции Ни-
хат Зейбекчи заявил, что Анкара будет вы-
нуждена принять ответные меры, если рос-
сийские власти не снимут ограничения на 
поставки томатов.

Александра Мерцалова

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19729,74 (-8,97)
РТС 1022,41 (−6,85)
FTSE 100 7309,96 (−79,98)

DAX 30 12014,06 (−0,24)
DJIA 21858,32 (+14,31)
NASDAQ Composite 6256,56 (+39,86)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12-14.08.17
Австралийский доллар 47,3012
Английский фунт 78,0689
Белорусский рубль** 30,8100
Датская крона* 95,1427

Доллар США 60,1873
Евро 70,7502
Индийская рупия*** 93,7899
Казахский тенге*** 18,0526

Канадский доллар 47,2873
Китайский юань* 90,2751
Норвежская крона* 75,3622
СДР 84,7708

Сингапурский доллар 44,1288
Новая турецкая лира 16,9733
Украинская гривна* 23,4192
Шведская крона* 73,8549

Швейцарский франк 62,6233
Японская иена*** 55,2101
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Один из моментов, на который пос-
тоянно приходится обращать внима-
ние читателей,— даже безусловная 
поддержка идеи властями совершен-
но не означает, что в обозримые сро-
ки она будет зафиксирована в зако-
нодательстве. Так, существует всеоб-
щее убеждение в том, что стандарт-
ная коррупция в госзакупках, обык-
новенно выглядящая как сделки го-
скомпании-заказчика с аффилиро-
ванными с семьей руководства этого 
заказчика компаниями, происходит 
исключительно в силу нарушения 
заказчиками закона — это запреще-
но и само по себе преступление. Убе-
диться в том, что это не так, возмож-
но, ознакомившись с подготовлен-
ными в августе 2017 года Минфином 
поправками в федеральный закон о 
закупках госкомпаний 223-ФЗ.

Сама по себе правка закона очень 
логична. По ней с начала 2018 го-
да при закупках в понимании 223-
ФЗ «не допускается наличие между 
участником закупки и заказчиком 
конфликта интересов» — он в данном 
случае определяется как ситуация, в 
которой руководитель структуры-за-
казчика или член комиссии по осу-

ществлению закупок является пря-
мым родственником или супругом 
руководителя, члена правления или 
совета директоров, крупного акцио-
нера (более 10%) или управляющего 
(в общем смысле — имеющего воз-
можность влиять на решения) компа-
нии—участницы закупки. Конструк-
ция аналогична конструкции 44-ФЗ, 
описывающей конфликт интересов 
в госзакупках. Удивительно в поправ-
ках только то, что почти никто, кроме 
юристов и причастных к госзакупкам 
непосредственно лиц в России, види-
мо, и не подозревает, что сама по себе 
закупка чего угодно зампредом прав-
ления условной «Роснефти» у своей 
жены до тех пор, пока судом не уста-
новлен какой-либо ущерб от этого 
«Роснефти», до Нового года, в общем, 
законна. К тому же первые два абзаца 
поправки вступят в силу лишь с 2018 
года — и это пока проект, с ним мож-
но и не успеть.

Третий и последний абзац поправ-
ки также содержит отрезвляющее 
знание. Сейчас проверка конфлик-
та интересов по 44-ФЗ происходит 
по принципу «не пойман — не вор»: 
до тех пор, пока не найдется тот, у ко-
го есть какие-либо причины разби-
раться, не является ли госзаказчик 
родственником победителю конкур-
са (будь это конкурент, ФАС, Счетная 
палата, ревизионное управление ве-
домства — что бывает нечасто), необ-
ходимость подписать лживую декла-
рацию об отсутствии конфликта ин-
тересов — все, что должно заказчи-
ка останавливать. В случае с 223-ФЗ 
предполагается, что наличие кон-
фликта интересов у участников за-
купки все же будут проверять. Но где 
проверять? Например, органы ЗАГСа 
сейчас не дают никому, кроме судов, 
справок о том, является ли А супру-
гом Б. Часть этой проблемы будет сня-
та с 2020 года с появлением единой 
идентификационной госинформба-
зы на базе данных ЗАГСа, но тогда тре-
тий абзац поправок вступит в силу не 
ранее чем через два с половиной года 
— до этого семьи госменеджеров мо-
гут, в общем, спать спокойно.

правила  
игры

Закупка чего угодно 
зампредом правле-
ния компании у своей 
жены, пока судом 
не установлен ущерб 
этой компании, до 
Нового года законна

тормозит заместитель  
главного редактора 

Дмитрий Бутрин

Российские туристы  
смирились с энтеровирусами
Они не готовы отказываться от текущих поездок в Турцию
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На российском рынке начнет работу монопрофильный туроператор Nkorean, специализирующийся 
на отправке туристов в Северную Корею. Об этом говорится в тексте приглашения, поступившего в ”Ъ“. 
Nkorean основана в 2017 году подконтрольной официальному Пхеньяну Корейской международной 
туристической компанией, через которую осуществляются все поездки в КНДР. В России туроператор 
будет работать при поддержке Ростуризма. Как пояснил ”Ъ“ представитель Nkorean, компания плани-
рует ежегодно возить в Северную Корею до 1 тыс. российских туристов. Сведений о числе российских 
путешественников, которые сейчас посещают страну, нет ни в самой компании, ни в данных Росста-
та. По словам президента Союза туристических агентств Сергея Голова, КНДР считается достаточно 
закрытой страной и сейчас речь идет лишь о единичных визитах туда. По его словам, Nkorean станет 
первым профильным туроператором, занимающимся отправкой россиян в страну. Сейчас насайте 
Nkorean путешественникам предлагаются различные варианты туров продолжительностью от четырех 
дней (по цене от 51,9 тыс. руб.) до 15 дней (от 120,8 тыс. руб.).  Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Те, кто довольно активно наращи-
вал вложения в акции,— НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант», «Сафмар» и НПФ элек-
троэнергетики — зафиксировали от-
рицательную переоценку, хотя по-
следним двум фондам это не поме-
шало показать рост прибыли.

Выбивается из общего ряда НПФ 
«Будущее» — при солидном объеме 
вложений в акции (29% портфеля на-
коплений) его результаты по перео-
ценке даже лучше прошлогодних. 

«Вложения фонда в акции показали 
значительно лучший результат по 
сравнению с индексом ММВБ. Так, 
индекс с начала года упал на 17%, а 
рыночная стоимость портфеля ак-
ций снизилась ориентировочно на 
2%»,— говорит гендиректор НПФ «Бу-
дущее» Николай Сидоров.

Вложения в отдельные акции мо-
гли показать рост и в первом полуго-
дии текущего года, отмечает Юрий 
Ногин. При этом, по его словам, локо-
мотивом прироста доходов НПФ в 
2017 году были и остаются корпора-

тивные облигации и госбумаги. «В 
периоды высокой волатильности 
низколиквидные вложения в пор-
тфелях НПФ менее подвержены от-
рицательной переоценке»,— поясня-
ет младший директор по корпора-
тивным рейтингам «Эксперта РА» 
Игорь Чернов. Однако, по его мне-
нию, «выход из таких инструментов 
(если такая необходимость возник-
нет) без солидного дисконта будет 
трудновыполнимой задачей».

Павел Аксенов,  
Дмитрий Ладыгин

Пенсии теряют на акциях

Ассоциация «ФинТех» опубли
ковала планруководство по ра
боте платформы «Мастерчейн». 
Именно она должна стать наци
ональной сетью обмена и хра
нения финансовой информа
ции с использованием распре
деленных реестров (блокчейн). 
В плане определены принци
пы работы платформы, огра
ничения на хранение инфор
мации в ней, а также представ
лены проекты, которые долж
ны быть первыми реализова
ны на ее базе. По словам экспер
тов, ключевой проблемой та
ких проектов является риск 
утечки информации, который 
существенно снижает желание 
конкурирующих организаций 
участвовать в них.

Ассоциация «ФинТех» обнародо-
вала документ, разъясняющий спе-
цифику работы и планы по запуску 
проектов в рамках платформы «Мас-
терчейн» (инструмент взаимодейст-
вия между участниками финрынка, 
использующий технологию распре-
деленных реестров). Она позволяет 
проводить платежи в режиме он-
лайн, оперативно подтверждать ак-
туальность данных, а также быстро 
создавать финансовые сервисы. В 
создании платформы приняли учас-
тие ЦБ, Сбербанк, Альфа-банк, ФК 
«Открытие», Тинькофф-банк и Qiwi. 
«Мастерчейн» — одноранговая сеть 
с управляемым доступом, взаимо-
действие узлов которой происходит 
на базе модификации протокола 
Ethereum. «Все проекты на платфор-
ме 

”
Мастерчейн“ разрабатывают-

ся для оптимизации экономиче-
ских затрат, для предотвращения 
киберпреступлений, для миними-
зации бумажного документообо-
рота, для создания надежной, дове-
ренной среды финансового рынка 
России»,— сообщается в аннотации 
к плану.

План-руководство содержит опи-
сание ключевых принципов постро-
ения «Мастерчейн». Согласно ему, 
распределенный реестр не хранит 
данные, требующие особого режи-
ма хранения (охраняемые коммер-
ческой тайной, персональные дан-
ные и т. п.), не требует доверенных 
посредников, не содержит единой 

точки отказа, осуществляет поддер-
жку смарт-контрактов и содержит 
возможность масштабирования по 
количеству участников и трансак-
ций. Все действия внутри системы 
обладают юридической значимо-
стью, а учет ресурсов, затрачивае-
мых участниками на поддержку ра-
боты системы, ведется на независи-
мой основе.

В начале августа сообщалось, что 
члены ассоциации «ФинТех» выбра-
ли четыре основных направления, 
которые получат развитие на плат-
форме «Мастерчейн» в краткосроч-
ной перспективе. Содержание, теку-
щее состояние и планы относитель-
но этих проектов также описаны в 
плане-руководстве.

Первый из них — «Децентрализо-
ванная депозитарная система для 
учета закладных» — реализуется 
Сбербанком в целях «снижения стои-
мости и времени проведения опера-
ций по хранению, учету и секьюри-
тизации закладных», указывается в 
документе. Суть проекта — в форми-
ровании «облаков» для распределен-
ного хранения электронных заклад-
ных и движений по счетам-депо в де-
позитариях. Участниками проекта, 
по мысли авторов, должны будут 
стать АИЖК, Росреестр, банки, выда-
ющие ипотеку, а также депозитарии. 
По прогнозам, промышленное ис-
пользование продукта станет воз-
можным уже к середине 2018 года.

Другое важнейшее направление 
— проект KYC (Know Your Customer) 
банка «Открытие». Цель — предо-
твращение мошеннических транс-
акций путем обмена информацией 
о физлицах между участниками сис-
темы. При этом не будет нарушена 
конфиденциальность сведений, со-
ставляющих банковскую тайну и 
персональные данные. В будущем 
систему KYC планируется масшта-
бировать в части упрощенной иден-
тификации и обмена данными по 
юрлицам.

Третий проект — распределен-
ный реестр цифровых банковских 
гарантий, реализуемый ВТБ. Проект 
призван упростить процесс получе-
ния и проверки гарантий для всех 
участников цепочки (банк, принци-
пал, бенефициар), повысить защи-
щенность банковских гарантий и уй-
ти от бумажного документа. Участни-
ками станут банки, имеющие право 
на выдачу гарантий, торговые пло-
щадки (смогут получать из реестра 
информацию о гарантиях по сдел-
кам), юридические и физические ли-
ца, госорганы.

Кроме того, документ содержит 
описание проекта Альфа-банка по со-
зданию цифрового аккредитива, ос-
новной задачей которого является 

сокращение сроков исполнения сде-
лок по аккредитивам с покрытием. 
Ранее Альфа-банк и авиакомпания 
S7 сообщали о запуске пилота в рам-
ках этого проекта.

Запуск прототипа платформы 
«Мастерчейн» был анонсирован ЦБ в 
октябре 2016 года. Тогда зампред ЦБ 
Ольга Скоробогатова сообщала, что в 
дальнейшем планируется рассмо-
треть вопрос использования прото-
типа «Мастерчейн» как составной ча-
сти финансовой инфраструктуры но-
вого поколения. «Все попытки созда-
ния закрытых блокчейн для финан-
совых институтов, например, R3 CEV 
(участвует консорциум зарубежных 
банков.— 

”
Ъ“), пока не увенчались 

успехом,— отмечает сооснователь 
блокчейн-платформы Wirex Дмит-
рий Лазаричев.— И во многом из-за 
того, что в сети могут находиться 
прямые конкуренты: есть риск, что 
информация об их трансакциях мо-
жет быть доступна другим». По его 
словам, удачная реализация проек-
тов «Мастерчейн», возможно, приве-
дет к созданию аналога британской 
системы Faster Payments, в которой 
банки зачисляют платежи друг от 
друга мгновенно.

Мария Сарычева

«Мастерчейн»  
обрел основу
Финансисты готовы к внедрению новой технологии 
на национальном уровне
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Дискуссию о необходимости 
контроля над «взаимным финанси-
рованием» в России ЦБ начал при-
мерно полтора года назад. В марте 
его представители говорили, что мо-
гут ввести жесткое регулирование 
рынка краудфандинга в случае его 
бурного роста или формирования 
«негативных практик».

Регулятор определил краудфан-
динг как механизм привлечения за-
емных средств либо коллективного 
финансирования компаний или 
проектов с использованием интер-
нет-платформ. Одна из разновидно-
стей — Р2Р-займы (peer-to-peer loans), 
где инвесторами и заемщиками вы-
ступают физлица, в 2014 году в РФ на 
этот сегмент приходилось две трети 
рынка (в мире в 2015 году — почти 
74%). Другие виды — краудинвес-
тинг (совместное финансирование 
проектов), P2B (person to business), 
краудфандинг с нефинансовым воз-
награждением и благотворительный 
краудфандинг.

Наиболее актуально регулирова-
ние для P2P-рынка. Поскольку в та-
кие проекты вовлечены граждане, в 
данном сегменте нужно в первую 
очередь минимизировать мошенни-
чество, например создание финансо-
вых пирамид для хищения средств 

инвесторов, отмечает гендиректор 
P2P-платформы SimplyFi Алексей Ба-
сенко. Также любые кредиторы заин-
тересованы в получении максималь-
но объективной оценки платежеспо-
собности и долговой нагрузки заем-
щиков P2P-площадок, что пока весь-
ма затруднительно (см. 

”
Ъ“ от 8 июля).

Предлагаемые в рамках теста тре-
бования логичны, однако есть ряд 

недочетов, считают эксперты. Так, 
по мнению господина Басенко, не-
обходимо определить механизм ис-
пользования денег инвесторов. «Эти 
средства надо либо вложить в опре-
деленный проект, либо отдать 
обратно инвестору с прибылью. 
Иные операции с деньгами инвесто-
ров должны быть запрещены»,— 
уверен он. Неясны и механизм пере-
дачи данных в рамках деятельности 
таких площадок в бюро кредитных 
историй, ограничения по рекламе. 
«В первую очередь необходимо чет-
ко закрепить за краудфандингом 
статус участника финансового рын-
ка,— указывает зампред совета ди-
ректоров P2P-площадки 

”
Город де-

нег“ Юлиан Лазовский.— Напри-
мер, некоторые ресурсы не хотят 
размещать нашу рекламу, апелли-
руя, что их юристы читают закон та-
ким образом, что слово 

”
кредитова-

ние“ могут использовать исключи-
тельно банки».

Пока, по оценкам господина Ла-
зовского, российские платформы ку-
да менее успешны с точки зрения 
сбора средств, нежели международ-
ные. При этом, подчеркивает экс-
перт, пойдут ли международные пло-
щадки на соблюдение новых правил 
ради неключевого для них россий-
ского рынка, «большой вопрос».

Юлия Полякова

Ты — мне, я — в ЦБ

КОНТЕКСТ

Б А Н К И
Банк «Санкт-Петербург» 
привлек  
инвесторов
Банк «Санкт-Петербург» завершил разме-
щение 60 млн новых обыкновенных акций 
в рамках SPO, увеличив основной капитал 
на 3,2 млрд руб. Цена акции равнялась 
53 руб. В размещении приняли участие 
 более 50 фондов. Число заявок в 1,5 раза 
превысило объем размещения, доступный 
для новых акционеров. Европейские инвес-
торы приобрели около 40% объема, инвес-
торы из США — более 30%, российские ин-
ституциональные инвесторы — около 25%. 
У действующих акционеров банка было пре-
имущественное право выкупа. Сейчас ме-
неджменту банка принадлежит 52,5% акций, 
в том числе 23,7% — предправления банка 
Александру Савельеву, East Capital владеет 
7,33%, у ЕБРР — 5,5%, в свободном обра-
щении — 34,67% акций банка. Увеличение 
капитала «Санкт-Петербургу» необходимо 
для выполнения требований Агентства по 
страхованию вкладов по программе капита-
лизации через ОФЗ (получил 14,6 млрд 
руб.). По условиям программы половину 
этой суммы банк должен внести в капитал 
самостоятельно. До SPO «Санкт-Петербург» 
увеличил капитал на 4 млрд руб. за счет чи-

стой прибыли, таким образом, нужно было 
внести в капитал еще 3,3 млрд руб. На 1 ию-
ля капитал банка составлял 68,5 млрд руб. 
«Прайм», ТАСС

Утверждены  
новые правила помощи 
ипотечникам
О подписании постановления, уточняющего 
условия реализации программы помощи 
ипотечным заемщикам, оказавшимся в слож-
ной финансовой ситуации, сообщил премь-
ер-министр Дмитрий Медведев. Постановле-
нием уточняются основные условия реализа-
ции программы. Предусматривается созда-
ние Минстроем межведомственной комис-
сии, которая сможет принимать решения, 
в том числе об увеличении размера помощи 
заемщикам. Внесенные в основные условия 
изменения позволят продолжить реализацию 
программы и реструктуризировать не менее 
1,3 тыс. ипотечных жилищных кредитов (зай-
мов) для отдельных категорий заемщиков. 
Изначально госпрограмму помощи ипотеч-
ным заемщикам запустили в апреле 2015 го-
да, ее срок истек 31 мая 2017 года, при этом 
выделенные на нее 4,5 млрд руб. были из-
расходованы к марту. Дискуссии о переза-
пуске программы шли несколько месяцев. 
В конце июля Дмитрий Медведев подписал 

распоряжение о выделении на эту программу 
еще 2 млрд руб. из резервного фонда прави-
тельства в качестве взноса в уставный капи-
тал АИЖК. «Прайм»

М Е Г А Р Е Г У Л Я Т О Р
Утвержден новый 
национальный стандарт 
безопасности 
финансовых операций
Утвержден национальный стандарт «Безопас-
ность финансовых (банковских) операций. 
Защита информации финансовых организа-
ций. Базовый набор организационных и тех-
нических мер». Соответствующий приказ 
 размещен на сайте ЦБ. Документ содержит 
требования к организации основных процес-
сов информационной защиты, включая про-
тиводействие вредоносному коду, утечкам 
информации, а также нарушению целостно-
сти информационной инфраструктуры. Рас-
смотрены требования к защите информации 
при осуществлении удаленного доступа с ис-
пользованием мобильных устройств. Пере-
ход на новые стандарты позволит финансо-
вым организациям повысить уровень защи-
щенности от киберпреступлений, обеспе-
чить стабильное обслуживание клиентов. 
Стандарт начнет действовать с 1 января 
2018 года. Отдел финансов

Весьма любопытная опция — 
это краудфандинг… 

Планируем, что в этом году 
мы постепенно будем 

переходить, постепенно,  
к мягкому регулированию, 
возможно, через модель 

«регуляторной песочницы»
— Михаил Мамута,

руководитель службы ЦБ  
по защите прав потребителей финансовых 

услуг и миноритарных акционеров,  
2 февраля 2017 года

Ц И Т А Т А

1 млрд долларов
составит, по оценке E&Y, объем  
банковских инвестиций в технологию 
блокчейн по всему миру в 2017 году

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Б И Т К О И Н  Б Ь Е Т  Н О В Ы Е  Р Е К О Р Д Ы

Курс биткоина в воскресенье вновь обновил исторический мак-
симум, подорожав за сутки на 10,52%, до $4020,22 за единицу. 
В результате капитализация валюты приблизилась к $66,4 млрд, 
свидетельствуют данные торговой площадки Coinmarketcap.
com. На втором месте — криптовалюта Ethereum с капитализа-
цией более $28 млрд и стоимостью $299,23 за единицу. На тре-
тьем месте — Ripple, капитализация которой составляет более 
$6,3 млрд, а стоимость — $0,17 за штуку. В России наблюдается 

рост интереса к технологии блокчейн в целом и к криптовалю-
там в частности. Однако если внедрение проектов для хранения 
и передачи информации на базе распределенных реестров на 
российском рынке уже началось, то к криптовалютам мегарегу-
лятор относится с настороженностью. Глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина отмечала, что сначала необходимо тщательно изучить 
принципы работы криптовалют и только затем вводить их регу-
лирование. «РИА Новости»

с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Сделка по продаже ВЭБом 20% 
пакета структуры «Акрона» 
«Верхнекамской калийной ком
пании» (ВКК) приняла неожидан
ный оборот. По итогам июньско
го аукциона победителем считал
ся Райффайзенбанк, предложив
ший 10,6 млрд руб. Но оказалось, 
что в итоге преимущественным 
правом выкупа воспользовалось 
ООО «Сбербанк Инвестиции», 
 удвоив свой пакет. Эксперты, 
впрочем, не видят в ситуации 
интриги, называя сделку фор
мой кредитования «Акрона» 
на фоне затяжного кризиса 
на рынке удобрений.

Внешэкономбанк 10 августа пере-
стал быть владельцем доли в 20% ми-
нус одна акция оператора разработ-
ки Талицкого участка калийно-маг-
ниевого месторождения в Пермском 
крае ЗАО «Верхнекамская калийная 
компания» (ВКК, входит в «Акрон»). 
Сделка на рынке никого не удивила: 
банк давно намеревался продать па-
кет и в середине июня провел аукци-
он. Его победителем был признан 
Райффайзенбанк, итоговая стои-
мость бумаг была всего на 20 млн 
руб. выше стартовой — 10,62 млрд 
руб. (сам ВЭБ в 2012 году заплатил за 
пакет 6,7 млрд руб.). Также в торгах 
участвовал «Акрон» (владеет 60,1% ак-
ций ВКК). Но компания сделала один 
шаг и не стала использовать свое 
преимущественное право выкупа.

В итоге акции неожиданно выку-
пила структура Сбербанка ООО 
«Сбербанк Инвестиции». «Преиму-
щественным правом группа Сбер-
банка воспользовалась как действу-
ющий акционер ВКК»,— пояснили 

”
Ъ“ в банке. До этого ему принадле-

жало 19,99%, то есть Сбербанк удво-

ил свой пакет. Но перекладывание 
пакета из банка в банк все равно не 
решает основную проблему разра-
ботки Талицкого участка с суммар-
ными инвестициями $1,8–2 млрд — 
отсутствие финансирования.

С целью привлечения инвести-
ций «Акрон» в 2012 году продал за 
12,8 млрд руб. 38% ВКК Райффайзен-
банку (8,95%), ВЭБу (20% минус одна 
акция) и Евразийскому банку разви-
тия (9,1%). Но банки не захотели 
вкладывать деньги в проект или хо-
тя бы предоставить компании льгот-
ные кредиты и постепенно перепро-
давали свои пакеты. Так, Райффай-
зенбанк нарастил долю до 10,95%, но 

в конце 2013 года продал акции 
«Акрону» за 4,17 млрд руб. Тот в свою 
очередь в феврале 2014 года пере-
продал 19,9% ВКК «Сбербанк Инвес-
тициям» за 6,67 млрд руб. Зачем Рай-
ффайзенбанк снова хотел войти в ка-
питал оператора Талицкого участка, 
там не объясняли.

Олег Петропавловский из БКС от-
мечает, что в подобном повороте со-
бытий нет ничего удивительного и 
сделку нужно считать своеобразной 
формой кредита. «Банк покупает па-
кет, зная, что 

”
Акрон“ обязан его по-

том выкупить обратно по более вы-
сокой цене,— говорит эксперт.— Так 
что сейчас банк просто решил разме-
стить свои деньги в таком виде и при 
продаже получит проценты». Он сом-
невается, что на фоне текущей ситуа-
ции на рынке минудобрений 
«Акрон» сможет привлечь реального 
инвестора в свой калийный проект.

Калийный рынок находится на 
многолетнем ценовом минимуме 
последние три года, с тех пор как в 
2013 году бывшие партнеры «Уралка-
лий» и «Беларуськалий» разорвали 
торговое сотрудничество. Ситуацию 
усугубил общемировой финансо-
вый кризис. Из-за этого запуск Та-
лицкого участка был перенесен с из-
начального 2018 года на 2023 год с 
выходом на полную мощность в 
2 млн тонн калия в 2025 году. Для за-
вершения проекта «Акрону» нужно 
найти еще около $1,2 млрд. 

Но даже если компания получит 
финансирование, встает вопрос сбы-
та. «Все рынки удобрений сейчас в 

очень большом перепроизводст-
ве»,— отмечает господин Петропав-
ловский. По его мнению, объемы с 
Талицкого участка не будут востре-
бованы на фоне выхода в более ран-
ний срок на рынок «Еврохима» (он в 
2018 году запускает Гремячинское 
месторождение в Волгоградской об-
ласти) и проектов в СНГ. «В ближай-
шие 20 лет 

”
Акрон“ вряд ли сможет 

начать промышленную добычу ка-
лия на Талицком участке»,— считает 
он. Рынок восстанавливается очень 
медленно. Так, в конце июля «Урал-
калий» заключил контракт до конца 
года с Китаем по $230 за тонну, что на 
5% выше уровня прошлого договора, 
в то время как в 2013 году цены со-
ставляли около $400 за тонну. По 
мнению экспертов, медленное вос-
становление будет продолжаться 
еще много лет.

Ольга Мордюшенко

Сбербанк предъявил 
право на калий
Выкупив 20% ВКК у Внешэкономбанка

Причину собеседники 
”
Ъ“ на рын-

ке видят в отмене в 2015 году обяза-
тельной сертификации топливоза-
правочных компаний и лаборато-
рий горюче-смазочных материалов. 
С тех пор качество топлива по нор-
мам проверяется только при выходе 
с завода-изготовителя, дальнейший 
контроль не предусмотрен. Риски, 
связанные с выбором ассортимента 
ГСМ и организаций, осуществляю-
щих авиатопливообеспечение — за-
правку самолетов, хранение топли-
ва, переложены на авиакомпании 
(см. 

”
Ъ“ от 28 марта). «В настоящий 

момент не представляется возмож-
ным даже определить, на каком эта-
пе авиационное топливо может 
стать некондиционным, поскольку 
законодательством более не предус-
мотрено наличие документации, ре-
гулирующей качество топлива»,— 
поясняет один из собеседников 

”
Ъ“.

Для доставки авиатоплива до хра-
нилищ в аэропортах Московского 
авиаузла используется железнодо-
рожный, автомобильный и трубо-
проводный транспорт. Последний 
способ самый дешевый и удобный и 
для производителя, и для потребите-
ля. Поставки осуществляет «Транс-
нефтепродукт» через Московский 
кольцевой нефтепродуктопровод. В 
эту систему сдают топливо два по-
ставщика: рязанский НПЗ «Роснефти» 
и московский НПЗ «Газпром нефти». 

Объемы поставок авиакеросина в 
аэропорты МАУ по трубопроводам 
составляют около 1,9 млн тонн в год 
— треть общей потребности аэро-
портов. Три четверти трубопровод-
ных объемов потребляет Шереметье-
во, на втором месте — Внуково (чуть 
более 300 тыс. тонн), на третьем — 
Домодедово (более 200 тыс. тонн). В 

летний период традиционно наблю-
дается высокий спрос на топливо.

Собеседник 
”
Ъ“ в одном из про-

фильных ведомств говорит, что, по-
скольку контроль за ситуацией на 
рынке авиакеросина «оказался вы-
веден за периметр ведения госорга-
нов», многие проблемы теперь могут 
«вовремя не вскрыться и привести к 
серьезным последствиям, вплоть до 
ухудшения работы топливной систе-
мы самолета».

Однако участники процесса нали-
чие перебоев не признают. Советник 
президента «Транснефти» Игорь Де-
мин заверил 

”
Ъ“, что в последнее вре-

мя никаких проблем со снабжением 
аэропортов не возникало, остановки 
— только предусмотренные регла-
ментом. В целом поставки осуществ-
лялись в соответствии с графиком, до-
бавляет господин Демин. Он сооб-
щил, что в течение лета претензий по 
качеству топлива не поступало. В 
пресс-службе «Газпромнефть-Аэро 
Шереметьево» 

”
Ъ“ сообщили, что ком-

пания стабильно обеспечивает необ-
ходимый объем топлива в аэропорту 
для своевременной заправки воздуш-
ных судов и предприятие работает в 
штатном режиме. При необходимо-
сти ТЗК имеет возможность оператив-
но наращивать объемы поставки то-
плива автомобильным транспортом 
до установленных требований.

В Шереметьево 
”
Ъ“ не стали ком-

ментировать возможные сбои, под-
черкнув, что «ситуация обеспечения 
авиатопливом авиакомпаний отсле-
живается». Периодически, уточнили 
в аэропорту, проходят встречи и со-
вещания с авиакомпаниями, опера-
торами ТЗК и участниками рынка, 
ближайшее состоится сегодня. На 
нем будут рассмотрены «текущие во-
просы и перспективы развития ТЗК 
с учетом планов авиакомпаний». 
Источник 

”
Ъ“, близкий к ситуации, 

сообщил, что поставки авиакероси-
на с «Газпромнефть-Аэро Шереметье-
во» нормализовались в ночь с пятни-
цы на субботу.

Глава Infomost Борис Рыбак гово-
рит, что со стороны иностранных про-
изводителей двигателей давно посту-
пают нарекания на топливо некото-
рых российских производителей: по 
заявлениям западных специалистов, 
оно содержит больше примесей, чем 
положено, что ведет к ускоренному 
износу техники. При этом задача при-
ведения стандартов российского то-
плива в соответствие с зарубежными 
ставилась перед профильными вла-
стями давно. Пока не будет проявлена 
воля и не будут установлены жесткие 
сертификационные требования к ка-
честву топлива, подчеркивает экс-
перт, заправка будет происходить по 
принципу «кому как повезет».

Елизавета Кузнецова,  
Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко

«Аэрофлоту» недолили керосина

Как стало известно 
”
Ъ“, на стаг

нирующем в последние годы 
рынке энергетического маши
ностроения и энергоинжини
ринга может пройти IPO: разме
стить до 16% акций и привлечь 
до 1 млрд руб. намерено ПАО «Ев
ропейская электротехника» (ЕЭ). 
Ряд ключевых игроков сектора 
столкнулись с серьезными про
блемами или вообще ушли из 
бизнеса изза сокращения зака
зов энергетиков. Но ЕЭ обещает 
резко увеличить портфель зака
зов и создавать новые производ
ства, ориентируясь на поставки 
оборудования нефтегазовой 
и атомной отраслям.

ПАО «Европейская электротехни-
ка» (занимается производством элек-
троборудования и энергоинжини-
рингом) планирует в начале сентя-
бря провести IPO на Московской 
бирже, рассказали 

”
Ъ“ в компании. 

По словам ее гендиректора и совла-
дельца Ильи Каленкова, ожидаемый 
объем привлеченных средств — до 
1 млрд руб.(возможно, 600–700 млн 
руб.), потенциальные инвесторы — 
инвестфонды и «компании, давно 
знакомые с бизнесом ЕЭ». Компания 
намерена разместить до 16% акций, 
стартовая цена — 10 руб. за штуку 
(это ниже независимой оценки в 
11,04 руб. за акцию или 6,8 млрд руб. 
за всю компанию).

• ЕЭ существует с 2004 года, сейчас 
преобразовалась в ПАО и 7 августа 
получила листинг на Московской 
бирже. Текущие паритетные собст-

венники ЕЭ — Илья Каленков и Сер-
гей Дубенок. Основная деятельность 
— производство, проектирование 
и монтаж энергоборудования 
для промпредприятий. Выручка 
по МСФО за 2016 год — 3,17 млрд 
руб., чистая прибыль — 58 млн руб.
В этом секторе IPO бывают редко. 

Как отмечает Наталья Порохова из 
АКРА, в РФ он падает из-за снижения 
строительства генерации и в мень-
шей степени сетей, поэтому многие 
компании переживают не лучшие 
времена. Энергомашиностроение в 
РФ ориентировалось на инвестпрог-
раммы энергетиков, которые сокра-
щаются. В итоге у лидеров рынка воз-
никли серьезные проблемы: в конце 
2016 года признано банкротом ОАО 
«Группа E4» (бенефициар — министр 
по вопросам «Открытого правитель-
ства» Михаил Абызов), серьезные 
проблемы были у «Энергостройин-
вест-Холдинга», французская Schnei-
der Electric остановила инвестиции в 
завод трансформаторов в Самаре, 
оценивавшиеся в 1 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ 

от 11 июля). Сейчас банкротится не-
когда крупнейшее энергоинжини-
ринговое ОАО «ВО 

”
Технопромэкс-

порт“» «Ростеха».
В ЕЭ не оспаривают тенденцию, 

называя основными заказчиками 
нефтегазовый и атомный секторы: 
«Роснефть», «Газпром», «Росатом», 
«Ямал СПГ» НОВАТЭКа, «Запсибнеф-
техим» СИБУРа. Решение пойти на 
IPO в ЕЭ объясняют резким ростом 
бизнеса: по прогнозу, выручка ком-
пании должна увеличиться в этом го-

ду до 4,6 млрд руб., в 2018 году — до 
6,6 млрд руб., прибыль — до 297 млн 
руб. и 394 млн руб. соответственно.

Пятилетний портфель заказов в ЕЭ 
оценили в 36,3 млрд руб., прогнозную 
выручку в этот период — в 41,9 млрд 
руб. ЕЭ за два последних года создала 
производство подстанций, до этого — 
электрощитов, говорят в компании, 
производственная база дала количе-
ственный скачок в выручке и маржи-
нальности, под это и привлекаются 
деньги. Господин Каленков поясняет, 
что «госкомпании не дают авансов и 
расплачиваются после сдачи объек-
тов, что потребовало пополнения 
средств». ЕЭ, по его словам, также нуж-
ны деньги на операционные офисы 
на крупных проектах и производство 
кабеленесущих систем. Илья Кален-
ков добавляет, что публичная компа-
ния «понятнее» для западных заказчи-
ков, с которыми работает ЕЭ,— таких 
как Linde и Technimont.

Выход на IPO — нетипичный спо-
соб привлечения средств, говорит 
Наталья Порохова, хотя это и может 
быть дешевле привлечения кредита 
(впрочем, само IPO также дорогостоя-
щее мероприятие). Тем не менее ком-
пании в отрасли обычно покрывают 
кассовые разрывы за счет краткос-
рочных кредитов, и размещение мо-
жет быть обоснованным — напри-
мер, в случае сильного расширения 
бизнеса, полагает госпожа Порохова. 
Впрочем, по словам Ильи Каленкова, 
текущие ставки по кредитам в ЕЭ счи-
тают слишком высокими.

Владимир Дзагуто

Инвесторам предложат 
электротехнику
На слабом рынке может пройти редкое IPO

Затянувшаяся сделка по выкупу 
Sual Partners Виктора Вексель
берга и Леонарда Блаватника 
акций «Русала» у ОНЭКСИМа Ми
хаила Прохорова наконец близ
ка к закрытию. Sual Partners 
 купит у ОНЭКСИМа 7% «Русала» 
за $504 млн, нарастив свой па
кет в компании до 22,8% и избе
жав оферты миноритариям. 
По данным источников 

”
Ъ“, осе

нью Михаил Прохоров продаст 
в рынок и оставшиеся 6,7% «Ру
сала», причем 3% может купить 
банк, и на рынке не исключают, 
что эти бумаги будут приобре
таться в интересах одного 
из  акционеров «Русала».

Как стало известно 
”
Ъ“, ОНЭКСИМ 

Михаила Прохорова в течение бли-
жайших месяцев может полностью 
выйти из капитала «Русала». По сло-
вам источника 

”
Ъ“, знакомого с ситуа-

цией, ОНЭКСИМ планирует продать 
остающиеся у группы 6,7% акций ком-
пании в сентябре-октябре — в пред-
дверии ноябрьской ребалансировки 
индекса MSCI. По его данным, пакет 
продадут в рынок, и существуют пред-
варительные договоренности, что 
около 3% акций может выкупить один 
из банков. Основной кредитор «Руса-
ла» — Сбербанк; он и ВТБ — основные 
кредиторы En+ (ВТБ владеет в группе 
свыше 4%), в ВТБ же был заложен па-
кет ОНЭКСИМа в «Русале». Принадле-
жащие ОНЭКСИМу акции генкомпа-
нии «Квадра» заложены Газпромбан-
ку и Сбербанку, акции «Ренессанс Кре-
дита» — Альфа-банку. Но источники 

”
Ъ“, близкие к этим банкам, не слы-

шали о планах покупки акций «Руса-
ла». Один из них не исключает, что вы-
куп бумаг банком может проводиться 
в интересах одного из акционеров 
алюминиевой компании.

В пятницу стало известно, что 
Zonoville Investments Limited, аффи-
лированная с Sual Partners Виктора 
Вексельберга и Леонарда Блаватника 
(владеет 15,8% акций «Русала»), заклю-
чила соглашение о выкупе 7% «Руса-
ла» за $503,88 млн у Dimosenco 
Holdings Co. Limited Михаила Прохо-
рова. Об этом сообщила алюминие-
вая компания. Сделка не нарушит ус-
ловий действующего акционерного 
соглашения «Русала», уточняется в со-
общении. Доля Sual в «Русале», таким 
образом, составит 22,8%, а у ОНЭКС-
ИМа после сделки останется 6,7% ак-
ций. Сделка пройдет по цене 3,7 гон-
конгского доллара за акцию — с дис-
контом 30% к цене закрытия бумаг 
«Русала» в четверг 10 августа.

О том, что Sual может «в течение 
месяца» выкупить пакет ОНЭКСИМа в 
алюминиевой компании (тогда 17%), 
Виктор Вексельберг заявлял в сентя-
бре 2016 года в беседе с Bloomberg. Ра-
нее источники, знакомые с ситуаци-
ей, говорили, что пакетом также инте-
ресуется Саид Керимов (контролиру-
ет «Полюс»), но предлагает выкупить 
его с дисконтом, в то время как Sual 
давала 10% премии к рынку (17% «Ру-
сала» оценивались для сделки в $1 мл-
рд). Но Sual хотела выкупить всего 
12%, чтобы не превысить порог в 30% 
и не делать оферту, рассказывали 
источники «Ведомостей» и подтвер-
ждали собеседники 

”
Ъ“. Сделка забук-

совала, и ОНЭКСИМ в феврале продал 
3,32% акций «Русала» в рынок за 
$240 млн (те же 3,7 гонконгского дол-
лара за акцию), за чем, как предпола-
гали источники 

”
Ъ“, по истечении 

трехмесячного lock-up может после-
довать сделка с Sual.

Собеседники 
”
Ъ“, близкие к акци-

онерам «Русала» и их кредиторам, 
рассказывали 

”
Ъ“ в июне, что Миха-

ил Прохоров не хочет продавать бу-
маги по цене ниже февральской и 
диалог приостановлен, но подчерки-
вали, что временных рамок нет и 
Sual одобрила февральскую продажу 
ОНЭКСИМом акций в рынок. Поче-
му сейчас стороны договорились 
всего о 7% «Русала», неясно. В ОНЭКС-
ИМе и «Русале» отказались от ком-
ментариев, представитель Sual был 
недоступен.

У Виктора Вексельберга и группы 
En+ Олега Дерипаски (48,13% акций 
«Русала») ранее неоднократно возни-
кали конфликты, в частности, вокруг 
продажи «Норникеля». Но собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с позицией En+, 

говорил этим летом, что конфликтов 
между акционерами нет, а увеличе-
ние пакета Sual в «Русале» не усилит 
ее правовые позиции — по соглаше-
нию акционеров у компании закре-
плено право вето и места в совете ди-
ректоров. В En+ в пятницу отказа-
лись от комментариев.

Если цены на алюминий останут-
ся на уровне $2 тыс. за тонну, то с уче-
том дивидендов от «Норникеля» «Ру-
сал» сможет получать в год около 
$1,7 млрд свободного денежного по-
тока после уплаты процентов, под-
считал Олег Петропавловский из 
БКС. Очевидно, в таком случае «Ру-
сал» сможет чаще выплачивать диви-
денды и инвестиции Sual окупятся 
быстрее, говорит он. По его мнению, 
говорить о 30-процентном дисконте 
к котировкам «Русала» применитель-
но к сделке ОНЭКСИМа и Sual не сов-
сем корректно, учитывая давние до-
говоренности сторон и существен-
ный рост бумаг «Русала» за месяц на 
отраслевых новостях. При этом он 
полагает, что Sual стоило бы нара-
стить пакет до блокирующего.

Анатолий Джумайло

ОНЭКСИМ прощается с «Русалом»
Михаил Прохоров может выйти  
из акционеров компании к ноябрю
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Обязательную 
сертификацию нужно 

вернуть, но нужно 
задуматься над тем, какие 
требования мы пропишем

— Владимир Егоров,
гендиректор «Газпромнефть-Аэро»,  
в интервью «РИА Новости» 5 апреля

Ц И Т А Т А

74 процента   
своей цены потерял калий с 2013 года
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По мнению большинства ритей-
леров, первое полугодие 2017 го-
да стало рекордным по прода-
жам смартфонов, впервые прев-
зойдя показатели 2014 года при-
мерно на 8% в штуках. Рынку по-
могли отложенный спрос, поэ-
тапное снижение цен на устрой-
ства и рост популярности китай-
ских брендов. При сохранении 
стабильного курса валют по ито-
гам года ритейлеры надеются 
продать 28–32 млн смартфонов.

В первом полугодии 2017 года про-
дажи смартфонов впервые превзош-
ли показатели докризисного уровня, 
увеличившись почти на 8% в штуках к 
аналогичному показателю 2014 года, 
сообщили аналитики «М.Видео». При-
рост к уровню 2016 года составил 
9,7%. Максимальная динамика была в 
июле: штучные продажи смартфонов 
в этом месяце оказались на 16% выше 
июля 2016 года и на 27% выше июля 
2014-го. Таким образом, июль 2017 го-
да стал рекордным месяцем по при-
росту к аналогичному периоду пре-
дыдущего года за время наблюдений.

В «Евросети» подтверждают оцен-
ки «М.Видео». В первом полугодии 
2016 года продажи смартфонов в шту-
ках были ниже показателей первого 
полугодия 2014 года на 0,3%, «то есть 
фактически один в один», отмечает 
представитель ритейлера Александ-
ра Перцева. «Евросеть» оценивает 
рост продаж за первое полугодие 
2017 года в 8,6% к аналогичному пе-
риоду 2014 года.

По данным «Связного», в первом 
полугодии россияне приобрели око-
ло 12,2 млн смартфонов на сумму бо-
лее 155 млрд руб. В июле, по предвари-
тельной оценке ритейлера, продажи 
смартфонов выросли на 17% в штуках 
по отношению к июлю 2016 года. 
«Влияние на продажи в июле оказало 
и появление в нашей стране устройств 
Nokia — спрос на этот бренд в 

”
Связ-

ном“ в июле находился на очень высо-
ком уровне»,— отметил представи-
тель ритейлера Сергей Тихонов. «Связ-
ной» зафиксировал превышение про-
даж над докризисным уровнем еще в 
январе—марте 2016 года, когда, по его 
данным, россияне приобрели 5,7 млн 
устройств против 5,45 млн годом ра-

нее. В отличие от других ритейлеров, 
«Связной» также фиксировал неболь-
шой рост к уровню 2014 года в янва-
ре—июне 2016 года.

Структура рынка изменилась за 
последние три года. Так, в первой по-
ловине 2014 года 10,5% штучных 
продаж еще занимали смартфоны с 
2G, а доля 4G составляла всего 13%, 
отмечают в «М.Видео». В 2017 году на 
смартфоны с 4G приходится уже 70% 
рынка. В 2014 году самым популяр-
ным размером экрана был 3,7–5 
дюймов — 70% штучных продаж. 
Смартфоны с большей диагональю 
только начинали развиваться, их до-
ля составляла около 4%. В 2017 году 
почти 50% рынка занимают смартфо-
ны с диагональю 5–5,5 дюйма. Спрос 
на этот размер растет за счет расши-
рения функционала смартфона, а на 
варианты с меньшей диагональю — 
падает, отмечают аналитики.

При этом лидеры среди брендов 
остались прежние. Как ранее сообща-
ли источники 

”
Ъ“ на рынке, доля 

Samsung в штучном выражении со-
ставила в первом полугодии 2017 года 
25%, Apple — 12%. В денежном выра-
жении Apple по-прежнему лидирует с 
долей 33%, у Samsung — 30%. Доля 
Samsung выросла к 2014 году на треть.

Год назад восстановлению спроса 
на смартфоны все еще мешала вола-
тильность рубля, считает руководи-
тель департамента мобильной техни-

ки «М.Видео» Сергей Сухоруков. «С на-
чала 2017 года производители не-
сколько раз поэтапно снижали цены 
на смартфоны, что стимулировало 
интерес покупателей»,— поясняет он. 
Продажи смартфонов действительно 
показали значительный рост только в 
первом полугодии 2017 года, тогда 
как годом ранее рынок только восста-
новился, согласен ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мурта-
зин. По его оценке, на это повлияли 
отложенный спрос и сильное паде-
ние продаж кнопочных телефонов, 
доля которых в России до конца года 
может снизиться до 20%.

По прогнозу господина Муртази-
на, до конца года рост рынка смартфо-
нов составит около 10%, а продажи до-
стигнут 30–32 млн штук. У «Евросети» 
более осторожный прогноз — 
28,5 млн штук. За 2016 год ритейлеры 
продали 26,8 млн устройств. Сергей 
Сухоруков считает, что драйвером ро-
ста рынка с начала 2017 года стали ки-
тайские бренды Huawei, Meizu, ZTE, 
Xiaomi, которые перешли в новые це-
новые сегменты «средний» и «сред-
ний плюс», заняли по итогам полуго-
дия 20% рынка и продолжают укре-
плять позиции. Гендиректор Telecom 
Daily Денис Кусков согласен, что при 
отсутствии резких колебаний валют 
рынок может преодолеть планку про-
даж в 28 млн штук.

Юлия Тишина

Смартфоны вышли из кризиса
Продажи стали рекордными впервые за три года

На динамику внутренних цен так-
же влияет нехватка элеваторных 
мощностей в Поволжье и недостаток 
вагонов для оперативной перевозки 
зерна, добавляют в «Соэвконе». «Ваго-
ны уже расписаны до сентября вклю-
чительно с захватом части октября. В 
такой ситуации неизбежно образова-
ние излишков, поэтому падение вну-
тренних цен может быть значитель-
ным»,— ожидает гендиректор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько. Также на внутрен-
них ценах сказалась начавшаяся пе-
рестройка зернового рынка, в ходе 
которой крупнейшие экспортеры от-
казываются от посредников и закупа-
ют зерно напрямую у производите-
лей или комиссионеров, указывает 
господин Злочевский.

В краткосрочной перспективе па-
дение цен на зерно в центральных ре-
гионах и Поволжье может продол-
житься, учитывая, что там убрано не 
более трети урожая, прогнозирует Ан-
дрей Сизов. Внутренние цены в бли-
жайшие недели продолжат проги-
баться под тяжестью огромного уро-
жая до уровня ниже экспортного ба-
зиса (экспортная цена с учетом стои-
мости поставки), соглашается госпо-

дин Рылько. «Это в меньшей степени 
касается цен на пшеницу третьего 
класса, которые, как и в прошлом го-
ду, будут больше зависеть от регио-
нального дефицита»,— уточняет он.

Аркадий Злочевский полагает, что 
снижение внутренних цен в перспек-
тиве затронет и южные регионы, от-
куда идут основные объемы зерна на 
экспорт. По данным «Совэкона», це-
ны спроса на пшеницу четвертого 

класса в портах на прошлой неделе 
остались в диапазоне 10,2–10,4 тыс. 
руб. за тонну. Экспортные цены сни-
зились на $1, до $196–198 за тонну 
(FOB). При этом, по данным аналити-
ческого центра, у основного россий-
ского конкурента на мировом рынке 
пшеницы — Франции — на минув-
шей неделе экспортные цены были в 
диапазоне $190–192 за тонну.

Падение внутренних цен позво-
лит снизить котировки российским 
экспортерам, что увеличит их конку-
рентоспособность и ускорит темпы 
отгрузок, рассчитывает господин 
Злочевский. В конце июля Россия 
резко ускорила экспорт зерна, пи-
шет «Совэкон» со ссылкой на Феде-
ральную таможенную службу. В пят-
ницу Минсельхоз сообщил, что с 1 
июля по 9 августа Россия увеличила 
экспорт зерна на 24,1%, до 3,65 млн 
тонн (пшеницы — на 2,6%, до 2,4 млн 
тонн). Ускорение отгрузок прези-
дент РЗС связывает именно с благо-
приятной для экспортеров конъюн-
ктурой на внутреннем рынке. По 
итогам сезона Россия может вывезти 
38 млн тонн зерна против 35,5 млн 
тонн в прошлом сельхозгоду, давал 
прогноз на прошлой неделе глава 
Минсельхоза Александр Ткачев.

Анатолий Костырев

Цены на зерно  
гнутся под урожаем
с1

Венчурный фонд Flint Capital 
и Наталья Водянова вместе 
с партнерами инвестировали 
$5 млн в онлайн-сервис Flo. 
Его приложение, у которого бо-
лее 10 млн ежемесячных актив-
ных пользователей, использует 
искусственный интеллект для 
мониторинга состояния здоро-
вья женщин. Участники рынка 
считают Flo «нишевой историей» 
с неочевидной бизнес-моделью.

Flo привлекла инвестиции в раз-
мере $5 млн от Flint Capital, модели и 
благотворителя Натальи Водяновой 
и ряда бизнес-ангелов, сообщили 

”
Ъ“ в Flint Capital и подтвердили 

представитель госпожи Водяновой, 
которая вошла в совет директоров 
компании, и основатель Flo, быв-
ший вице-президент Mail.ru Group и 
консультант Maps.me, MSQRD и 
Prisma Юрий Гурский. В декабре 
2016 года Flint Capital вместе с фон-
дом Юрия Гурского Haxus уже вло-
жили в проект $1 млн. В ходе нового 
раунда Flint инвестировал $3 млн, 
вклад других участников не раскры-
вается. Финансирование пойдет на 
дальнейшую разработку продукта и 
открытие американского офиса.

Приложение разработала команда 
проекта OWHealth, основанного бра-
том Юрия Гурского Дмитрием, а так-
же Максимом Скробовым и Андреем 
Ковзелем. Сервис с персонифициро-
ванным медицинским контентом по-
зволяет женщинам понимать свои 
симптомы и следить за здоровьем в 
фоновом режиме. Flo покрывает все 
циклы взросления, включая юноше-
ство, подростковый период и кли-
макс, и помогает вести беременность. 

«Тема женского здоровья до сих пор 
часто замалчиваемый вопрос. Девоч-
ки в школе стесняются попросить не-
обходимые им средства в страхе, что 
кто-то узнает, что у них уже есть мен-
струация. Стигма в отношении жен-
ского здоровья может проявляться по-
разному в разных культурах, но про-
блема касается всего общества»,— пе-
редала 

”
Ъ“ госпожа Водянова.

С момента запуска в октябре 2015 
года Flo привлек более 10 млн ежеме-
сячных активных пользователей, и 

сейчас, по данным компании, ауди-
тория растет на 1 млн человек каж-
дый месяц. Треть аудитории Flo жи-
вет в Северной Америке, большая 
часть — в странах Западной Европы, 
Латинской Америки и Австралии. 
«Наша цель — двигаться к активной 
месячной аудитории в 100 млн чело-
век. Мы за год выросли в десять раз и 
не планируем снижать темп»,— де-
лится планами господин Гурский. Он 
подчеркивает, что особенность Flo в 
анонимности пользователей. «Ни 
один сервис никогда не узнает, что 
пользователь с таким номером теле-
фона, например, забеременела»,— 
объясняет он.

Текущая стадия проекта подразу-
мевает в первую очередь рост ауди-
тории, вопрос монетизации перед 
командой сейчас не стоит, говорит 
партнер Flint Capital Андрей Герш-
фельд. «Мы точно не будем делать 

подписку — приложение будет бес-
платным — и не пустим внутрь ре-
кламные сети»,— добавляет Юрий 
Гурский. По его словам, речь может 
идти о партнерствах с другими сер-
висами.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты скеп-

тически отзываются о перспективах 
Flo. Управляющий партнер Medme 
Илья Слуцкий считает, что основная 
проблема такого сервиса в монетиза-
ции. «Бизнес-модель Flo неочевидна. 
Бывает, что и очевидные бизнес-мо-

дели непросто реализовать, а когда 
создаваемая для потребителя цен-
ность, за которую он реально готов 
платить, а в идеале уже косвенно пла-
тит, и вовсе неясна, то риски возра-
стают непропорционально»,— рассу-
ждает он. «Это очень нишевая исто-
рия,— полагает президент фонда 
Sistema_VC Алексей Катков.— Вели-
ка вероятность, что будет как с он-
лайн-магазинами в США и Amazon: 
например, как только Amazon как 
маркетплейс видит, что какой-то то-
вар начинает активно продаваться, 
они тут же 

”
затирают“ поставщика 

пониже и начинают этот товар прода-
вать от себя, выкатывая себя повы-
ше». По его мнению, если, к примеру, 
Apple поймет, что такой продукт ну-
жен, компания без труда сможет до-
бавить его в базовую функцию Health 
своей операционной системы.

Роман Рожков

Flint Capital нашел бизнес-модель
Фонд инвестировал в приложение Flo  
вместе с Натальей Водяновой

«Российский капитал» начал 
 получать компенсационные 
площадки для строительства 
 недвижимости, реализация ко-
торых должна позволить гос-
банку найти средства на ввод 
в эксплуатацию объектов про-
блемного застройщика СУ-155. 
Власти  Москвы одобрили «РК 
Строй» — «дочке» банка — про-
ект по созданию на юго-западе 
столицы комплекса жилья и 
апартаментов. Продажа этой не-
движимости позволит санатору 
выручить, по предварительным 
оценкам, более 7 млрд руб. 

Градостроительно-земельная ко-
миссия (ГЗК), возглавляемая мэром 
Сергеем Собяниным, разрешила ООО 
«РК Строй» (входит в банк «Россий-
ский капитал») возвести коммерче-
скую недвижимость и жилье на од-
ной из площадок банкротящегося де-
велопера СУ-155, сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе Москомстройинвеста. 
Стройка одобрена в рамках существу-
ющего инвестиционного проекта, о 
котором группа СУ-155 договорилась 
с мэрией еще в 1999 году. Контракт 
предполагал реконструкцию кварта-
ла 1-1А Новых Черемушек в районе 
Академический на юго-западе Мо-
сквы. Изначально проект должен был 
быть реализован до конца апреля 
2016 года, но из-за финансовых про-
блем у СУ-155 стройка так и не завер-
шилась. Теперь ГЗК продлила стройку 
до конца 2019 года.

Комиссия исключила из условий 
реализации инвестпроекта обяза-
тельства по строительству жилого до-
ма на Профсоюзной улице, владение 
140, одобрив проект изменений пра-
вил землепользования и застройки 
(ПЗЗ) для участка на Профсоюзной 
улице, владения 6, 10, 2/22. Владения 
6 и 10 планировалось застроить офи-
сами общей площадью 11,5 тыс. кв. м. 
Теперь функциональное назначение 
этой части участка предлагается рас-
ширить за счет строительства гости-
ницы. «Это дает возможность постро-
ить, в частности, апартаменты»,— 

уточнили в Москомстройинвесте. На 
Профсоюзной улице, 2/22 предпола-
галось строительство жилого дома, со-
гласно проекту изменений в ПЗЗ, его 
поэтажная площадь составит 20 тыс. 
кв. м. Сейчас здесь нежилое четырех-
этажное здание, давно расселенное. 
Проект этих изменений в ПЗЗ будет 
вынесен на общественные слушания.

Предыдущие участники инвести-
ционного проекта — Мосстройэко-
номбанк (с 1995 по 2011 год был 
уполномоченным банком прави-
тельства Москвы по осуществлению 
операций со средствами городского 
бюджета, лишен лицензии в 2015 го-
ду), который был его соинвестором, 
и «Москапстрой», чьи участки отчуж-
дались для стройки в начале 2000-х, 
исключены из сторон инвестицион-
ного контракта. В «Москапстрое» не 
смогли оперативно ответить.

«Российский капитал», назначен-
ный курировать достройку объектов 
СУ-155 в конце 2015 года, рассчиты-
вал строить жилье на продажу на пло-
щадках группы еще год назад: тогда 
банк обращался в Москомстройин-
вест по поводу застройки четырех 
участков, на которых суммарно мож-
но возвести около 500 тыс. кв. м жи-
лья. Речь шла о площадках на Перов-
ском шоссе, в районе железнодорож-
ной станции Перово (более 10 га), на 
Южнопортовой улице (около 10 га), на 

улице Кирпичные Выемки (1,5 га) и на 
территории Калибровского завода на 
улице Бочкова (7 га). Последнюю ку-
пила Capital Group и добровольно взя-
ла на себя обязательства перед пай-
щиками. Глава Москомстройинвеста 
Константин Тимофеев тогда сказал, 
что не будет согласовывать новые 
проекты, пока банк не разберется с 
проблемными домами девелопера в 
Москве (шесть проектов). Позиция ве-
домства по этому поводу не измени-
лась, сообщили в пресс-службе Мо-
скомстройинвеста, отметив, что теку-
щее решение принято по итогам дав-
но существующих намерений.

«Российскому капиталу» нужны 
новые квартиры, так как выручка от 
их продажи поможет компенсиро-
вать расходы на достройку проблем-
ных объектов СУ-155 по всей России 
(всего 49 млрд руб.). В банке от ком-
ментариев отказались. По оценкам 
управляющего партнера «Метриум 
Групп» Марии Литинецкой, строи-
тельство одобренного объема недви-
жимости может обойтись в 2 млрд 
руб. без стоимости подключения ком-
муникаций. Потенциальная выручка 
от продажи апартаментов и квартир 
— от 7,5 млрд руб. из расчета старто-
вых цен продаж квартир 250–255 
тыс. руб. за 1 кв. м, апартаментов — 
215–220 тыс. руб. за 1 кв. м.

Екатерина Геращенко

СУ-155 заменили на площадке 
Санатор застройщика получил земельную компенсацию

Сельское хозяйство 
на третьем месте 
по прибыли после  

нефтянки и торговли.  
Зерно по рентабельности 

не уступает нефти
— Александр Ткачев,

глава Минсельхоза РФ, в интервью Forbes 
в марте 2017 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет основатель Тинькофф-банка 
Олег Тиньков:
— Сергей! Я знаю, как трудно быть настоящим пред-
принимателем в сырьевой стране: это быть меж двух 
огней и всегда доказывать и доказывать… Ты лучший, 
к своему юбилею ты подошел в прекрасной форме и с 

выдающимися результатами! Но не останавливайся! И 
продолжай дальше доказывать и менять мир. Кто, если 
не мы?! Здоровья тебе, удачи и семейного благополу-
чия! Твой верный друг, Олег Тиньков.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет основателю  
и совладельцу розничной сети «Магнит»  
Сергею Галицкому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

$2,3 миллиона
заработала Наталья Водянова  
в 2016 году, по оценке Forbes

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Г Р А Н Е Л Ь »  П О Д Л Е Т Е Л А  К  Д О М О Д Е Д О В О

ГК «Гранель» заключила соглашение с аэропортом Домодедово о строительстве гос
тиницы, говорится в сообщении компании. Отель площадью 30 тыс. кв. м рассчитан 
на 400 номеров. По словам представителя девелопера, гостиница расположится в не
посредственной близости от терминала аэропорта и будет соединена с ним пешеход
ным переходом. Для ее строительства «Гранель» взяла в субаренду у аэропорта 0,6 га 
земли. По оценкам самой компании, размер инвестиций в проект превысит 3,2 млрд 
руб., строительство займет три года. По словам директора направления консультаци
онного бизнеса CBRE в России Майкла Джонстона, несмотря на то что Домодедово 
считается одним из самых загруженных авиаузлов Европы, сейчас вокруг аэропорта 
фактически нет качественных отелей, исключение составляет расположенная в 4 км 
 гостиница Ramada (135 номеров). Руководитель департамента гостиничного бизнеса 
JLL Татьяна Веллер упоминает также находящийся в 500 м от терминала «Аэротель» 
(299 номеров) и заявленный к вводу в декабре Ibis Moscow Domodedovo Airport 
(152 номера) в деревне Шишкино. При этом, по ее словам, сейчас вблизи аэропорта 
заметен дефицит качественного номерного фонда. Александра Мерцалова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Б О Л Ь Ш А Я  Ч Е Т В Е Р К А »  
О Т В Е Т И Л А  Н А  П Р Е Д У П Р Е Ж Д Е Н И Е  Ф А С

Операторы «большой четверки» ответили 
на предупреждения Федеральной антимо
нопольной службы (ФАС) России о вырав
нивании цен во внутрисетевом роумин
ге, сообщили ”Ъ“ в прессслужбе ФАС. 
Содержание ответов в ФАС не раскрыва
ют. Операторы также ходатайствовали 
об ознакомлении с аналитическим отче
том ФАС по результатам анализа рынка, 
на основании которого были сделаны пре
дупреждения, уточнили в службе.

В июле ФАС потребовала от МТС, 
«Вымпелкома», «МегаФона» и Tele2 
устранить разницу в тарифах в домашнем 
регионе и при поездках внутри России. 
Это надо было сделать до 10–13 августа 
либо мотивировать отказ от исполнения, 

уточнял заместитель главы ФАС Анатолий 
Голомолзин. На прошлой неделе ФАС за
вела дела в отношении «большой четвер
ки» по подозрению в монопольно высоких 
ценах на национальный роуминг.

В «МегаФоне» и Tele2 отказались 
от комментариев, в МТС и «Вымпелкоме» 
не ответили на запросы ”Ъ“. Ранее в Tele2 
называли предупреждение ФАС техниче
ски нереализуемым в 14дневный срок, 
а операционный директор «МегаФона» 
Анна Серебряникова не исключала обра
щения в суд со встречным иском к ФАС, 
сообщив, что в случае полной отмены вну
трисетевого роуминга оператор понесет 
затраты «в несколько миллиардов ру
блей». Владислав Новый
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«Золотой леопард» — главный 
приз 70-го фестиваля в Локар-
но — присужден китайской до-
кументальной ленте о смерти 
«Госпожа Фан». Спецприз жюри 
достался бразильскому мело-
драматическому хоррору «Хо-
рошие манеры». Такой выбор 
узаконил эклектику современ-
ного кино, заявленную в про-
грамме юбилейного фестиваля, 
считает Андрей Плахов.

 Радикальный кинодокумент, 
который представил знаменитый ки-
тайский режиссер Ван Бин, оттолк-
нул даже многих бывалых журнали-
стов: мучительно вместе с камерой 
вглядываться в лицо умирающей ста-
рой женщины с полуоткрытым ртом 
и безучастным выражением глаз. 
Возникает и неизбежный вопрос, на-
сколько это этично. Родственники 
больной, вот уже восемь лет пребыва-
ющей в плену Альцгеймера, против 
камеры ничего не имеют и заняты 
бытовыми вопросами: как запастись 
пропитанием, когда рыба не клюет, 
и как с минимальными затратами за-
хоронить в ближайшем будущем по-
койницу. Смысл этого документаль-
ного эксперимента и состоит в деса-
крализации смерти, которая неиз-
бежно происходит в современном со-
циуме, как бы ни стремились проти-
востоять этому религиозные культы.

Полной противоположностью 
первому выглядит второй фильм-по-
бедитель: смотреть его куда занятнее, 
а отыскивать в нем смысл не стоит 
усилий. «Хорошие манеры» — исто-
рия про мальчика-вервольфа, ро-
жденного матерью-вампиршей и вос-
питанного ее служанкой. В полнолу-
ние у оборотня начинает отрастать 
шерсть и пробуждается волчий ин-
стинкт. Мистика этой картины до-
вольно убога, а местами просто сме-
хотворна. Но в этом году жюри меж-
дународного конкурса в Локарно воз-
главлял Оливье Ассаяс — режиссер-
эстет, неравнодушный как к докумен-
тальным формам, так и к вампирским 
сказкам. Еще в самом начале фестива-
ля он сказал: «Правило для жюри — 
это отсутствие правил. Красота ки-
но — в его многообразии, в способно-
сти быть как высоким, так и низким 
искусством». Ассаяс — именно тот 
эксперт, который способен оценить 
собранную кураторами фестиваля 
предельно эклектичную конкурсную 
программу. Любого другого такая за-
дача, наверное, поставила бы в тупик.

Глава жюри заодно достиг и бо-
лее прагматичной цели, четыре-
жды поддержав своих компатрио-
тов французов. Ведь и китайский, 
и бразильский фильмы сняты в ко-
продукции с Францией, а еще две 
награды достались чисто француз-
ским картинам. В одном случае ре-
шение оказалось явно чересчур ори-
гинальным, в другом — скорее ба-
нальным и предсказуемым. При-
зом за лучшую режиссуру награ-
жден Ф. Ж. Оссанг, чей претенциоз-
ный опус «9 пальцев» никаких вос-
торгов на фестивале не снискал. Что 
касается присуждения награды за 
женскую роль Изабель Юппер, из-
образившей в фильме Сержа Бозо-
на «Мадам Хайд» сначала затюкан-
ную училку физики, а потом огнен-
ного ангела истребления, тут особен-
но возразить нечего. Юппер принад-
лежит к категории актрис, способ-
ных сыграть хоть телефонную кни-
гу, и достигла такого пугающего со-
вершенства, что оно выглядит почти 
автоматическим. Кажется, еще нем-
ного, и она сможет, нарушая законы 
природы, играть молодость. Так что 
серьезной альтернативы у жюри не 
было: не присуждать же приз умира-
ющей героине китайского фильма.

Зато с мужскими ролями дело об-
стояло значительно лучше. Тут на 
приз могли претендовать и 91-лет-
ний Гарри Дин Стэнтон, сыграв-
ший закоренелого атеиста в амери-
канском фильме «Лаки», и молодой 
Свен Шелкер из швейцарского «Го-
лиафа», и два актера из румынского 
фарса «Чарльстон», и еще одна актер-

ская пара из палестинской «Обязан-
ности», не говоря уже об изумитель-
ных качках из канадского нон-фик-
шена «Ваша кожа такая гладкая». Од-
нако лучшим актером жюри призна-
ло датчанина Эллиотта Кроссета Хо-
ве, сыгравшего в фильме «Зимние 
братья» режиссера Хлынура Палма-
сона. Его герой — проблемный па-
рень: вкалывает на шахте, мучает-
ся от комплексов и ревнует девушку 
к старшему брату. Хуже того, он под-
травливает шахтеров самогонкой 
собственной варки и проявляет по-
дозрительный интерес к стрелково-
му оружию. Тяжелая скандинавская 
драма оказалась еще одним звеном 
в произвольном пазле, который сло-
жило жюри, не заморачиваясь логи-
кой и критериями.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Леопарды» попали под раздачу
Завершился кинофестиваль в Локарно

XXV фестиваль российского  
кино «Окно в Европу», прохо-
дивший в Выборге, подвел ито-
ги. Лучшим фильмом игрово-
го конкурса, по мнению жюри, 
стал «Как Витька Чеснок вез 
 Леху Штыря в дом инвалидов» 
Александра Ханта, с этим не 
согласились зрители, отдав 
большую часть голосов за «Ба-
бушку легкого поведения» Ма-
рюса Вайсберга. Рассказывает 
 Станислав Ф. Ростоцкий.

 Главный приз анимационно-
го конкурса «За поэтичность и ма-
стерское владение языком восточ-
ной культуры» достался фильму Ан-
дрея Кулева «Рыбы, пловцы, кора-
бли», спецприз «За понимание стра-
хов детской души» — «Бирюку» По-
лины Федоровой, а диплом «За пер-
вый твердый шаг в сторону свое-
го 

”
шкафчика“» — как специально, 

«Шкафчику» Дарьи Зиминой.
Лучшим неигровым фильмом 

оказался «Форсаж. Возвращение» На-
тальи Гугуевой, специальным при-
зом «За гармоничное сочетание ре-
ального и метафорического» и при-
зом имени Саввы Кулиша наградили 
«Последний вальс» Юлии Бобковой, 
дипломы получили «Про рок» Евге-
ния Григорьева, «Татьяна и ее дети» 
Елены Ласкари и «Велком ту пирами-
да» Ивана Твердовского.

В конкурсе копродукции «Окно 
в мир» фаворитами тоже стали кар-
тины, имеющие самое непосредст-
венное отношение к кинодокумен-
ту. Единственным на сто процентов 
художественным фильмом в числе 
победителей оказался «Пустой дом» 
Русудана Глурджидзе (Грузия—Рос-
сия—Хорватия—Испания). Он по-
лучил специальный приз жюри «За 
воплощение одной из самых акту-
альных тем современности» (име-
ются в виду локальные межэтни-
ческие конфликты). А обладателем 
главного приза оказался россий-
ско-бразильский проект «Красный 
русский» Чарли Брауна — обаятель-
ная реконструкция семилетней дав-
ности путешествия двух юных бра-
зильских красавиц в Москву для по-
стижения секретов театрального ма-
стерства. Русско-польский фильм Та-
тьяны Чистовой «Убеждения» о при-
зывной комиссии, разбирающей де-
ла отказников (и о них самих), полу-

чил диплом «За убеждения», а Абду-
мамад Бекмамадов стал обладателем 
диплома «За лучшее исполнение ро-
ли самого себя» в «Песнях Абдула» 
Анны Моисеенко.

В основном игровом конкурсе 
«Осенние премьеры» фаворит был 
очевиден. Дебют Александра Ханта 
«Как Витька Чеснок вез Леху Шты-
ря в дом инвалидов» (уже успевший 
получить главный приз программы 
«От Востока к Западу» в Карловых Ва-
рах) стал лучшим игровым фильмом 
«Окна в Европу». Исполнитель глав-
ной роли Евгений Ткачук был при-
знан лучшим актером, а сценарист 
Алексей Бородачев удостоился при-
за медиаконгресса «Содружество 
журналистов» и Союза журналистов 
России (в Выборге был показан еще 
один фильм по его сценарию — «Жи-
ли-были» Эдуарда Парри). Это восхи-
тительное, точное и мало на что по-
хожее «кино дороги» имеет все шан-
сы войти в итоговый список лучших 
отечественных фильмов года и ос-
новных фаворитов критиков («не-
сгораемые» места в нем уже заня-
ли «Аритмия» Бориса Хлебникова 
и «Теснота» Кантемира Балагова, по-
казанные в Выборге вне конкурса).

Лучшим дебютом, по мнению 
жюри, стал «Лес» Романа Жигало-
ва, а приз президента фестиваля 
в той же категории достался «Лав-
стори» Петра Тодоровского. Во внеш-
не изобретательном, но иногда до 
обидного прямолинейном байопи-

ке «Хармс» Ивана Болотникова жю-
ри отметило «высокий уровень визу-
ально-музыкального решения». Кро-
ме того, дипломов удостоились Олег 
Чугунов, сыгравший главную роль 
в фильме «Ничей» Евгения Татарова, 
а также актерский ансамбль «Девуш-
ки с косой» Ольги Поповой.

Но самым интересным был итог 
зрительского голосования. Первы-
ми с конца в этом рейтинге оказа-
лись сразу три фильма основного 
конкурса, экспериментальные, дис-
комфортные, многозначительные 
и неуловимо похожие друг на дру-
га: «Ложь или действие» Алексея Ка-
мынина (5,7 из 10 баллов), «Анато-
мия измены» Николая Дрейдена (4,8) 
и «Добрый вечер» Федора Константи-
новича (4,7). Эти работы не пригля-
нулись и профессионалам. Главный 
выборгский триумфатор стал всего 
лишь «бронзовым» призером зри-
тельского голосования (8,7), побе-
дившая на «Кинотавре» «Аритмия» 
заняла лишь второе место (8,9), а на 
первом — с 9 баллами из 10 возмож-
ных — оказалась «Бабушка легкого 
поведения» режиссера Марюса Вай-
сберга, которого генеральный ди-
ректор «Каро Премьер» Алексей Ря-
занцев на гала-премьере поспешил 
сравнить с Гайдаем и Рязановым. 
Проверить справедливость его ана-
логий можно совсем скоро: в отли-
чие от подавляющего большинства 
выборгских победителей этого года, 
встреча которых со зрителями по-
ка находится под вопросом, «Бабуш-
ка…» выйдет в российский прокат 
уже в этот четверг — той же тысячей 
копий, что «Чудо-женщина», «Босс-
молокосос» и «Дюнкерк».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Бабушка» достучалась 
до зрителей
Завершился кинофестиваль в Выборге
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В прокат вышли «Люмьеры!». 
Монтаж реставрированных 
фильмов пионеров кинематогра-
фа комментирует Тьерри Фре-
мо, директор Института братьев 
 Люмьер. Михаилу  Трофименкову 
показалось, что он выслушал 
проповедь  по-французски легко-
мысленную, но проникновенную.

 Название фильма двус-
мысленно, как сама фамилия пер-
вых режиссеров: Люмьер означает 
«свет». Звучит оно и как задорное «Во 
дают наши Люмьеры!», и как мисти-
ческое «Свет! Я вижу свет!». Институт 
братьев Люмьер в их родном Лионе 
почти что храм. В год столетия кине-
матографа он доверил избранным 
режиссерам снять минутные сюже-
ты камерой самих Люмьеров: так по 
огромным церковным праздникам 
выносят особенно чудотворные мо-
щи святых, так получился фильм 
«Люмьеры и компания».

Если институт — храм, а Фремо — 
первосвященник, то пророк — ре-
жиссер Бертран Тавернье, президент 
института. В порядке творческой «де-
довщины» Фремо часто ссылается 
на него. Но Тавернье — особый про-
рок: воплощение жизнелюбия, люб-
ви к творчеству и парадоксам. Вот на 
экране учения альпийских стрелков: 
«спецназ» конца XIX века отчаянно 
пытается перемахнуть через невысо-
кую стенку. Фремо почтительно цити-
рует Тавернье: «Теперь я понял, поче-
му Франция проигрывала все войны!»

Культ Люмьеров — культ весе-
лый, как само их творчество, напи-
танное радостью от одного того, что 
поезда прибывают, поливальщики 
оказываются мокрыми с головы до 
ног, а младенцы упитаны и требуют 
добавки. Но культ есть культ. Его со-
кровенная суть: кино Люмьеров, как 
Священное Писание, содержит все, 
что будет снято за минувшие с перво-

го публичного кинопоказа 122 года, 
и все, что еще не снято. Вот, говорит 
Фремо, посмотрите на сцену, снятую 
оператором, сидящим вместе с моря-
ками в шлюпке в бурном море: это же 
вылитый «Броненосец 

”
Потемкин“»! 

А план с неподвижными курильщи-
ками опиума заключает в себе кино 
Ясудзиро Одзу: он тоже снимал с низ-
кой точки. А жуткий пожар на нефтя-
ных приисках в Баку — это же пер-
вый экологический фильм-катастро-
фа! Фремо даже в невиннейших «Пер-

вых шагах младенца» видит формулу 
саспенса. Упадет младенец или не 
упадет? Ага, упал! Вот то-то.

Прозреть Эйзенштейна в Люмь-
ерах можно только в состоянии ре-
лигиозного экстаза. Хотя благодаря 
им у человечества «открылся третий 
глаз», они оставались людьми «пре-
красной эпохи». Поэтому гораздо 
убедительнее параллели между их 
фильмами и современной живопи-
сью. То, что зарисовки детских забав 
на лужайках — ожившая вселенная 
Огюста Ренуара, очевидно. Но Фремо 
замечает, что и «Игра в карты» — это 
оживший Поль Сезанн. Хотя не упо-
минает, что виды Лиона братья сни-
мали с верхней точки, как писал Па-
риж Камиль Писсарро.

Что касается научных обобще-
ний, то Фремо расставляет точки над 
i в очень существенном вопросе. По-
пулярная философия кино гласит: его 
история сводится к борьбе «реалисти-
ческой» «линии Люмьеров» и фантас-
магорической «линии Мельеса». Сом-
нительность такой философии оче-

видна давно, но Фремо подкрепляет 
сомнения неопровержимыми улика-
ми. Дело не в том, что Люмьеры задол-
го до Мельеса открыли спецэффек-
ты, а в том, что ни о какой «жизни вра-
сплох» в их зарисовках и речи не идет.

Существуют, например, два «ре-
мейка» знаменитого «Выхода ра-
бочих с фабрики» братьев Люмьер. 
И повторяемость в них «спонтан-
ных» деталей — собака, пересекаю-
щая кадр,— объяснима только од-
ним образом: Люмьеры строго ми-

зансценировали жизнь. Как, напри-
мер, смело скомпонован легендар-
ный фильм с рассекающей экран 
диагональю поезда, вечно прибы-
вающего на вокзал Ла-Сьота. «Слу-
чайные типажи» на перроне — акте-
ры, точнее говоря, типажи, получив-
шие актерское задание. Они не игра-
ют, а актерствуют, но какая разница. 
В сценках уличной игры в шары или 
игры в карты на террасе кафе непре-
менно присутствуют безбожно ко-
микующие типы, не дающие зрите-
лям забыть, что они лицезрят нечто 
безумно забавное. Проще говоря, 
жаль, что Фремо не пришла в голову 
эта аналогия: они выполняют функ-
цию закадрового смеха в ситкомах.

Но главное в фильме не зоркость 
Фремо-аналитика и не экстаз «верую-
щего» Фремо. Главное — одна фраза по 
поводу снятого кем-то из операторов 
Люмьеров сценки на взморье: «Един-
ственный сюжет этого фильма — его 
красота». Воистину так. Красота ми-
ра — единственный сюжет и филь-
мов Люмьеров, и фильма «Люмьеры!».

ПРЕМЬЕРА КИНО

В Люмьерах нашелся Эйзенштейн
На российских экранах документальный фильм о пионерах кинематографа

Дебют Александра Ханта 
«Как Витька Чеснок вез 
 Леху Штыря в дом инвали-
дов» выстрелил в Выборге 
ФОТО KINOPOISK.RU

В документальном экспе-
рименте под названием 
«Госпожа Фан» смерть 
 подверглась десакрали-
зации  ФОТО PARDO.CH

Красота мира — единственный сюжет и фильмов Люмьеров, и фильма  «Люмьеры!»  ФОТО AFP

Популярная философия кино гласит: 
его история сводится к борьбе «реали-
стической» «линии Люмьеров» и фан-
тасмагорической «линии Мельеса». 
Сомнительность такой философии оче-
видна, но Фремо подкрепляет сомне-
ния неопровержимыми уликами
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В финале представительного турнира  
в Монреале 36-летний Роджер Федерер  
встречался с 20-летним Александром Зверевым
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» бежит впереди паровоза
Петербуржцы лидируют, опережая свой прошлогодний график на четыре очка

По итогам шестого тура едино-
личным лидером турнира стал 
«Зенит», который на своем по-
ле со счетом 4:0 обыграл «Ахмат». 
В свою очередь, «Локомотив», де-
ливший по набранным очкам пер-
вое место с петербуржцами, в Мо-
скве неожиданно уступил «Тосно». 
Днем раньше ЦСКА взял верх над 
«Спартаком» в столичном дерби, 
в результате чего отставание крас-
но-белых от своего прошлогодне-
го чемпионского графика достигло 
восьми очков.

а три с лишним месяца, 
прошедшие с тех пор как 7 мая «Зенит» 
на «Санкт-Петербург Арене» со счетом 
0:1 уступил «Тереку», в результате чего 
«Спартак» досрочно стал чемпионом 
России, состав петербургского клуба 
претерпел глобальные изменения. По 
сравнению с тем матчем на поле с пер-
вых минут вышли сразу семь новых 
футболистов. Впрочем, в такой же сте-
пени обновился и грозненский клуб, 
который, кстати, теперь еще и называ-
ется по-новому.

Тренерская дуэль — Роберто Ман-
чини против Олега Кононова, кото-
рый считается мастером тактической 
борьбы и сменил в «Ахмате» Рашида 
Рахимова,— ожидалась с интересом, 
и могло показаться, что «Зениту» пред-
стоит решать не такую уж и простую 
задачу. Однако на самом деле получи-
лось иначе. Не прошло и получаса, а 
судьба матча по большому счету была 
решена. Через минуту после того как 
в результате рикошета счет открыл ар-
гентинский новобранец «Зенита» Ле-
андро Паредес, вторую желтую карточ-
ку получил капитан «Ахмата» Ризван 
Уциев, чью роль в его команде труд-
но переоценить. Гости, разумеется, не 
сдавались и пытались что-то предпри-
нять. Но забить в меньшинстве «Зени-
ту» — гораздо более мастеровитому и 
уверенному в себе, чем в прошлом го-
ду,— им было не под силу.

Более того, во втором тайме в пя-
тый раз в этом чемпионате отличил-
ся его лучший бомбардир Александр 
Кокорин, затем свой третий гол в ны-
нешнем сезоне за «Зенит» забил быв-
ший грозненец Далер Кузяев, а чет-
вертый мяч был записан на счет Юрия 
Жиркова.

Это позволило «Зениту» стать еди-
ноличным лидером чемпионата, по-
скольку «Локомотив», который до сих 
пор шел с петербуржцами «ноздря в 
ноздрю», дома неожиданно не сумел 
распечатать ворота «Тосно», пропу-
стив в свои два гола. При всем уваже-
нии к команде из Ленинградской об-
ласти, которую с 2015 года возглав-
ляет бывший защитник «Спартака» 
Дмитрий Парфенов, главная причина 
неудачи железнодорожников — в не-
достаточном настрое. Они явно недоо-
ценили новичков премьер-лиги, кото-
рые в предыдущем туре оказали упор-
нейшее сопротивление ЦСКА. Не слу-

чайно главный тренер «Локомотива» 
Юрий Семин остался недоволен иг-
рой своей команды, признав, что она 
не смогла воплотить в жизнь план на 
матч и действовала неправильно.

Если «Зенит» после шести туров по 
сравнению с предыдущим чемпиона-
том набрал больше на четыре очка, а 
«Локомотив», также выдавший непло-
хой для себя стартовый отрезок,— сра-
зу на шесть, то у «Спартака» случился 
явный недобор. Проиграв в субботу в 
столичном дерби ЦСКА — 1:2, он от-
стает от своего золотого графика уже 
на восемь баллов.

Это, разумеется, не может не насто-
раживать. Возвращение «Спартака» в 
Лигу чемпионов, где через месяц на-

чинается групповой этап, уже не за 
горами. Да и в чемпионате на дан-
ный момент красно-белые не выгля-
дят командой, способной бороться за 
первое место.

Тому, что медальные перспекти-
вы «Спартака» пока выглядят весь-
ма туманно, безусловно, существуют 
объективные причины. Во-первых, 
это тяжелая травма колена, получен-
ная еще в июне одним из главных 
творцов недавнего золотого триумфа 
«Спартака» — полузащитника Рома-
на Зобнина. (Кстати, в недавнем мат-
че с «Арсеналом» аналогичное серьез-
ное повреждение получил более мо-
лодой, но весьма перспективный хав-
бек Артем Тимофеев, на которого де-
лал серьезную ставку главный тренер 
Массимо Каррера). Во-вторых, уста-
лость, которая не могла не накопить-
ся у Дениса Глушакова и Александра 
Самедова после Кубка конфедераций. 
Отметим, кстати, что, например, ли-
деры мадридского «Реала» и лондон-
ского «Арсенала» португалец Кришти-
ану Роналду и чилиец Алексис Сан-
чес до этого воскресенья не провели 
за свои клубы ни одного полного офи-
циального матча, в то время как фут-
болистам сборной России пришлось 
«вкатываться» в новый сезон в уско-
ренном темпе.

По большому счету перед нача-
лом сезона «Спартаку» требовались 
новички во всех линиях, кроме вра-
тарской. Однако хорватского опорно-
го полузащитника Марио Пашалича, 
взятого в аренду у «Челси», и тем бо-
лее сербского защитника Марко Пет-
ковича, перешедшего на правах сво-
бодного агента из «Црвены Звезды», 

пока нельзя назвать футболистами, 
принципиальным образом усилив-
шими основной состав.

По всей видимости, серьезные 
приобретения руководство красно-
белых теперь сделает лишь перед са-
мым закрытием летнего трансферно-
го окна. Однако надо учитывать, что 
до зимнего перерыва нынешний чем-
пионат проходит ускоренными тем-
пами, за семь первых недель сезо-
на будет сыграно уже восемь туров, 
то есть почти треть турнира, и лет-
ние очковые потери «Спартак» могут 
оказаться невосполнимыми. К тому 
же до конца августа чемпиону пред-
стоят еще два непростых матча — до-
ма с «Локомотивом» и на расстоянии 
шесть с лишним тысяч километров 
от Москвы со «СКА-Хабаровском».

Что же касается ЦСКА, то он в суб-
боту был как минимум не хуже «Спар-
така». А в концовке, во многом благо-
даря настойчивости Александра Голо-
вина, ставшего лучшим игроком мат-
ча, в течение одной минуты сумел за-
бить два мяча и добиться победы. Уже 
во вторник перед армейцами будет 
стоять еще одна сложная задача — не 
уступить в Берне в первой встрече play-
off Лиги чемпионов «Янг Бойз». На сво-
ем поле серебряный призер чемпиона-
та Швейцарии является очень серьез-
ным соперником.

Евгений Федяков

Лучший бомбардир  
чемпионата России  
нападающий «Зенита»  
Александр Кокорин (№9)  
в шести турах забил пять  
мячей     ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

ШАХМАТЫ

Французу удался финиш
Максим Вашье-Лаграв стал победителем супертурнира в Сент-Луисе

В американском Сент-Луисе завер-
шился один из крупнейших шахмат-
ных турниров года — Sinquefield Cup. 
Он принес победу французу Макси-
му Вашье-Лаграву, вырвавшему ее 
в очень упорной борьбе у чрезвы-
чайно сильных конкурентов.

тот турнир в Сент-Луисе за-
помнится прежде всего развязкой. 
Она была, конечно, зубодробитель-
ной. Перед девятым, заключитель-
ным туром сложилась редкая ситуа-
ция. Таблицу, имея поровну очков, 
возглавляли сразу три гроссмейсте-
ра — француз Максим Вашье-Лаграв, 
армянин Левон Аронян и индиец Ви-
шванатан Ананд, а еще двое — нор-
вежец Магнус Карлсен и россиянин 
Сергей Карякин, участники прошло-

годнего матча за титул чемпиона ми-
ра в Нью-Йорке, наступали им на пят-
ки, отставая на полбалла. Расклад был 
совершенно непонятным.

В итоге все обернулось успехом Ва-
шье-Лаграва, восьмого номера класси-
фикации Международной шахматной 
федерации (FIDE), который в последнее 
время нередко играет заметную роль 
на топовых шахматных состязаниях. 
Француз закончил Sinquefield Cup вы-
игрышем у россиянина Яна Непомня-
щего, а остальные партии принесли 
именно те результаты, которые были 
ему на руку. Вишванатан Ананд и Сер-
гей Карякин разошлись со своими про-
тивниками — американцами Уэсли 
Со и Хикару Накамурой — миром, 
а в главной партии дня Магнус Карл-
сен разгромил Левона Ароняна. Так 
норвежец выкинул в целом прекрас-
но выступавшего в Сент-Луисе армян-

ского шахматиста из призовой тройки, 
а сам запрыгнул на вторую позицию.

Sinquefield Cup — это такое сорев-
нование, которое нельзя, что назы-
вается, вырывать из контекста. Кон-
текстом является амбициозная серия 
Grand Chess Tour, запущенная в 2015 
году и собирающая исключительно 
элитных гроссмейстеров. Для шахмат 
ее общий призовой фонд — $1,2 млн 
— выглядит очень внушительным.

Так вот, Sinquefield Cup — составная 
часть серии. В этом году он был ее тре-
тьим по счету турниром и первым клас-
сическим. В Париже и бельгийском Ле-
вене сражались в быстрые шахматы 
и блиц, и в обоих соревнованиях по-
беда досталась Магнусу Карлсену, со-
здавшему приличный отрыв от пре-
следователей. Максим Вашье-Лаграв, 
ближайший из них, благодаря своему 
американскому триумфу его хотя бы 

чуть-чуть сократил. Между норвежцем 
и французом сейчас пять баллов, и это 
такая дистанция, которая гарантирует 
интригу на финише Grand Chess Tour. А 
участникам серии осталось сыграть два 
турнира. Один из них начинается уже 
сегодня в том же Сент-Луисе, где гросс-
мейстеры будут биться друг с другом 
в партиях с укороченным контролем 
времени, а в декабре состоится класси-
ческий лондонский супертурнир.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA категории Premier 5 в Торонто (Канада).  
Призовой фонд $2,4 млн
1/2 финала. Каролина Возняцки (Дания, 6) — Слоун Стивенс (США) 6:2, 6:3. Элина Свитолина 
(Украина, 5) — Симона Халеп (Румыния, 2) 6:1, 6:1.

Турнир ATP серии Masters 1000 в Монреале (Канада).  
Призовой фонд $4,7 млн

1/2 финала. Александр Зверев (Германия, 4) — Денис Шаповалов (Канада) 6:4, 7:5. Роджер Фе-
дерер (Швейцария, 2) — Робин Хасе (Нидерланды) 6:3, 7:6 (7:5).

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Мария Ласицкене 
не уронила планку
Российская прыгунья завоевала 
второе золото мировых первенств

Самый надежный отечест-
венный козырь на чемпио-
нате мира по легкой атлети-
ке в Лондоне сработал на сто 
процентов. Абсолютно непо-
бедимая в нынешнем сезоне 
прыгунья в высоту Мария Ла-
сицкене в статусе формально 
нейтральной спортсменки за-
воевала второе в карьере зо-
лото мировых первенств.

редставители сборной 
России на чемпионате мира в Лон-
доне из-за не снятой до сих пор с 
Всероссийской федерации лег-
кой атлетики дисквалификации 
выступают в статусе нейтральных 
спортсменов. И до субботы, пред-
последнего дня первенства, их 
потолком были серебряные на-
грады. Пробила его спортсменка, 
масштаб и закономерность чьего 
достижения идеально описыва-
ют некоторые цифры.

Для Марии Ласицкене, ранее 
выступавшей под фамилией Ку-
чина, это было второе золото лет-
них мировых первенств в карь-
ере. Отечественная легкоатле-
тическая школа на протяжении 
многих лет перед допинговым 
кризисом не просто была на ви-
ду, а конкурировала за право счи-
таться лучшей с американской, 
но тех россиянок, кто выигрывал 
чемпионат мира чаще, чем Ла-
сицкене,— всего две. И обе трех-
кратные чемпионки, прыгунья с 
шестом Елена Исинбаева и пры-
гунья в длину и тройным Татья-
на Лебедева,— настоящие леген-
ды своего вида. Двукратных чем-
пионов, таких же как Ласицкене, 
набралось до сих пор пятеро.

Марии Ласицкене ее пер-
вое золото досталось в Пекине в 
2015 году, незадолго до того, как 
на Россию обрушилась волна до-
пинговых обвинений. И по сти-
листике, что ли, та победа, ко-
нечно, здорово отличалась от ны-
нешней. В Китае совсем молодая 
Ласицкене казалась скорее не ли-
дером, а «страховочным вариан-
том» для лидера, которым была 
Анна Чичерова. К лондонскому 
чемпионату она подошла в ранге 
настолько бесспорного фавори-

та, что было трудно представить, 
как она может упустить золото.

В активе Ласицкене перед ним 
была серия из полутора десятков 
выигранных подряд состязаний 
разного уровня — и националь-
ных, и элитных международных 
вроде этапов «Бриллиантовой ли-
ги»,— в сезоне. А еще — дюжина 
прыжков на 2 м и выше, притом 
что никому из ее конкуренток до 
двухметровой отметки допрыг-
нуть не удавалось. Примеров та-
кого явного и полного доминиро-
вания в легкой атлетике не так уж 
много. В современной — вообще 
практически не существует.

При этом, однако, помимо 
класса в Лондоне Марии Ласиц-
кене пришлось показать и харак-
тер. Высота 1,99 для нее по мер-
кам текущего сезона почти раз-
миночная. Но Ласицкене первым 
прыжком не сумела ее покорить, 
а сразу две соперницы — поляч-
ка Камиля Лицвинко и украин-
ка Юлия Левченко — сумели. Так 
что в какой-то момент россиянка 
оказалась лишь третьей.

Мария Ласицкене перенесла 
оставшиеся у нее две попытки на 
2,01. И сразу же доказала, что пре-
дыдущая осечка была случайной. 
Однако и после этого ее прыжка 
нельзя было говорить о том, что 
золото у россиянки уже в кар-
мане. Лицвинко «отцепилась», а 
вот Левченко, которой еще нет и 
двадцати, с 2,01 — космическим 
для себя рубежом — пусть со вто-
рой попытки, но тоже разобра-
лась и гарантировала продолже-
ние борьбы.

Продолжалась она на 2,03. 
И это была, конечно, уже абсо-
лютно непосильная высота для 
Юлии Левченко, в то время как 
Мария Ласицкене перемахнула 
через планку в своей узнаваемой 
манере: внешне без какого-ли-
бо напряжения, надрыва, легко, 
невесомо. И отправилась расска-
зывать о своих ближайших пла-
нах, в которые, как выяснилось, 
возможно, входит и атака на ми-
ровой рекорд болгарки Стефки 
Костадиновой, которому уже 30 
лет,— 2,09. На самом деле Ласиц-
кене, уже прыгавшей этим летом 
на 2,06, до него не так уж и далеко.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т А Л Е К С А Н Д Р  Г Р И Г О Р Я Н  У Ш Е Л  И З  « А Н Ж И »

Руководство махачкалинского футбольно-
го клуба «Анжи» удовлетворило прошение 
главного тренера команды Александра 
Григоряна об отставке. Об этом сообщается 
на официальном сайте команды. В субботу 
«Анжи» в матче шестого тура чемпионата 
России на своем поле уступил московскому 
«Динамо» со счетом 1:3. После игры в эфире 
телеканала «Наш футбол» Григорян заявил, 
что подал в отставку с поста главного тренера 
махачкалинской команды.

Александр Григорян возглавил «Анжи» 
5 января, сменив чеха Павла Врбу. Команда 
по итогам прошлого сезона чемпионата России 
финишировала на 12-м месте. В шести матчах 
нынешнего сезона «Анжи» набрал три очка 
и занимает 14-е место в турнирной таблице.

До «Анжи» Григорян был главным трене-
ром клуба Футбольной национальной лиги 
«СКА-Хабаровск», который он возглавлял 
с 2015 года. Под его руководством команда 
дошла до 1/8 финала Кубка России. До этого 

специалист работал в женском футболе, 
стал четырехкратным чемпионом и облада-
телем Кубка России, в 2009 году с пермской 
«Звездой-2005» вышел в финал женской 
Лиги чемпионов.

Вчера исполняющим обязанности главного 
тренера «Анжи» был назначен Вадим Скрип-
ченко. В РФПЛ в качестве главного тренера 
он работал с екатеринбургским «Уралом» 
и самарскими «Крыльями Советов». ТАСС, 
«Р-Спорт»

Шестой тур
«Уфа»—«Ростов» 1:4
Ванек, 55 — Гацкан, 57; Калачев, 64 (пен.), 66;  
Мевля, 77
ЦСКА—«Спартак» 2:1
Щенников, 83; Витинью, 84 — Пашалич, 48
«Анжи»—«Динамо» 1:3
Яковлев, 9 — Бечирай, 15; Панченко, 34, 76 (пен.)
«СКА-Хабаровск»—«Рубин» 1:1
Христов, 82 — Цакташ, 90+2
«Локомотив»—«Тосно» 0:2
Чернов, 51; Заболотный, 90+5
«Зенит»—«Ахмат» 4:0
Паредес, 28; Кокорин, 50; Кузяев, 68; Жирков. 84. 
Удаление: Уциев («Ахмат»), 29 (2 ж.к.)
«Краснодар»—«Амкар» 1:1
Классон, 25 — Глащенков, 76

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 6 5 1 0 15:3 16
2. «Ростов» 6 4 1 1 8:3 13
3. «Локомотив» 6 4 1 1 7:4 13
4. ЦСКА 6 4 0 2 11:8 12
5. «Краснодар» 6 3 2 1 9:7 11
6. «Уфа» 6 2 3 1 6:7 9
7. «Ахмат» 6 3 0 3 8:10 9
8. «Рубин» 6 2 2 2 8:8 8
9. «Спартак» 6 2 2 2 8:9 8
10. «Урал» 5 1 4 0 5:4 7
11. «Динамо» 6 2 1 3 8:7 7
12. «Тосно» 6 2 0 4 5:7 6
13. «СКА-Хабаровск» 6 1 1 4 3:7 4
14. «Арсенал» 5 1 0 4 3:7 3
15. «Анжи» 6 1 0 5 3:10 3
16. «Амкар» 6 0 2 4 1:7 2
Матч «Арсенал»—«Урал» пройдет сегодня.

Чемпионат мира в Лондоне
Женщины. Прыжки в высоту. 1. Мария Ласицкене (Россия) — 2,03. 2. Юлия Левченко (Украи-
на) — 2,01. 3. Камиля Лицвинко (Польша) — 1,99. 200 м. 1. Дафне Схипперс (Нидерланды) — 22,05. 
2. Мари-Жозе Та Лу (Кот-д’Ивуар) — 22,08. 3. Шона Миллер-Уйбо (Багамские Острова) — 22,15. 
3000 м с препятствиями. 1. Эмма Коберн (США) — 9.02,58. 2. Кортни Фрерикс (США) — 9.03,77. 
3. Хивин Джепкемой (Кения) — 9.04,03. Прыжки в длину. 1. Бритни Риз (США) — 7.02. 2. Дарья 
Клишина (Россия) — 7,00. 3. Тианна Бартолетта (США) — 6,97. 100 м с барьерами. 1. Салли 
Пирсон (Австралия) — 12,59. 2. Дон Харпер-Нельсон (США) — 12,63. 3. Памела Дуткевич (Герма-
ния) — 12,72. Эстафета 4x100 м. Финал. 1. США — 41,84. 2. Великобритания — 42,12. 3. Ямайка 
— 42,19. Ходьба, 50 км. 1. Инеш Энрикеш (Португалия) — 4:05.56 (мировой рекорд). 2. Инь Хан 
(Китай) — 4:08.58. 3. Ян Шуцин (Китай) — 4:20.49. Ходьба, 20 км. 1. Ян Цзяюй (Китай) — 1:26.18. 
2. Мария Гваделупе Санчес (Мексика) — 1:26.19. 3. Антонелла Пальмизано (Италия) — 1:26.36.

Мужчины. Метание молота. 1. Павел Файдек (Польша) — 79,81. 2. Валерий Пронкин 
(Россия) — 78,16. 3. Войцех Новицкий (Польша) — 78,03. Метание копья. 1. Йоханнес Феттер 
(Германия) — 89,89. 2. Якуб Вадлейх (Чехия) — 89,73. 3. Петр Фридрих (Чехия) — 88,32. 5000 м. 
1. Муктар Эдрис (Эфиопия) — 13.32,79. 2. Мохаммед Фарах (Великобритания) 13.33,22. 3. Пол 
Челимо (США) 13.33,30. Декатлон. 1. Кевин Майер (Франция) — 8768 очков. 2. Рико Фраймут 
(Германия) — 8564. 3. Кай Кацмирек (Германия) — 8488. Эстафета 4x100 м. 1. Великобрита-
ния — 37,47. 2. США — 37,52. 3. Япония — 38,04. Ходьба, 50 км. 1. Йоанн Дини (Франция) — 
3:33.12. 2. Хироки Араи (Япония) — 3:41.17. 3. Каи Кобаяси (Япония) — 3:41.19. Ходьба, 20 км. 
1. Эйдер Аревало (Колумбия) — 1:18.53. 2. Сергей Широбоков (Россия) — 1:18.55. 3. Кайо 
Бонфим (Бразилия) — 1:19.04.

Турнир Sinquefield Cup 
в Сент-Луисе (США)
Итоговое положение участников. 1. Максим 
Вашье-Лаграв (Франция) — 6 очков. 2. Магнус Карлсен 
(Норвегия) — 5,5. 3. Вишванатан Ананд (Индия) — 5,5. 
4. Левон Аронян (Армения) — 5. 5. Сергей Карякин 
(Россия) — 5. 6. Петр Свидлер (Россия) — 4,5. 7. Фа-
биано Каруана (США) — 4. 8. Хикару Накамура (США) 
— 3,5. 9. Уэсли Со (США) — 3. 10. Ян Непомнящий 
(Россия) — 3.

З П

Э

Выиграв золото чемпионата мира в Лондоне, Мария  
Ласицкене заявила, что попытается уже в этом сезоне 
побить мировой рекорд 30-летней давности     ФОТО AP
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